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Construção de adutora, perfuração de poços e distribuição de caixas de água são algumas medidas tomadas para garantir o abastecimento na região. Página 5

Ações do Estado combatem a crise hídrica no Brejo

Iniciativas atraíram 
174 empresas à PB 
nos últimos três anos
Os incentivos fiscais concedidos pelo Governo do Estado este ano geraram investimentos 
que superaram 2019 e 2020 nos mais diversos setores da economia. Página 13

 

Exigir quitação de débitos em 
matrículas é prática abusiva
Pais e estudantes de João Pessoa têm denunciado 
escolas particulares exigindo declaração de quitação 
de débitos para poder efetuar a matrícula. Página 17

Colunas

O admirável John Lennon – britânico-
americano-universal, antena das raças – 

hoje tem sua obra revista como permanente, 
jamais datada.  Página 12

Carlos Aranha

O velho João Sitônio dava uma tapinha 
na anca de Penincha e o burro seguia para 

Princesa, sozinho, pela estrada que seu 
dono abrira em 1918.  Página 2

Sitônio Pinto

Na Tabajara João Azevêdo pede que prefeitos 
sigam decreto e não façam festas de fim de ano. Página 13
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Mundo

Economia

Praia Limpa Sexta edição do projeto foi lançado 
ontem e vai até fevereiro em todo litoral da PB. Página 8

Foto: Roberto Guedes

Paraíba

Agevisa orienta municípios a 
exigirem comprovante de vacina
Comprovação da regularidade vacinal é obrigatória para 
o acesso a bares, restaurantes, casas de shows, teatros, 
cinemas e eventos esportivos, entre outros. Página 6

Jovens estão nas redes sociais, 
mas são pouco sociáveis, diz papa

FPF define o regulamento e o
calendário do Paraibano 2022

Em encontro na Grécia, ontem, o papa Francisco afirmou 
que eles são “prisioneiros dos seus telemóveis” e pediu 
que a juventude se encontre e não se feche. Página 16

Após reunião com representantes de 10 clubes da 1a divi-
são, ficou definido que a competição irá começar no dia 3 
de fevereiro e deverá terminar em maio. Página 4
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NA PARAÍBA

A Covid em números

NO BRASIL

NO MUNDO

MORTES

461.965

22.146.004

265.423.384

9.545

615.789

5.248.669
Fonte - PB: SES-PB/ BR: G1/ Mundo: Microsoft Bing Covid-19 Tracker

CASOS vACINAS APLICADAS

5.848.872

314.661.052

8.210.433.733

História
Paraibano radicado 
na França, 
Humberto Mesquita 
desmistifica o 
Cangaço em livro 
que lança hoje na 
Fundação Casa 
de José Américo, 
em João Pessoa. 
Página 9
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Copa Nordeste 2022 CBF realizou, ontem, o sorteio dos grupos; 
pela primeira vez na história, Paraíba terá três clubes na competição. Página 21

Foto: Lucas Figueiredo/CBF

Esportes
Foto: Ascom/STF

Supremo Ministro luís Barroso deu 48 horas para o Governo Federal se 
pronunciar sobre passaporte da vacina para quem chega ao Brasil. Página 15

Políticas

Brasil

Últimas
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Na sexta-feira da semana passada, a Comissão de Defesa dos 
Direitos da Mulher da Câmara dos Deputados promoveu audiência 
pública para discutir o veto do Poder Executivo à distribuição 
gratuita de absorventes para estudantes de baixa renda e 
mulheres em situação de rua. A proposta, pela relevância que 
possui, no âmbito das políticas públicas em saúde, tem mobilizado 
congressistas pela derrubada do veto, sobretudo as bancadas 
femininas das duas casas legislativas. 

O Poder Executivo reconheceu que a proposição legislativa era 
meritória, mas alegou, na justificativa do veto, que contrariava 
o interesse público, “uma vez que não há compatibilidade com a 
autonomia das redes e estabelecimentos de ensino”. É como se 
o Governo Federal lavasse as mãos, mesmo reconhecendo que a 
falta de acesso a produtos de higiene, notadamente de absorvente, 
tem causado transtornos a milhares de mulheres, parte delas 
estudantes das redes pública de ensino. 

A denominada pobreza menstrual provoca reflexos negativos 
na formação escolar de aproximadamente 4 milhões de meninas. 
Por si só, esse dado mostra que existe uma demanda da qual o 
Governo Federal deveria se ocupar em resolver. Afinal, a falta de 
absorventes tem um impacto na escolaridade dessas adolescentes, 
uma vez que muitas até param de frequentar a escola, o que 
contribui para o aumento dos indicadores de evasão escolar.  

Logo após a época do veto, alguns estados brasileiros, entre 
os quais a Paraíba, tiveram a sensibilidade para perceber que 
a chamada pobreza menstrual precisava ser enfrentada, com 
políticas públicas específicas. Graças a essas iniciativas, foram 
aprovadas leis que instituem a distribuição gratuita de absorventes. 
Na Paraíba, por meio de lei, foi criado o programa ‘Dignidade 
Menstrual’, que atenderá 700 mil pessoas, com previsão de 
investimento, do próprio Tesouro Estadual, de R$ 20 milhões.

Felizmente, a mobilização das bancadas femininas no 
Congresso Nacional deverá obrigar o Governo Federal a inserir 
em suas políticas públicas de saúde a distribuição gratuita dos 
absorventes. Hoje, em sessão conjunta da Câmara dos Deputados 
e do Senado, os parlamentares irão deliberar sobre o veto 
presidencial à proposta. E a tendência é que os Congressistas o 
derrubem. 

Veto a ser derrubado A feijoada dos Abelardos 
Mesmo durante o tempo em que 

exerceu o Ministério da Justiça no Go-
verno João Goulart e atingiu o ápice de 
sua carreira de homem público, meu 
pai jamais deixou de lado alguns dos 
hábitos que faziam parte do seu co-
tidiano. Um deles era o whisky, que 
bebia regularmente, e o de frequentar 
assiduamente a Feijoada do Copaca-
bana Palace, um templo da vida social 
carioca nas décadas de 50 e 60, onde 
se reuniam as maiores expressões da 
política, da economia e da sociedade 
brasileira. O evento era o prato prefe-
rido de jornalistas e colunistas sociais,  
uma atração nas páginas das revistas. O 
Cruzeiro, Manchete e Fatos e Fotos, que 
eram as publicações de maior evidência 
no Brasil daquela época. 

Um homem gregário, 
avesso a solidão e que 
precisava de   plateia para 
encantar em toda a sua 
plenitude. O seu programa 
predileto era estar com 
os amigos tomando o seu 
uisquinho e conversan-
do sobre política, cultura, 
economia e amenidades. 
Aos que o criticavam, costumava dizer 
que jamais vira um negócio ser fechado 
numa leiteria: “Grandes decisões são 
tomadas em mesas de bar”, filosofava. 

Mas a presença de Abelardo Jurema 
na “Feijoada do Copa”, onde circulava  
com singular desenvoltura, salientada 
sempre na coluna de Ibrahim Sued (o 
pioneiro do colunismo social do país, 
junto com o jornalista Jacinto de Thor-
mes) lhe valia severas críticas dos que 
faziam oposição ao Governo, entre eles 
o governador do Rio, Carlos Lacerda, 
amparado numa bem preparada arti-
lharia entrincheirada na Imprensa e 
liderada pelos jornalistas David Nasser 
e Hélio Fernandes, o primeiro colunis-

ta da revista O Cruzeiro, e o segundo 
diretor da Tribuna da Imprensa, jornal 
carioca que combatia ferozmente o 
governo do presidente Juscelino Ku-
bitschek. 

- “É o Ministro Feijoada”, bradava 
Nasser. “Despacha no Copa”, alfinetava 
Fernandes, tentando ridicularizar e 
menosprezar a ação daquele paraiba-
no valente que não se intimidava com 
os queixumes e o mau humor dos que, 
sem outros argumentos,  insistiam em 
tratá-lo da única forma que encontra-
vam para atingi-lo, uma vez que a sua 
integridade de homem público era in-
questionável. 

De bem com a vida, consciente de 
suas responsabilidades e obrigações 

com o país, Jurema ia em 
f r ent e  de s t ac a ndo -se 
entre os mais eficientes 
Ministros do Governo e 
transformando-se numa 
liderança nacional, atra-
vés de projetos impor-
tantes como a criação do 
Codep – Coordenadoria 
de Defesa da Economia Po-
pular, que seria o pai do 

Procon de hoje.  
Domingo próximo, após um breve 

recesso por conta da pandemia, volto 
com mais uma Feijoada do Abelardo, 
uma forma de confraternização da so-
ciedade paraibana, criada pela coluna 
que assino há mais de 40 anos,  pas-
sando por todos os jornais da Paraí-
ba e publicada agora nas plataformas 
digitais, onde mantém o seu padrão 
de qualidade e o compromisso com os 
leitores paraibanos. 

Se é uma homenagem ao meu pai? 
Não sei, mas deve ser. A inspiração que a 
fez surgir não pode ter nascido do acaso 
e, com certeza, não terá sido uma mera 
coincidência.

Penincha
Penincha era de muita estimação de 

meu avô João Sitônio. Fazia tudo sozinho, sem 
ninguém para guiá-lo no caminho. Castanho, 
com uma estrela na testa, três patas calçadas, 
seis palmos e meio na cernelha, aprumado 
da orelha ao casco. Dia de sábado, meu avô 
botava-lhe uma carga de rapadura na canga-
lha, em frente à sua casa de Jericó, e dizia-lhe 
alto e bom som, para toda vizinhança ouvir:

— Leve esta carga de rapadura para 
Princesa e entregue a Seu Luiz Antas. Diga a 
ele que mande quatro quilos de arroz, quatro 
quilos de açúcar, um quilo de sal, dois quilos 
de café, uma quarta de cuminho, uma quarta 
de canela, cravo e pimenta do reino, um paco-
te de fósforo, duas barras de sabão marrom, 
uma garrafa de vinagre, um quilo de banha, 
uma lata de manteiga Lírio, um pacote de 
vela, um litro e querozene e 
um tubo de linha outro bran-
co. Não vá se esquecer não.

O velho João Sitônio dava 
uma tapinha na anca de Pe-
nincha e o burro seguia para 
Princesa, sozinho, pela estra-
da que seu dono abrira em 
1918, de Flores, em Pernam-
buco, até Princesa, para seu 
Ford passar com os bigodes.

Mas, dez anos depois, houve o crack da 
bolsa de Nova York e seus efeitos chegaram 
a todos os sertões, até Jericó e Princesa. A 
indústria, a agropecuária e o comércio do 
velho João Sitônio — sua usina de algodão, 
seu despolpamento de arroz, sua torrefação 
de café, seus engenhos de cana, suas terras 
de gado e algodão, suas lojas, suas padarias 
— tudo sofreu com a crise do crack. E depois, 
a Guerra de Trinta, que abalou Princesa em 
seus rochedos, principalmente quem era 
parente do Coronel José Pereira. E o velho 
João Sitônio era seu cunhado duas vezes, 
casara-se com duas irmãs do Coronel. 

Por isso, a estrada, antigamente percor-
rida pelo Ford que o chofer português Mocotó 
dirigia, era agora trilhada por Penincha, 

levando sua carga de rapaduras. O burro 
castanho passava na Laje, dava um coice na 
Pedra do Sino para ouvir o dobre, mordiscava 
alguma folha na beira da estrada, mas não se 
empalhava. Já saía de casa forrado, milhado. 
À medida que fazia as curvas da estrada, 
subindo a ladeira, via a Serra da Baixa Verde 
ficando cada vez mais longe, e o platô de 
Princesa se aproximando.

Quando avistava a torre da Matriz, se-
guia no rumo da igreja para depois dobrar 
às esquerdas e alcançar o pátio da feira. Pa-
rava defronte à bodega de Seu Luiz Antas. 

Penincha nem descansava e já fazia o 
caminho de volta, levando a feira que meu 
avô pedira. Voltava ligeiro, a carga manei-
ra, a Serra crescendo a cada passo para o 
descanso e o repasto, e a consciência da 

missão cumprida. Chegava a 
Jericó, esbarrava em frente à 
casa de meu avô que tirava e 
conferia a feira em voz alta, 
diante da vizinhança per-
plexa. Tirava-lhe a cangalha, 
fazia um afago no pescoço 
do burro e comandava:  

Agora pode ir para o 
cercado. 

Penincha ia sozinho, a 
trote, zurrando pelo caminho.

No outro sábado, meu avô carregava 
Penincha de bananas e dizia-lhe para todo 
mundo ouvir:

— Vá até Princesa e entregue esta 
carga de bananas para Zezinho do Ó. Diga-
lhe que mande quatro quilos de arroz, uma 
cuia de farinha, dois quilos de jabá, uma 
lata de óleo de milho, uma lata de azeite, 
um litro de querozene, uma garrafa de 
vinagre, quatro quilos de açúcar refinado, 
dois quilos de açúcar estrela, dois pacotes 
de coloral, uma quarta de cominho, três 
barras de sabão, um quilo de banha de 
porco, uma lata de manteiga Lírio e dois 
quilos de bacalhau. Não se empalhe não, 
volte logo.

 Jurema era 
daquelas pessoas que 
gostava da vida, do 
calor humano, da 

mesa farta   

 A estrada 
antigamente percorrida 
pelo Ford que o chofer 

Mocotó dirigia era 
agora trilhada por 

Penincha   

Abelardo Jurema Filho
abelardojurema@hotmail.com | Colaborador

Sitônio Pinto
sitoniopinto@gmail.com | Colaborador

A natureza retomando espaço

Fotolegenda
Foto: Marcos Russo
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Realizado ontem, evento abordou aspectos das políticas migratórias, como saúde, direitos humanos e inclusão social
A Secretaria de Estado 

da Saúde (SES) promoveu, 
ontem, o 1º Webnário Pa-
raibano sobre Políticas 
Migratórias: Saúde Inte-
gral, Direitos Humanos e 
Inclusão Social. A progra-
mação incluiu discussões 
sobre as vulnerabilidades 
dos migrantes e políticas 
estaduais voltadas para 
esta população. 

 Na Paraíba, atual-
mente os migrantes da 
etnia Warao (indígenas 
venezuelanos) estão dis-
tribuídos nos municípios 
de Cajazeiras, Campina 
Grande, João Pessoa e Pa-
tos com uma média de 300 
migrantes. A iniciativa de 
amparar essa população 
teve início em março de 
2021, quando a Paraíba 
assinou o termo de com-
promisso de participação 
no processo de certifica-
ção para condução das 
políticas direcionadas aos 
migrantes. Estão envol-
vidas nas ações voltadas 
para essa população a SES, 
a Secretaria de Desenvol-
vimento Humano (Sedh) 
e a Secretaria da Mulher 
e Diversidade Humana 
(Semdh).

Durante o Webnário, 
o procurador da Repúbli-
ca na Paraíba, José Godoy, 
destacou a necessidade de 
mudança na abordagem de 
saúde pública para aten-
der a população Warao. 
“Entre os direitos da po-
pulação, a saúde é o mais 
amplo e universal. A ideia 
de atenção básica como 
política de saúde pública 
precisa ser reinventada 
quando se trata desta po-
pulação, pois precisa ser 
criada uma relação com 
este grupo para acompa-
nhá-lo e garantir saúde 
aos seus integrantes”.

A gerente executiva de 
Atenção à Saúde da SES, 
Izabel Sarmento, desta-

cou a importância da dis-
cussão realizada ontem. 
"Ressaltamos que a SES 
vem buscando a integra-
ção do cuidado aos mi-
grantes junto aos municí-
pios, cujo envolvimento é 
primordial para garantir 
o suporte a essa popula-
ção na atenção primária. 
É importante destacar 
que esse grupo requer um 
atendimento qualificado e 
inclusivo, com essa assis-
tência de forma integral e 
intersetorial". 

Além das políticas de 
saúde, foram discutidas 
também as estratégias de 
atendimento à população 
Warao, inclusão social, o 
acesso aos documentos 
básicos e geração de renda 
através do fortalecimen-
to do artesanato típico e 
economia solidária. Parti-
ciparam ainda represen-
tantes da Polícia Federal 
na Paraíba, Secretaria Mu-
nicipal de Saúde de João 
Pessoa, Unipê, Universi-
dade Federal da Paraíba 
(UFPB), Universidade Es-
tadual da Paraíba (UEPB) 
e lideranças indígenas 
Warao.

Paraíba discute assistência 
a migrantes em webnário

Não é raro que candidatos a 
presidente usem o chapéu de 
couro quando estão em terras 
nordestinas – foi assim com Lula, 
cuja origem nordestina justifica 
o ato; com Dilma Roussef e Fer-
nando Haddad, ambos do PT, 
e com José Serra, Geraldo Al-
ckmin e Aécio Neves, todos do 
PSDB. Bolsonaro também usa 
desse expediente quando inau-
gura obras no Nordeste.    

Figurino pelo voto (2) 
Em sua primeira visita ao Nor-
deste, desde que se filou ao Po-
demos, Sérgio Moro quis associar 
sua imagem a um símbolo da cul-
tura nordestina e deixou-se foto-
grafar com um chapéu de couro 
ao estilo cangaceiro – ele esteve 
em Recife (PE), no domingo, para 
lançar o seu livro ‘Contra o Siste-
ma da Corrupção’. Tenta angariar 
votos na região onde Lula (PT) 
tem alta popularidade. 

Nesta terça-feira, o PTB da Paraí-
ba irá deliberar sobre candidatura 
própria ao Governo da Paraíba, de 
acordo com o presidente da legenda, 
Nilvan Ferreira. Diante dessa decla-
ração, uma pergunta se impõe: o PTB 
tem nome com densidade eleitoral 
no Estado para enfrentar uma dispu-
ta dessa magnitude? Antecipo minha 
opinião: a preço de hoje, não tem.   

Qual seria o nome? 

Há indícios Que mostram Que romero rodrigues 
irá disputar cadeira na câmara dos deputados 

Figurino pelo voto (1)   

Qual será o cargo eletivo que o ex-prefeito de Campina Grande, Romero Rodrigues, irá disputar nas 
eleições do próximo ano? Essa é a pergunta que, como se diz de modo hiperbólico, vale 1 milhão de 
dólares no universo da política paraibana. Por causa do silêncio do ex-prefeito o mistério continua 
– ao menos duas entrevistas coletivas que serviriam para apresentar qual seria o caminho político 

dele em 2022 foram suspensas. Porém, há cada vez mais indícios de que Romero lançará seu nome 
como pré-candidato a deputado federal e, possivelmente, estará ao lado do grupo liderado 

pelo governador João Azevêdo (Cidadania). A vinda da vereadora de Campina Grande, 
Eva Gouveia (PSD), para o Governo do Estado – ela assumiu a Secretaria executiva de 
Articulação Política – foi um demonstrativo de que Romero está mais distante do blo-
co da oposição e mais próximo da base governista. A propósito disso, o deputado 

Hervázio Bezerra (PSB) disse, semana passada, que Romero já estava “com 
um pé” dentro do governo, sugerindo que falta pouco para que ele anuncie, 
definitivamente, sua adesão ao projeto de reeleição do governador. Também 

na semana passada, Romero afirmou que não há nenhum demérito em disputar 
outro cargo que não seja o de governador.      

UN Informe
Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

A possibilidade de o PSB indicar o candidato a 
vice-presidente na chapa de Lula ainda depen-
de da decisão de Geraldo Alckmin (PSDB), que 
pretende ingressar na legenda socialista – já 
houve conversas prévias entre ele e Lula, nes-
se particular. Contudo, Alckmin também cogita 
disputar o governo de São Paulo, mas por outro 
partido: o PSD de Gilberto Kassab.     

aliança com o pt passa  
pela Filiação de alckmin 

“esse não é momento” 

apoio com condicionantes  

“Esse não é momento de retirar as máscaras. 
Sem ela, você fica mais vulnerável [ao vírus da 
Covid-19]”. Do secretário Geraldo Medeiros, 
reforçando a importância de se manter esse 
procedimento protetivo. De acordo com ele, “é 
insignificante a possibilidade de você se con-
taminar se estiver de máscara”. Contudo, sem 
ela, a chance de contaminação é de 90%.  

Presidente nacional do PSB, Carlos Siqueira disse que 
o partido não cogita lançar candidatura presidencial, 
em 2022. O PSB está em tratativas para se aliar ao 
PT, mas para isso tem apresentado condicionantes: 
os petistas precisariam desistir de lançar candidatos a 
governador nos estados do Rio de Janeiro, São Pau-
lo, Rio Grande do Sul e Pernambuco. 
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O 10 Encontro das Unidades 
Estaduais de Terapia Intensiva 
Adulto e Pediátrico aconteceu no 
auditório do Unipê, em João Pessoa

Fotos: Secom-PB

Suporte na pandemia

Secretaria de Estado da Saúde realiza 
encontro estadual com foco em UTIs

Gestores das Unidades 
de Terapia Intensiva (UTIs) 
da Rede Hospitalar Estadual, 
localizadas do Litoral ao Alto 
Sertão da Paraíba, participa-
ram ontem, no auditório do 
Unipê, em João Pessoa, do 1° 
Encontro das Unidades Es-
taduais de Terapia Intensiva 
Adulto e Pediátrico, promo-
vido pela Gerência Executi-
va de Atenção Especializada 
(GEAE), da Secretaria Esta-
dual de Saúde (SES-PB), ob-
jetivando a apresentação do 
diagnóstico das UTIs e expe-
riências exitosas na amplia-
ção de novas técnicas assis-
tenciais.

De acordo com Ana Rita 
Ribeiro, gerente executiva 
de Atenção Especializada, o 
Encontro é resultado de me-
ses de análise e acompanha-
mento por meio da equipe da 
GEAE às UTIs da rede esta-
dual. “Esse momento foi idea-
lizado pela necessidade de 
dar um suporte nesse período 
de pandemia, principalmente 
aos que atuam nas UTIs. Nos-
so intuito é melhorar o conhe-

cimento e as habilidades dos 
profissionais. Estamos reu-
nindo todos aqueles que por 
meses construíram conosco 
uma assistência especializada 
e segura aos pacientes”, pon-
tuou.

Responsável pelos estu-
dos técnicos realizados nas 
unidades de saúde, João Ro-
drigues, enfermeiro e apoio 
técnico da GEAE, explicou 
que para a análise foi funda-
mental a participação dos 
gestores e apoio da SES. “Em 
um primeiro momento, junto 
à Dra. Ana Rita e Dra. Marcela 
Tarcia, identificamos a neces-
sidade de apoiar os colabora-
dores das UTIs e montamos 
um projeto. Apresentamos a 
proposta para a SES e rece-
bemos todo apoio necessário 
para realizar os estudos, que 
culminaram no avanço da 
assistência. Trabalhamos as 
fragilidades diagnosticadas, 
além de facilitar a troca de 
experiências com hospitais 
referências, como o Metro-
politano; entre outras ações. 
Estamos felizes com os resul-

tados. E, esse evento revela 
uma equipe de saúde mais 
fortalecida”, disse.

Para a coordenadora 
de Enfermagem da UTI do 
Hospital Regional de Sousa, 
Luenya Nobrega, a oportuni-
dade propiciou conhecimen-
tos aplicáveis não apenas aos 
pacientes em tratamento da 
Covid-19, mas outras patolo-
gias. “Foi, e está sendo muito 
enriquecedor para todos nós 
participar desse projeto que 
nos fez rever protocolos, criar 
e adaptar cheklists, melhorar 
e avançar na assistência. Sa-
bemos que fazer gestão não 
se aprende do dia para noite, 
é preciso contar com o apoio 
de outras instâncias, por isso 
somos gratos a toda equipe 
da GEAE e SES, pela oportuni-
dade ”, discorreu a participan-
te que na ocasião ganhou um 
livro publicado por colabora-
dores do Hospital Metropoli-
tano, através das experiências 
da equipe de Odontologia, 
com pacientes em UTIs.

O evento iniciado às 8h, 
no auditório do Centro Uni-

versitário de João Pessoa 
(Unipê), contou com uma 
programação com Mesa 
Redonda, Palestras e Apre-
sentação das UTIs dos Hos-
pitais Estaduais, por seus 
gestores. O secretário exe-
cutivo de Gestão da Rede de 
Unidades de Saúde, Daniel 
Beltrammi, parabenizou a 
iniciativa. “Essa é uma im-
portante atividade para 
transformarmos ainda mais 
sonhos em realidade. Se-
guimos rumo aos cuidados 
intensivos de excelência. 
Parabéns a todos os envol-
vidos”, expressou.

Estiveram presentes ge-
rentes e coordenadores de 
UTIs; o diretor assistencial 
do Hospital Metropolitano, 
Gilberto Teodozio; Evandro 
Julio, conselheiro do Cofen, 
representando a presidente, 
Betânia Maria dos Santos; 
Catia Jussara, representante 
do Coren-PB; Milca Rego, pre-
sidente do Sindicato dos En-
fermeiros-PB; Vívian Lopes, 
gerente técnica da Agevisa; e 
demais palestrantes.

Na Paraíba, 
atualmente os 

migrantes da etnia 
Warao (indígenas 

venezuelanos) 
estão distribuídos 
nos municípios de 

Cajazeiras, Campina 
Grande, João Pessoa e 
Patos, com uma média 

de 300 migrantes
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Só este ano, programa possibilitou a assinatura de quase três mil contratos, em um investimento superior a R$ 22 milhões

O governador João Azevê-
do apresentou, ontem, um ba-
lanço das ações do Programa 
Empreender-PB que, em 2021, 
teve 4.662 vagas abertas em 128 
cidades do Estado. Também este 
ano, 2.938 contratos foram assi-
nados, em um investimento de 
mais de R$ 22 milhões. Ainda em 
2021, foram capacitadas 3.824 
pessoas nos cursos: Identidade 
Empreendedora, Aprender a 
Empreender e Gestão Financei-
ra, realizados de forma on-line, 
por meio do portal do Sebrae 
e 3.196 planos de negócios fo-
ram realizados. As informações 

foram repassadas no programa 
Conversa com o Governador, 
transmitido em cadeia estadual 
pela Rádio Tabajara e pelas re-
des sociais do Governo.

Na oportunidade, João Aze-
vêdo ressaltou a importância do 
Empreender como fomentador 
de pequenos negócios por todo 
o Estado. “O Empreender é uma 
verdadeira fábrica de sonhos 
que leva oportunidades para que 
as pessoas invistam nos seus ne-
gócios. O Empreender tem dado 
muitas alegrias, gerando empre-
go e renda e contribuindo para a 
economia paraibana”, frisou.

O programa visa incentivar 
a geração de ocupação e renda 
entre os empreendedores pa-
raibanos, bem como apoiar e for-
talecer a economia solidária, o 
microempreendedor individual, 
o microempresário e as coope-
rativas de produção paraibanas.

O governador também co-
mentou que em março deste 
ano, 18 mulheres egressas do 
sistema prisional da Paraíba fo-
ram atendidas por meio da linha 
de crédito Empreender Mulher. 
A ação do Governo do Estado 
foi pioneira no país e possibilita 
a quebra do ciclo da violência, 

Empreender-PB teve 4,6 mil 
vagas abertas em 128 cidades

Paraibano 2022

FPF define calendário para o 
Campeonato Paraibano 2022

Representantes e gestores culturais se reúnem em Patos 

O Conselho Arbitral da 
FPF – Federação Paraibana 
de Futebol, se reuniu, ontem, 
na sede da FPF, em João Pes-
soa, para definir os rumos 
do Campeonato Paraibano 
de Futebol 2022. Os repre-
sentantes de 10 clubes da 
primeira divisão do futebol 
paraibano definiram o regu-
lamento final e o calendário 
de jogos para a próxima tem-
porada. A competição come-
ça no dia 3 de fevereiro e tem 
previsão para ser finalizada 
no mês de maio.

De acordo com o arbi-
tral da FPF, o certame esta-
dual do ano que vem será 
disputado por 10 clubes di-
vididos em dois grupos. As-
sim, o grupo A ficou formado 
por Atlético de Cajazeiras, 

Auto Esporte, Botafogo, 
Sousa e São Paulo Crystal; 
o grupo B, por sua vez, será 
composto por Campinense, 
CSP, Nacional de Patos, Sport 
Lagoa Seca e Treze.

Na primeira fase do tor-
neio, os clubes do mesmo gru-
po, se enfrentam em jogos de 
ida e volta, no total de 8 parti-
das para cada clube. O melhor 
classificado de cada grupo se 
classifica direto para as se-
mifinais. Já o 2º colocado do 
grupo A enfrenta o 3º do B e o 
2º do grupo B vai brigar com o 
3º do grupo  A, para definirem 
as outras duas equipes semifi-
nalistas.  Os dois piores clubes 
na tabela classificatória serão 
os rebaixados para a segunda 
divisão de 2023.

Já na segunda fase, os 
quatro clubes se enfrentam 
em cruzamentos olímpicos, 
com jogos de ida e volta. Os 

clubes classificados como 
primeiros colocados dos 
dois grupos, terão a van-
tagem de jogar as partidas 
de volta com o mando de 
campo.

Os clubes que avança-
rem da fase semifinal farão 
a final que será disputada 
em jogos de ida e volta, sen-
do que o time de melhor 
campanha durante todo 
o campeonato é quem vai 
poder jogar a partida deci-
siva em casa. O Campeona-
to Estadual de 2002, tem 
previsão de um calendário 
com 14 datas, estabelecidas 
pela CBF – Confederação 
Brasileira de Futebol, por 
orientação da própria enti-
dade, devido às mudanças 
no calendário do futebol 
brasileiro, em função da 
realização da Copa de 2022 
no Qatar.

A Fundação Ernani 
Sátyro (Funes) reuniu, na 
manhã de ontem, represen-
tantes de diversos segmen-
tos culturais e gestores de 
Cultura do Sertão da Paraí-
ba, para elaborar um projeto 
de integração cultural dos 
24 municípios que formam 
a Região Metropolitana de 
Patos. A reunião preparató-
ria para a instalação do Fó-
rum de Cultura aconteceu no 
auditório Emília Longo (na 
instituição) e contou com a 
presença do presidente da 
Fundação Espaço Cultural 
da Paraíba (Funesc), Pedro 
Santos, do representante da 
Secretaria de Estado da Cul-
tura da Paraíba (Secult-PB), 
o secretário adjunto Milton 
Dornellas e do gerente da 
editora A União, o jornalista 

Alexandre Macedo.
Os presentes tiveram 

a oportunidade para dis-
cutir ações e iniciativas de 
segmentos culturais diver-
sos para o planejamento de 
ações que podem ser reali-
zadas a curto e médio prazos 
na região, estreitando laços 
com instituições, artistas e 
produtores culturais, demo-
cratizando o acesso da socie-
dade civil organizada a essas 
discussões, além de propor 
políticas culturais no âmbito 
estadual.

“O fórum foi uma opor-
tunidade de se planejarem 
ações conjuntas para a cul-
tura da nossa região e as-
sim contribuirmos para o 
desenvolvimento do fazer 
cultural. Além de aproxi-
mar as instituições culturais 
com os gestores da região, 
e assim abrir um leque de 
oportunidades para os nos-

sos produtores culturais”, 
enfatizou Adolpho Crispim, 
diretor-presidente da Funes. 
Na ocasião, o gestor também 
destacou a importância da 
parceria entre as instituições 
Funes e a Empresa Paraibana 
de Comunicação (EPC) para 
a realização de eventos que 
fortalecem e divulgam a cul-
tura paraibana. 

“O mais importante 
nesse momento é a comuni-
cação. Quero novamente re-
forçar isso: o diálogo amplo 
e pactuado em todas as esfe-
ras,” frisou Adolpho Crispim. 
Milton Dornellas, secretário ad-
junto da cultura do Estado, des-
tacou a importância da atua-
ção conjunta para fortalecer a 
cultura do Sertão da Paraíba. 
“A cultura é uma área estra-
tégica para o nosso país, para 
o resgate dos nossos laços 
sociais, sobretudo, na pan-
demia. A interlocução mais 

Fabiano Sousa
fabianogool@gmail.com

Lusângela Azevêdo
lusangela013@gmail.com

Foto: Divulgação
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Representantes de 10 clubes da 1ª divisão do futebol da PB definiram, também, o regulamento da competição

A reunião preparatória para a instalação do Fórum de Cultura da Região de Patos aconteceu no auditório da Funes

próxima com os secretários 
e dirigentes da área, a partir 
do trabalho do fórum, é fun-
damental para encontrarmos 
mais espaços de atuação e 
avançarmos nas conquistas”, 
afirmou o secretário.

Participaram do encon-
tro integrantes culturais das 
cidades de Areia de Baraú-
nas, Cacimba de Areia, Ca-
cimbas, Catingueira, Conda-
do, Desterro, Emas, Junco do 
Seridó, Mãe d’Água, Malta, 

Maturéia, Passagem, Patos, 
Quixaba, Salgadinho, Santa 
Luzia, Santa Terezinha, São 
José de Espinharas, São José 
do Bonfim, São José do Sa-
bugi, São Mamede, Teixeira, 
Várzea e Vista Serrana.

Região Metropolitana de JP tem 
maior índice de ocupação de leitos

O Centro Estadual de Re-
gulação Hospitalar informou 
ontem novas quatro hospitali-
zações por Covid-19. Com isso a 
Paraíba tem 94 pacientes hospi-
talizados nos hospitais públicos 
de referência para o tratamento 
da Covid-19. O baixo número 
mantém os índices de ocupação 
de leitos abaixo dos 20% no Es-
tado. De acordo com a Secretaria 
de Estado da Saúde (SES) estão 
ocupados 16% em UTI (adulto, 
pediátrico e obstétrico) e 11% 
em leitos de enfermarias para 
adultos. 

Entre as macrorregiões de 
Saúde, no entanto, a Região Me-
tropolitana de João Pessoa che-
gou a ocupação de 33% em leitos 
de UTI e 19% em enfermarias, 
ambos para adultos. Em diálogo 
com os secretários de Saúde das 
cidades vizinhas, Fábio Rocha, 
chefe da pasta na capital, infor-
mou que a taxa elevada leva em 
consideração uma redução de 
leitos disponíveis para o trata-
mento exclusivo para Covid-19 
e não aumento de adoecimento 
moderados ou graves.

“Houve uma redução sig-
nificativa dos leitos pela não 
ocupação, o que faz com que 
o percentual se eleve. Em João 
Pessoa não teve nenhuma va-
riação significativa, mas estamos 
atentos para variações e as va-

riantes”, informou. A região do 
Sertão tem 17% e 16% em leitos 
de UTI e enfermarias, respectiva-
mente. Já na região sediada por 
Campina Grande, apenas 7% dos 
leitos de UTI estão ocupados. Já 
nas enfermarias, o número é de 
apenas 1%.

A Secretaria de Estado da 
Saúde (SES) registrou ontem 
novos 53 casos de contaminação 
pelo novo coronavírus, dos quais 
apenas três são considerados 
moderados e graves. Três mor-
tes também foram confirmadas, 

sendo todas ocorridas entre o 
domingo e ontem, todas em hos-
pitais públicos.

As vítimas foram dois ho-
mens e uma mulher, com faixa 
etária de 69 a 88 anos. Todos 
possuíam comorbidades, sendo 
diabetes, cardiopatia e doença 
renal identificadas pela SES. Os 
pacientes eram residentes de 
João Pessoa, Patos e Taperoá.

Com a atualização do bo-
letim diário, a Paraíba chegou a 
461.965 casos confirmados da 
doença, onde 356.634 são con-
siderados recuperados e 9.545 

foram a óbito. Até o momento, 
1.256.747 testes para diagnósti-
co da Covid-19 já foram realiza-
dos, constatando casos em 223 
cidades e mortes em 222 delas. 
Apenas Riachão do Bacamarte 
segue sem falecimentos entre 
seus residentes.

Segundo o Ministério 
da Saúde, a Paraíba aplicou 
5.848.872 doses de vacinas con-
tra a doença, sendo 3.081.728 
pessoas imunizadas com a pri-
meira dose e 2.447.660 repre-
sentando 80,85% da população 
acima de 18 anos com esquema 
vacinal completo. Já na popula-
ção geral estão com os esquemas 
vacinais primários fechados, 
sem considerar doses adicionais 
ou de reforço, 2.383.382 pessoas 
que tomaram as duas doses e 
64.278 utilizaram imunizante 
de dose única. 

Entre as doses adicionais, 
9.914 doses adicionais em pes-
soas com alto grau de imunos-
supressão e 309.570 doses de 
reforço na população com idade 
a partir de 60 anos. 

A Paraíba tem 465.333 pes-
soas com o encerramento do 
ciclo vacinal em atraso, referin-
do-se às pessoas que receberam 
a primeira dose e não receberam 
a segunda, ou que receberam 
ambas as doses do esquema pri-
mário e ainda não receberam 
o reforço. A Paraíba distribuiu 
um total de 6.720.103 doses de 
vacina aos municípios.

Ana Flávia Nóbrega
anaflavia@epc.pb.gov.br

resultando na reintegração so-
cial de mulheres dos regimes 
semiaberto, aberto, livramento 
condicional e egressas do siste-
ma prisional da Paraíba. O inves-
timento foi de R$102 mil.

Ainda este ano, o projeto 
Mutirão de Renegociação de Dí-
vidas já percorreu presencial-
mente 31 cidades do Estado e 
realizou 1.608 renegociações 
em toda a Paraíba. A ação do 

Empreender-PB é destinada aos 
clientes inadimplentes que de-
sejam renegociar o seu débito 
junto ao programa. O projeto 
oferece facilidades de pagamen-
to através da redução dos juros 
e multas.

Durante o Conversa com o 
Governador, João Azevêdo ain-
da comentou que em 2021, o 
Empreender-PB desenvolveu o 
Projeto Incubadora Social com 

o objetivo de estimular a capa-
cidade empreendedora e con-
tribuir para o desenvolvimento 
sustentável da região na qual as 
pessoas estão inseridas, através 
do crédito produtivo e orienta-
do. O projeto-piloto foi realizado 
junto à Comunidade Caiana dos 
Crioulos, localizada em Alagoa 
Grande, por meio da assinatura 
de 18 contratos em um investi-
mento de mais de R$ 96 mil. 

Com a atualização 
do boletim diário, a 

Paraíba chegou a 9.545 
óbitos pela Covid-19



Paraíba
Vacinas contra Covid
A Agevisa orientou os municípios paraibanos sobre a exigência 
de comprovação de vacinação contra Covid-19 para acesso a 
bares, restaurantes e estabelecimentos similares. Página 6
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Construção de uma adutora, perfuração de poços e distribuição de caixas de água são algumas das medidas adotadas

Estado realiza no Brejo ações 
para enfrentar crise hídrica

João Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 7 de dezembro de 2021     |     A UNIÃO        5Edição: Clóvis Roberto      Editoração: Ulisses Demétrio

Baixe nosso

APlicativo

Siga, curta e compartilhe:                 Rádio Tabajara
Escute em qualquer lugar: www.radiotabajara.pb.gov.br

m
a

r
k

e
t

in
g

 e
p

c

José Alves 
zavieira2@gmailk.com

Entre os mananciais que 
abastecem os principais mu-
nicípios da Paraíba, a situação 
mais precária é dos açudes que 
abastecem o Brejo. Segundo o 
diretor-presidente da Agência 
Executiva de Gestão das Águas 
do Estado da Paraíba (Aesa-PB), 
Porfírio Loureiro, a situação do 
Brejo é crítica, mas para enfren-
tar a crise hídrica da região, o 
Governo do Estado vem to-
mando uma série de medidas, 
a exemplo da construção de 
uma adutora, vem realizando a 
distribuição de caixas de água, 
viabilizando a perfuração de de-
zenas de poços e a instalação de 
bombas.  

A meta é trazer para o 
Brejo uma adutora que sairá de 
Campina Grande até Esperança 
e Remígio, levando até a esta-
ção de tratamento de Camará, 
trazendo água do São Francisco 
para a região. A situação do Bre-
jo se complicou porque o regime 
de chuvas de lá era um dos mais 
regulares, mas nos últimos anos 
isso não está mais ocorrendo. 

“Os diversos mananciais que 
abastecem a região, a exemplo 
de Camará, Jandaia e Vaca Brava, 
atualmente estão todos secos”, 
declarou Porfírio Loureiro.

A Aesa monitora 103 reser-
vatórios de água em todo o Esta-
do. Desse total, apenas o Açude 
São José II, no município de Mon-
teiro, está sangrando. Sua capa-
cidade é de 1.311,540 metros 
cúbicos e seu volume atual é de 
1.313,847 metros cúbicos. Dos 
demais reservatórios monito-
rados 75 estão com capacidade 
superior a 20% do seu volume 
total, 23 estão em observação 
(menor que 20% do seu volume 
total) e 35 em situação crítica 
(menor que 5% do seu Volume 
Total). O Açude de Condado está 
localizado no município de Con-
ceição. Sua capacidade total é 
de 35,016 metros cúbicos, mas 
atualmente está com apenas 
33,96 metros cúbicos.

Os mananciais Gramame/
Mamuaba (que atendem a re-
gião da Grande João Pessoa e 
Litoral), estão atualmente com 
a capacidade de 63,14% metros 
cúbicos. Já o Açude de Boqueirão 
que abastece a cidade de Cam-

pina Grande e mais 18 cidades 
está com praticamente 12,8% 
de metros cúbicos, mas não corre 
risco de colapso ou de desabas-
tecimento porque vem sendo 
abastecido com as água do Rio 
São Francisco. “Boa parte dos 

reservatórios que abastecem o 
Agreste e Sertão estão com re-
serva hídrica garantida por causa 
da transposição das águas do Rio 
São Francisco”, relatou.

Os reservatórios de Core-
mas e Mãe D'Água, estão locali-

zados no município de Coremas, 
no Sertão da Paraíba, e juntos 
são responsáveis por abastecer 
as cidades de Cajazeirinhas, São 
Bentinho, Condado, Malta, São 
José dos Pinharas, Patos, Ca-
cimba de Areia, Quixaba, São 

Mamede, Várzea, São José do 
Sabugi, Santa Luzia, Passagem, 
Areia de Baraúnas, Salgadinho, 
Assunção, Pombal, Paulista, São 
Bento, Brejo do Cruz e Catolé do 
Rocha. Esses reservatórios abas-
tecem cerca de 50 municípios.

Aesa monitora, em todo o estado, 103 
reservatórios, como o Açude de Condado, 
que está com um volume de água muito 
abaixo de sua capacidade máxima

Foto: Roberto Guedes

Chuvas abaixo da média em 2021
De 2012 até 2019 a Paraíba foi 

castigada com um grande período de 
estiagem. Por outro lado, em 2020 
o Alto Sertão, o Sertão e o Cariri, 
tiveram um período chuvoso acima 
da média, mas no Brejo, as chuvas 
ocorridas em 2020 foram bem abai-
xo da média.

Em 2021, no Alto Serão, Sertão 
e Cariri, Curimataú e Seridó, as chu-
vas aconteceram dentro da média, 
mas na região do Brejo o período 
chuvoso foi muito abaixo da média, 

ou seja, cerca de 50% abaixo da 
média. “Por causa da baixa média 
de chuva, a crise hídrica do Brejo já 
vinha se agravando desde os últimos 
10 anos”.  

No Sertão, Alto Sertão, Curi-
mataú e Seridó, o período chuvoso 
acontece de fevereiro a maio. Mas 
nada impede que essas regiões re-
cebam chuvas ocasionais em outros 
meses. Já no Brejo paraibano, o pe-
ríodo chuvoso ocorre de março até a 
segunda quinzena de julho.

Infraestrutura

Obras de mobilidade em 
Água Fria começam hoje

A Prefeitura de João 
Pessoa, por meio da Superin-
tendência Executiva de Mo-
bilidade Urbana (Semob-JP), 
informa que terão início, hoje, 
as obras de infraestrutura e 
mobilidade no corredor for-
mado pelas ruas Benício de 
Oliveira Lima e Estevão Gér-
son Carneiro da Cunha, locali-
zado na lateral da Loja Havan, 
no bairro Água Fria. Entre as 
intervenções previstas, está a 
implantação de uma terceira 
faixa de rolamento, com o ob-
jetivo de tornar o trânsito mais 
fluido para quem se desloca 
entre os bairros da Zona Sul 
de João Pessoa.

Para iniciar a primeira 
etapa de execução da obra, 
que será a padronização das 
calçadas, no sentido bairro/
Br-230, será interditada a 
pista de rolamento, sentido 
Centro/bairro, no trecho da 
Rua Benício de Oliveira Lima, 
entre a Av. Hilton Souto Maior 
e a Rua Leila Diniz. A medida 

em que o serviço for avançan-
do, as intervenções estarão 
progredindo no mesmo mo-
delo que acontece na obra da 
Avenida Epitácio Pessoa, ou 
seja, concluindo uma etapa é 
liberado o trecho e já se inicia 
outra.

De acordo com George 
Morais, superintendente de 
Mobilidade Urbana, mora-
dores deste corredor devem 
ficar atentos e ter paciência 
neste período de obras, de-
vendo seguir as orientações 
da Semob-JP em relação aos 
desvios, bloqueios e rotas al-
ternativas, na expectativa de 
que em 60 dias, as obras se-
jam finalizadas e a mobilidade 
melhore na região.

“As obras serão inicia-
das agora e a expectativa é 
de que sejam concluídas em 
até 60 dias. Além da implan-
tação de mais uma faixa no 
corredor que fica na lateral 
da Havan, também teremos 
intervenções nas calçadas e 

nos cruzamentos das ruas”, 
ressalta George Morais.

 
Como vai ficar
Orçado em R$ 532 mil, 

o projeto é uma parceria pú-
blico-privada entre a Prefei-
tura de João Pessoa e o Grupo 
Havan. Após as obras, o cor-
redor formado pelas ruas 
Benício de Oliveira Lima e 
Estevão Gérson Carneiro da 
Cunha passará a ter três fai-
xas de rolamento, sendo duas 
no sentido bairro/Centro e 
uma no sentido oposto. Toda 
a via terá as calçadas requa-
lificadas (no mesmo padrão 
da Avenida Epitácio Pessoa), 
incluindo implantação de 
rampas de acessibilidade e 
faixa de pedestre. Já na Rua 
João Lombardi, no José Amé-
rico, um trecho que ainda não 
é calçado, receberá pavimen-
tação e isso trará uma nova 
alternativa para quem segue 
pela Avenida Hilton Souto 
Maior.
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Apresentação de comprovante de imunização contra a Covid-19 é obrigatória para acesso a locais como bares e restaurantes

Agevisa orienta municípios a 
exigir o passaporte da vacina

A Agência Estadual de Vigi-
lância Sanitária publicou e enca-
minhou às Vigilâncias Sanitárias 
Municipais nota técnica orien-
tando sobre os procedimentos 
obrigatórios a serem adotados 
em todo o território paraibano 
para fazer valer as exigências 
do Decreto Nº 41.979/2021, 
popularmente denominado de 
“Passaporte da Vacina”. A com-
provação da regularidade vaci-
nal, conforme Geraldo Moreira 
de Menezes (diretor-geral da 
Agevisa), é obrigatória para as 
pessoas poderem ingressar e 
permanecer em bares, restau-
rantes, casas de shows, boates 
e estabelecimentos congêneres, 
assim como em teatros, cine-
mas, em eventos sociais corpo-
rativos e em eventos esportivos.

A Agevisa recomendou às 
Vigilâncias Sanitárias Munici-
pais a total disponibilização e 
empenho no sentido de fiscali-
zar o cumprimento da exigên-
cia do documento de vacina-
ção, considerando o disposto 
no Artigo 268 do Código Penal 
Brasileiro, que tipifica como 
crime contra a saúde pública “o 
ato de infringir determinação 
do Poder Público destinada a 
impedir a introdução ou pro-
pagação de doença contagiosa”, 
e ressaltou que, nos termos do 
Decreto Estadual, “entende-se 
por esquema vacinal completo 
o recebimento de duas doses 
das vacinas Biontech Pfizer, 
CoronaVac Butantan e Astra-
Zeneca Fiocruz, ou ainda de 
uma dose da vacina Janssen”.

No documento, a agência 
reguladora estadual recomen-
dou aos responsáveis pelos 
estabelecimentos listados no 
Decreto 41.979/2021 a fixação, 
em local de fácil visualização, 
de cartaz destacando a obri-
gatoriedade do Passaporte da 
Vacina, assim como das demais 
exigências sanitárias destina-
das a prevenir disseminação da 
Covid-19.

Responsabilidade
Na Nota Técnica, a Agevi-

sa enfatiza que “a cobrança do 
Passaporte da Vacina junto aos 
clientes é obrigação dos promo-
tores dos eventos e dos respon-
sáveis pelos estabelecimentos, 
que devem exigir também a 
comprovação da regularidade 

vacinal dos seus próprios tra-
balhadores e colaboradores”, 
e observa que “o comprovante 
da vacina pode ser apresentado 
em formato físico (através de 
Carteira de Vacinação para Co-
vid-19 emitida por autoridades 
sanitárias municipais ou esta-
duais) ou digital (por meio do 
aplicativo ConecteSUS ou outra 
plataforma digital para essa fi-
nalidade)”.

No documento, o diretor 
Geraldo Moreira ressaltou que, 
“para ter validade, o comprovan-
te de vacina deve ser apresen-
tado junto com um documento 
de identidade ou qualquer outro 
documento com foto do porta-
dor, sob pena de impedimento 
de acesso aos locais desejados”. 

Ele acrescentou que a 
fiscalização e monitoramen-
to da observância ao Decreto 
41.979/2021 por parte dos or-
ganizadores dos eventos e dos 
frequentadores é responsabili-
dade da Agevisa, em conjunto 
com as Vigilâncias Sanitárias 
Municipais, as forças policiais 
estaduais, os Procons Estadual 
e Municipais e as Guardas Mu-
nicipais.

A estes órgãos, segundo 
Geraldo Moreira, cabe também 
monitorar o cumprimento, por 
parte dos organizadores dos 
eventos, das demais medidas 
sanitárias preventivas à Co-
vid-19, estabelecidas em de-
cretos ou protocolos sanitários 
anteriores, tais como exigência 
do uso da máscara de proteção 
respiratória, disponibilização 
de álcool (líquido ou em gel) a 
70% e distanciamento mínimo 
de 1,5 metros entre as pessoas.

Penalidades
Nos termos destacados 

na Nota Técnica publicada pela 
Agevisa/PB, a inobservância à 
obrigatoriedade de cobrança 
do Comprovante da Vacina su-
jeita o infrator (além respon-
sabilização criminal e civil por 
crime contra a saúde pública) à 
aplicação de multa de até R$ 50 
mil, e a reincidência poderá im-
plicar em interdição e/ou (em 
caso de nova reincidência) no 
fechamento do estabelecimen-
to, podendo tais penalidades 
ser aplicadas por qualquer um 
dos órgãos responsáveis pela 
fiscalização. 

Paraíba distribui mais de 53 mil doses de vacinas
A Secretaria de Estado da 

Saúde (SES) distribuiu, ontem, 
53.040 doses da vacina contra 
Covid-19. As doses enviadas 
nesta nova remessa são 42.590 
da Pfizer/Comirnaty e 10.450 
CoronaVac da Butantan/Sinovac. 

Até o momento, a Paraíba 
já distribuiu 6.720.103 vacinas 
para os 223 municípios paraiba-
nos e tem mais de 75% de sua 
população vacinada com pelo 
menos uma dose.

De acordo com a coordena-
dora do Núcleo de Imunizações 
da SES, Isiane Queiroga, os 
imunizantes foram distribuídos 
conforme solicitações munici-
pais. Ela explica que fica opera-
cionalizada a oferta da vacina 
para o público apto a receber a 
dose de reforço. 

“A dose de reforço é destinada 
para todos os indivíduos com mais 
de 18 anos e deverá ser adminis-
trada cinco meses após a última 
dose do esquema vacinal primário 
dos imunizantes Pfizer, Astrazene-
ca e CoronaVac”, explana. 

Isiane Queiroga pontua que 
os municípios estão formalizando 
volume de vacinas em seus esto-
ques e baixa procura por parte da 
população. A coordenadora refor-
ça que, com base nos aprazamen-
tos preconizados pelo Ministério 

Em Campina Grande

Opera Paraíba realiza mutirão de catarata
Começou, ontem, no 

Hospital de Clínicas, em 
Campina Grande, mais um 
mutirão de catarata reali-
zado pelo Programa Opera 
Paraíba. Serão 350 pessoas 
beneficiadas com as cirur-
gias oftalmológicas. 

O mutirão está divi-
dido em duas etapas. A 
primeira começou ontem 
e acontece até amanhã, e a 
segunda etapa vai do dia 15 
ao dia 17 deste mês.  

Este é o segundo mu-
tirão de cirurgias oftal-
mológicas realizado pelo 
Opera Paraíba no Hospital 
de Clínicas. O primeiro foi 
no fim do mês de outubro 
e contemplou 250 paraiba-
nos que aguardavam pelo 
procedimento. 

“Desta vez, vamos au-
mentar a quantidade de 
pessoas contempladas, se-
rão 100 pacientes a mais. 
Todos os dias temos con-
seguido melhorar a vida de 

pessoas que necessitavam 
de uma cirurgia. É extre-
mamente significativo para 
toda a equipe fazer parte 
do Opera Paraíba”, disse o 

diretor-geral do hospital, 
Jhony Bezerra. 

Pacientes com indica-
ção cirúrgica, que moram 
em Campina Grande, po-
dem entrar em contato com 
a unidade para marcar con-
sultas e cirurgias por meio 
da Central de Agendamen-
tos. O atendimento aconte-
ce de segunda a sexta-feira, 
das 8h às 17h por meio dos 
números (83) 3322-3677 
e (83) 99103-0245. Os in-
teressados podem entrar 
em contato, também, atra-
vés do e-mail operaparai-
bahc@gmail.com. 

Pacientes de outros 
municípios precisam ser 
encaminhados ao progra-
ma por meio das secreta-
rias municipais de saúde. 

150 cirurgias em quatro cidades
O programa Opera Paraíba registrou, 

nesse primeiro fim de semana de dezem-
bro, mais 150 cirurgias realizadas em 
quatro cidades do Estado. Foram contem-
plados os municípios de Campina Grande, 
João Pessoa, Patos e Catolé do Rocha. Em 
Campina Grande, foram 50 intervenções 
cirúrgicas na especialidade de cirurgia 
geral no Hospital de Clínicas. 

Na capital, os procedimentos aconte-
ceram no Hospital Edson Ramalho. Trinta 
pacientes foram beneficiados, por meio 
da iniciativa do Governo do Estado, com 
cirurgias de hérnia e vesícula.

No Sertão, o programa atendeu pa-
cientes das cidades de Patos e Catolé do 
Rocha. Em Patos, foram 20 mulheres que 

saíram da fila de espera ao serem contem-
pladas com cirurgias ginecológicas. Já no 
município de Catolé do Rocha, a realização 
de 50 cirurgias gerais ajudaram essas pes-
soas a melhorar a qualidade de vida por 
meio da saúde. Até agora, o programa já 
soma mais de 12.500 cirurgias realizadas 
em todas as regiões do Estado, desde o 
início, em 2019. 

“Nós conseguimos superar a meta de 
tirar da fila de espera mais de 12 mil parai-
banos que necessitavam de uma cirurgia 
eletiva, e isso significa que diminuímos o 
vazio assistencial que existia há décadas 
na área de saúde no Estado”, esclareceu 
o secretário de Saúde do Estado, Geraldo 
Medeiros.

Programa Opera 
Paraíba beneficiará 

350 pessoas; cirurgias 
começaram a ser 

realizadas ontem no 
Hospital das Clínicas

Campina tem menor taxa de internações
O município de Campina 

Grande atingiu a menor taxa 
de internação de enfermarias 
de Covid-19 desde o início da 
pandemia. A cidade tem ape-
nas 0,6% dos leitos de enfer-
maria ocupados, o que corres-
ponde a apenas um paciente. 
Com isso, a Secretaria de Saú-
de dispõe, caso necessário, de 
174 leitos para pacientes com 
o novo coronavírus.

A taxa de ocupação da 
UTI na cidade é de 4%, com 
seis pacientes internados 
e dispondo de 116 leitos. O 
único paciente de enfermaria 
da cidade está internado no 
Complexo Hospitalar Munici-

pal Pedro I, maior do Estado 
da Paraíba, onde somente os 
leitos do Hospital de Campa-
nha estão sendo utilizados 
para a Covid-19. A unidade 
tem outros quatro pacientes 
de UTI, somando apenas cin-
co pessoas em tratamento da 
doença no hospital.

Na estrutura principal do 
complexo estão internados 
pacientes com outras patolo-
gias e procedimentos, como os 
exames eletivos que voltaram 
a ser realizados. O Hospital 
de Campanha, inclusive, está 
passando por uma reforma, 
para ter uma emergência de 
atendimento de Covid-19 se-

parada do prédio principal, 
que terá uma emergência 
clínica-geral para a cidade. A 
UTI, que foi reformada e en-
tregue há dois meses, abriga 
somente pacientes de outros 
casos e o centro cirúrgico tam-
bém passa por reforma.

A queda na internação é 
um reflexo na redução de casos. 
Neste domingo, 5, foram iden-
tificados somente cinco novos 
casos. Toda essa diminuição é 
consequência do avanço na va-
cinação, que já atingiu 328.209 
campinenses a partir de 12 
anos de idade, com ao menos 
uma dose, o que corresponde 
a 94% da população vacinável, 

além de 264.360 pessoas com 
segunda dose (o que represen-
ta 76% do público).

“É uma marca muito sig-
nificativa e estamos felizes, 
já executando nosso plano 
de ação na Saúde para o mo-
mento pós-pandêmico, com 
a reestruturação das Unida-
des Básicas de Saúde e a im-
plantação do novo sistema de 
informatização, otimização e 
modernização do funciona-
mento dos serviços públicos 
de saúde na cidade para o ci-
dadão, que o prefeito Bruno 
Cunha Lima vai lançar nesta 
terça-feira”, disse o secretário 
de Saúde, Gilney Porto.

Foto: Secom-PB

da Saúde, 463.972 pessoas estão 
com esquemas vacinais atrasa-
dos. Ela reforça que os municípios 
precisam estar atentos aos seus 
estoques, realizar a busca ativa e 
avançar com a vacinação tanto de 
crianças e adolescentes, quanto 
da população adulta que precisa 
tomar a segunda dose ou a de 
reforço. 

Até esta segunda-feira, 
3.080.545 pessoas foram va-
cinadas com a primeira dose 

e 2.443.897 completaram os 
esquemas vacinais, o que repre-
senta 81,76% da população com 
idade a partir de 18 anos. Do total 
de vacinados com o esquema pri-
mário completo, 2.379.619 toma-
ram as duas doses e 64.278 utili-
zaram imunizante de dose única. 
Sobre as doses adicionais, foram 
aplicadas 9.894 em pessoas com 
alto grau de imunossupressão 
e 307.917 doses de reforço na 
população.

Foram distrbuídas 42.590 doses de vacinas produzidas pela Pfizer e 10.450 pela CoronaVac
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Feminicídio foi praticado na residência do casal, localizada no prédio onde funciona o restaurante do acusado

Um homem identificado 
por Josimar Fernandes dos 
Santos foi preso em flagran-
te na manhã de ontem logo 
após assassinar a esposa, 
Joelma Alves da Silva. Ele 
apresentava vários ferimen-
tos pelo corpo, sendo levado 
para o Hospital Sinhá Carnei-
ro mas, devido à gravidade, 
foi transferido para o Com-
plexo Hospitalar de Patos, 
onde se encontra sob custó-
dia da Polícia Militar.

O feminicídio aconteceu 
no interior da residência do 
casal, na Rua Bartolomeu de 
Medeiros, centro da cidade 
de Santa Luzia, no Sertão da 

Paraíba, localizada sobre o 
restaurante que pertence a 
Josimar. Moradores das pro-
ximidades ouviram os gritos 
e acionaram a polícia. No lo-
cal foram encontradas mar-
cas de sangue na parede.

Segundo os primeiros 
levantamentos da polícia, o 
homem, após matar a espo-
sa, tentou o suicídio e, ao ser 
preso, apresentava vários 
ferimentos pelo corpo. O co-
merciante, conhecido por 
“Galego de Zé Costa”, usou 
uma faca para praticar o fe-
minicídio.

A Polícia Civil aguarda a 
recuperação de Josimar Fer-
nandes para lavrar o flagran-
te e saber os motivos para a 
prática do feminicídio.

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

Homem mata esposa, tenta 
se matar, mas acaba preso

Carro de vereador é baleado

Morre jovem que caiu de prédio

Decoração 
é destruída

PM apreende 17 kg de maconha em Queimadas

O vereador Rodney Justo Ferreira 
(PSDB), do município de Cacimbas, 
na região de Teixeira, teve o seu 
veículo, uma Hilux de cor prata, 
alvejado a tiros no distrito de São 
Sebastião. Rodney  não estava no 
carro. O vereador informou à polícia 
que havia emprestado o carro a um 
correligionário na noite de sábado 
(4). Quando o amigo chegou à sua 

residência e saiu do veículo ouviu 
os disparos; em seguida, os des-
conhecidos ainda atearam fogo no 
carro, mas moradores da localidade 
conseguiram debelar o incêndio. A 
pessoa que estava com o carro disse 
que percebeu quando desconhecidos 
seguiram o carro, no entanto, não 
sabia da intenção. O caso está sendo 
investigado pela Polícia Civil.

O jovem Kleydson Santos Satur-
nino morreu na manhã do último 
domingo, no Complexo Hospitalar 
de Patos, onde estava internado 
desde a quinta-feira, após cair do 
4º andar de um prédio na Rua do 
Prado, centro de Patos. Kleydson 
caiu em cima de um carro que esta-
va estacionado na frente do prédio. 
As primeiras informações dão conta 
de que o jovem teria tentado passar 
de um andar para o outro do pré-

dio. O delegado Yuri Givago esteve 
no local do acidente e aguardava a 
recuperação do jovem para saber 
o real motivo que levou Kleydson 
a praticar aquela atitude. Ele foi 
levado para o hospital em situação 
clínica muito grave. Segundo teste-
munhas, o jovem estava sob efeito 
de álcool e sua namorada também 
estava ferida, após cair nas escadas 
do prédio, como afirmou ao delega-
do Yuri Givago. 

Os quatro jovens que destruíram a 
decoração natalina da cidade de 
São José de Caiana, no Sertão da 
Paraíba, já foram identificados. É 
o que garante o prefeito do muni-
cípio, Manoel Pereira, que comu-
nicou o fato à Polícia Civil, que vai 
investigar a ação dos vândalos. O 
ato de vandalismo aconteceu na 
madrugada de domingo passado. 
Câmeras de segurança flagraram 
o momento do vandalismo, mos-
trando quando as quatro pessoas 
chegam ao local e começam a 
chutar as lixeiras e arrancar os 
objetos de decoração do local. A 
iluminação do local foi arranca-
da e os bonecos de Papai Noel 
destruídos. O prefeito Manoel 
Pereira, bastante revoltado com a 
atitude, disse que as  quatro pes-
soas serão responsabilizadas pela 
destruição da decoração e que 
deverão arcar com as despesas.

Uma abordagem de rotina, no fim de semana, levou uma equipe da Força Tática da 3ª Companhia Independente, em Queimadas, 
a apreender 17 kg de maconha e prender uma pessoa com a droga. A apreensão aconteceu na cidade de Queimadas, quando os 
policiais realilzaram a abordagem a um veículo. Durante as buscas no interior do carro, foram encontrados dois quilos de maconha. 
O suspeito, que tem 32 anos, foi detido e informou o local onde pegou a droga. Com as informações passadas pelo suspeito, a PM 
fez diligências no local, conseguindo apreender mais 15 kg de maconha, além de uma quantia em dinheiro trocado e uma balança 
de precisão. O suspeito e todo material apreendido foram conduzidos à Delegacia de Queimadas.

Curtas
Foto: Ascom/PMPB

O comerciante tentou se matar utilizando a mesma arma que usou para assassinar a esposa, na manhã de ontem, na residência do casal, em Santa Luzia

Fotos: Divulgação

Descaminho

PRF apreende eletrônicos 
avaliados em R$150 mil

A Polícia Rodoviária Fe-
deral apreendeu no domin-
go passado, no município 
de Santa Terezinha, Sertão 
paraibano, produtos eletrô-
nicos de origem estrangeira 
sem comprovação fiscal. A 
abordagem ao veículo, um 
Fiat Ducato, ocorreu duran-
te fiscalização, no km 26 da 
BR 361, quando foi iniciada 

uma fiscalização minuciosa. 
No interior do veículo, 

foram localizadas merca-
dorias de origem estran-
geira, sendo 38 celulares, 
três tablets e dois relógios 
digitais. Equipe policial 
solicitou ao condutor do 
veículo, um homem de 
41 anos, as notas fiscais 
dos produtos, mas ele não 

apresentou a comprovação 
fiscal necessária. Os apare-
lhos eletrônicos são avalia-
dos em mais de R$150mil.

O homem foi detido, 
encaminhado para a Dele-
gacia de Polícia Judiciária 
de Patos junto com o ma-
terial apreendido e respon-
derá criminalmente por 
descaminho.

Foto: Ascom/PRF

Os equipamentos eletrônicos estavam sem nota fiscal e foram levados para a Delegacia de Polícia de Patos

As ações da Polícia 
Militar da Paraíba no final 
de semana resultaram na 
prisão de 148 suspeitos de 
cometerem diversos deli-
tos ou que estavam sendo 
procurados pela Justiça. No 
mesmo período, 16 armas 
de fogo que circulavam ile-
galmente e 20 quilos de 
drogas foram apreendidos. 
O dado foi divulgado ontem.

Entre a sexta-feira e 
domingo, período da última 
edição da Operação Impac-
to, a PM capturou 18 pes-
soas que tinham mandados 
de prisão em aberto, condu-
ziu 125 adultos para as de-
legacias e apreendeu cinco 
adolescentes suspeitos de 
atos infracionais. 

Um revólver calibre 32 
foi apreendido com uma du-
pla suspeita de assalto, que 
agia no Centro e no bairro 
do Bessa, em João Pessoa, e 
que foram presos no domin-
go pelo Bope.

Uma das ações foi a 
perseguição realizada por 
equipes do Batalhão Espe-
cializado em Policiamen-
to Turístico (BEPTur) que 

prenderam um suspeito e 
apreenderam uma arma de 
fogo, no bairro Portal do Sol, 
na capital. Com o suspeito, 
a PM ainda apreendeu uma 
quantia em dinheiro, recu-
perou vários objetos e um 
veículo, que havia sido rou-
bado no estado do Rio Gran-
de do Norte.

O tenente Daniel Guer-
reiro informou que os po-
liciais identificaram que o 
veículo estava com restrição 
de roubo ou furto e começa-
ram uma perseguição, que 
só terminou no bairro Por-
tal do Sol, após o veículo co-
lidir em uma árvore. Na re-
vista pessoal, foi apreendida 
a quantia de R$ 2.770,00 em 
espécie, e durante as buscas 
no veículo vários celulares e 
uma arma de fogo de fabri-
cação caseira. No hotel onde 
o suspeito estava hospeda-
do foram localizados dois 
notebooks e outros objetos. 
Na delegacia, uma vítima 
reconheceu o suspeito, que 
tem 44 anos, como autor de 
roubo em uma loja na sexta-
feira (3), em um shopping 
de João Pessoa. 

148 pessoas presas no 
fim de semana na PB

A Polícia Civil está 
solicitando o apoio da po-
pulação para identificar 
os autores do assassinato 
do ex-vereador e ex-presi-
dente da Câmara Munici-
pal de Condado, no Sertão 
da Paraíba, Givaldo Leite 
Bezerra, o “Neguinho de 
Genival”, de 61 anos. O cri-
me aconteceu na noite de 
sexta-feira (3). 

O ex-vereador foi 
morto quando chegava a 
sua residência, no Distri-
to de Santa Maria Gorete, 
zona rural de Mãe D’Água. 
A esposa dele contou para 
a polícia que se encontra-
va dentro de casa quando 
ouviu os tiros e, ao sair, en-
controu o marido morto na 
entrada da propriedade.

“Neguinho de Geni-
val” foi vereador por três 
mandatos e chegou a pre-
sidir a Câmara Municipal. 
O prefeito de Condado, 
Marcelo Bezerra Dantas 
de Sá, decretou luto oficial 
por três dias.

Ex-vereador 
é morto na 
frente da 
residência
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Projeto foi lançado ontem e vai acontecer até o dia 19 de fevereiro, por meio dos agentes da Sudema, em toda orla da PB 

Praia Limpa visa promover 
educação ambiental no litoral 

Juliana Cavalcanti 
julianacavalcanti@epc.pb.gov.br

A Superintendência de 
Administração do Meio Am-
biente (Sudema) lançou on-
tem, na Fundação Casa de 
José Américo, a edição 2022 
do projeto Praia Limpa, cuja 
iniciativa tem o objetivo de 
promover educação ambien-
tal nas praias paraibanas, 
buscando diminuir o impac-
to que os resíduos sólidos e 
líquidos provocam nesses 
ecossistemas. Ele ocorre por 
meio de atividades educativo- 
ambientais realizadas através 
de parcerias com todas as pre-
feituras do litoral paraibano.

O projeto acontece entre 
os dias 10 de dezembro a 19 
de fevereiro e é voltado, sobre-
tudo, à educação ambiental, ou 
seja, conscientizar moradores, 
turistas e trabalhadores sobre 
o destino adequado dos resí-
duos, concentrando as suas 
atividades no verão, período 
de maior concentração de tu-
ristas, na Paraíba. 

“O Projeto Praia Limpa 
faz parte do tripé das funções 
da Sudema: licenciamento, 
fiscalização e educação am-
biental, que é a atividade mais 
importante, no meu ponto de 
vista. O trabalho é de cons-
cientização da população para 
que os resíduos tanto sólidos 
quanto líquidos produzidos 
nas praias sejam destinados 
adequadamente para os locais 
onde possam ser feitos a cole-
ta e a destinação final correta”, 
esclareceu o diretor superin-
tendente do órgão, Marcelo 
Cavalcanti. 

A execução será feita nos 
meses de janeiro e fevereiro 
por meio dos agentes do ór-
gão, que estarão nas praias 
para educar os cidadãos. “Nós 
vamos fazer a distribuição de 
sacolinhas biodegradáveis, re-
alizar blitz distribuindo o lixo 
car. É um trabalho basicamen-
te de conscientização ambien-
tal”, completou o gestor. 

Nas sextas-feiras, a pro-
gramação será focada no 
público infanto-juvenil por 
meio de atividades lúdicas, 
gincanas e oficinas temáti-
cas. Aos sábados, estão pla-

nejadas ações com públicos 
variados.

Expansão 
Uma das novidades da 

edição 2022 é a expansão do 
projeto para outras cidades 
paraibanas, por meio das par-
cerias firmadas entre a Sude-
ma e as Secretarias de Meio 
Ambiente dos municípios cos-
teiros. Com isso, as praias de 
Pitimbu, Mataraca, Marcação, 
Baía da Traição, Lucena, Cabe-
delo, Rio Tinto, Conde e João 
Pessoa receberão as ações 
sempre às sextas e sábados, 
até fevereiro do ano que vem.

Além das gestões mu-
nicipais, o projeto também 
conta com algumas institui-
ções parceiras, como a Cage-
pa, a Empresa Paraibana de 
Turismo (PBTur), Guajiru, 
InPact, Capitania dos Portos, 
Batalhão Ambiental, Corpo de 
Bombeiros Militar da Paraíba 
Bombeiros (CBMPB), além da 
Universidade Federal da Para-
íba (UFPB), através do Projeto 
Mares Sem Plástico. Segundo o 
diretor, com esta integração de 
entidades será possível atingir 
o maior número de praias.  “É 
uma quantidade bem signifi-
cativa de apoiadores para que 
a gente consiga preservar a 
praia limpa. Afinal de contas, 
a praia limpa é um dos atrati-
vos para o turismo”, destacou. 

Neste sentido, a presidente 
da PBTur, Ruth Avelino, ressal-
tou que a limpeza e preservação 
das praias são deveres que não 
se restringem apenas ao Poder 
Público ou Organizações Não 
Governamentais (ONGs), mas a 
toda a sociedade. Por isso, afir-
mou que o projeto é de gran-
de relevância para o turismo 
paraibano. “As praias são um 
dos maiores atrativos que o 
Estado da Paraíba tem. Quem 
vem para a Paraíba, assim 
como para muitos estados do 
Nordeste, vem em busca de sol 
e mar. Esse é um atrativo super 
importante. E a preservação, 
a limpeza e o cuidado desses 
ambientes são fundamentais. 
O  maior papel do Praia Limpa 
é conscientizar a população, o 
visitante e o turista. É papel de 
todos preservar o meio ambien-
te”, reforçou.

Dia de Iemanjá

Limpeza das 
praias será 
intensificada 

A Autarquia Especial 
Municipal de Limpeza Ur-
bana (Emlur) vai intensi-
ficar a limpeza das praias, 
em virtude do Dia de Ie-
manjá, celebrado amanhã, 
8 de dezembro. No entan-
to, o decreto municipal 
9.870/2021 proíbe a aglo-
meração de pessoas em 
toda orla da capital. Mas, 
considerando a possibili-
dade de aumento do fluxo 
de pessoas, a Emlur vai 
disponibilizar um número 
maior de equipes de traba-

lho, no fim da tarde desta 
quarta-feira, para manter 
as praias limpas. O serviço 
também será intensificado 
na quinta-feira.

Além dessa ação pon-
tual, as equipes de traba-
lho continuarão fazendo 
os serviços de varrição da 
calçadinha e ciclofaixa – 
manual e com o auxílio de 
maquinário – todos os dias. 
Os resíduos coletados são 
descartados nos contento-
res dispostos ao longo das 
vias à beira-mar. Além dessa ação, as equipes de trabalho continuarão fazendo os serviços de varrição da calçadinha e ciclofaixa, de forma manual e com o auxílio de maquinário 

Foto: Secom-JP

Programação ProjEto Praia LimPa 
n DATA LOCAL  (PRAIA) 

6/12/2021 Abertura - Cabo Branco/JP
10/12/2021 Capacitação - Sesc Cabo Branco/JP
17/12/2021 Areia Vermelha e Miramar/Cabedelo
18/12/2021 Praia de Tambaú/JP
7/1/2021 Bessa (naufrágio)/JP e Tabatinga/Conde
8/1/2021 Praia de Jacumã/Conde
14/1/2021 Barra de Camaratuba/Mataraca
15/1/2021 Lucena
21/1/2021 Prainha/Baía da Traição
22/1/2021 Praia Bela/Pitimbu
28/1/2021 Marcação e Rio Tinto
29/1/2021 Praia do Seixas/JP
19/2/2021 Praia do Manaíra/JP

Curso de capacitação para o trade turístico
Outra novidade do Projeto 

Praia Limpa é o curso de capa-
citação voltado para os profis-
sionais das redes de hotelaria, 
turismo, marinas e catamarãs. 
Esta atividade, junto ao trade 
turístico, visa, conforme o su-
perintendente, tratar da impor-
tância da gestão e descarte cor-
reto de resíduos nesses locais 
e também sobre o regramento 
das unidades de conservação 
marinhas do Estado. 

Desta forma, a capacita-
ção servirá para informar estes 
trabalhadores principalmente 
em relação às unidades de con-
servação e o que pode ser feito. 
A meta é atuar com as pessoas 
do setor turístico (catamarãs, 
agências de viagens, guias de 
turismo, grupos de esportes 
como caiaque e kitsurf, bu-
gueiros etc) para que consigam 
transmitir as mensagens aos 
visitantes das praias. 

As inscrições para esta 
ação foram lançadas durante o 

evento. Para Marcelo Cavalcanti, 
a capacitação do trade turístico 
é um diferencial porque estes 
profissionais irão trabalhar 
como multiplicadores do pro-
cesso de educação ambiental 
entre os clientes dos seus pas-
seios, hospedagens, dentre ou-
tras atividades. 

Parcerias
Os envolvidos no projeto 

deste ano ressaltam a integra-
ção entre os parceiros como 
forma de melhor contribuir 
com a ação. “Temos que traba-
lhar para a sensibilização, essa 
é a nossa tarefa de educador 
ambiental. Que a ação seja jus-
ta, responsável e contributiva 
para João Pessoa. É importante 
a praia estar limpa para mos-
trar ao turista a educação que 
nós temos”, comentou o coor-
denador de estudos e práticas 
ambientais da Secretaria do 
Meio Ambiente de João Pessoa 
(Semam-JP), Rogério Ferreira.

Já a superintendente da 
Autarquia de Proteção e Defe-
sa do Consumidor do Estado 
da Paraíba (Procon–PB) Pro-
con- PB, Késsia Liliana Caval-
canti, afirmou que o consumo 
consciente é muito importan-
te e, portanto, é fundamental 
entender como o descarte de 
um produto deve acontecer. “O 

consumidor idealiza comprar 
alguma coisa, compra, utiliza e 
depois faz o descarte. É o plás-
tico, a bituca do cigarro, o pali-
to do picolé, entre outros. São 
várias formas que nós temos 
para nos educar. Se tivermos 
consciência ganha o turismo, o 
cidadão e ganha principalmente 
a natureza”, declarou.  

Lançamento do Projeto Praia Limpa aconteceu na Fundação Casa de José Américo e contou com a participação de várias instituições parceiras

Marcelo Cavalcanti (E), superintendente da Sudema, e Ruth Avelino (D), presidente da PBTur, acreditam que a iniciativa é de grande relevância para o turismo paraibano

Fotos: Roberto Guedes
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Prêmio Zé Lins
Hoje e manhã, perfil do Jornal ‘A União’ no Instagram 
promoverá uma série de entrevistas remotas com os 
vencedores do Prêmio Literário José Lins do Rego. Página 12
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Raízes do Cangaço é o 
título do livro que o escri-
tor e jornalista paraibano 
Humberto Mesquita lança 
hoje, a partir das 17h30, na 
sede da Fundação Casa de 
José Américo, em João Pes-
soa. Publicada pela Editora 
Oxente (SP), a obra reúne 
depoimentos de cangacei-
ros e de cientistas sociais, 
tem 360 páginas e custa 
R$ 60. Durante o evento, 
promovido pela FCJA e o 
Instituto Histórico e Geo-
gráfico Paraibano (IHGP), a 
obra será apresentada pela 
historiadora cajazeirense 
Nadja Claudino.

“No livro, não falo ape-
nas dos efeitos, mas mos-
tro as causas, as raízes que 
levaram ao cangaço, que 
foram as grandes revoltas 
que aconteceram na época 
da colonização brasileira, a 
exemplo da Guerra de Canu-
dos, as Balaiadas, a Revolta 
dos indígenas e a República 
de Palmares. O cangaço foi 
uma resposta a tudo isso, 
sob o olhar complacente do 
governo e as atitudes violen-
tas dos coronéis”, afirmou 
Humberto Mesquita.

O autor disse que a par-
te mais importante do livro 
é a busca das causas e do 
efeito, que é o cangaço. “O 
cangaceiro era uma fera, 
mas ferida por algo pior, ou 
seja, as injustiças sociais, a 
seca do Nordeste e a violên-
cia dos coronéis. Parafra-
seando o escritor Euclides 
da Cunha que, no livro Os 
Sertões, afirma que ‘o ser-
tanejo é, antes de tudo, um 
forte’, eu digo que o serta-
nejo é, antes de tudo, um 
sem sorte, porque até a seca 
o atingiu. O meu objetivo, 
com o livro, é mostrar que 

o cangaceiro não é santo e 
nem bandido, mas é víti-
ma, e que os coronéis eram 
tão criminosos quanto os 
cangaceiros, na época. E é 
como diz o poeta paraibano 
Augusto dos Anjos, em Ver-
sos íntimos: ‘O homem, que, 
nesta terra miserável, mora, 
entre feras, sente inevitável 
necessidade de também ser 
fera’. Lampião, para mim, 
não foi herói e nem ban-
dido: foi vítima”, afirmou 
Humberto Mesquita.

O escritor observou que 
o projeto do livro, que é a sua 
quarta obra, surgiu há várias 
décadas, mas só recente-
mente pôde concretizá-lo. 
“Em 1968, eu trabalhava na 
TV Bandeirantes e apareceu 
uma pauta para entrevis-
tar a historiadora paulista 
Maria Cristina da Mata Ma-
chado, que ia defender tese 
sobre o cangaço na USP e, 
em seguida, na Universidade 
de Sorbonne, na França, de 
quem me tornei amigo e que 
morreu em 1971. Em São 
Paulo, estávamos na casa do 
historiador Sérgio Buarque 
de Holanda, pois ela que-
ria falar com ele a respeito 
do fato do cinema fazer do 
cangaceiro um criminoso, 
dentro de um mundo cão”, 
relatou Mesquita.

N a q u e l e  m o m e n t o , 
Cristina Matta Machado de-

fendeu o assunto com tanta 
convicção que despertou o 
interesse do paraibano pelo 
cangaço. “Foi aí que Sérgio 
Buarque de Holanda, autor 
do livro Raízes do Brasil, que 
fala sobre a colonização do 
país, comentou que, se a mi-
nha amiga historiadora de-

fendia os cangaceiros com 
tanta lucidez e com muito 
entusiasmo, deveria escre-
ver sobre as raízes do can-
gaço. Esse conselho ficou 
na minha mente. Cristina 
e eu começamos a realizar 
pesquisa, com o objetivo de 
localizar ex-cangaceiros. Foi 

uma odisseia, mas consegui-
mos encontrar 18 ex-canga-
ceiros, como Zé Sereno, que 
trabalhava numa escola de 
crianças, em São Paulo, La-
bareda, Volta Seca, Saracura, 
Dadá, Balão, que abria poço, 
em São Paulo, além da filha 
de Lampião, Expedita Ferrei-

ra. Além de São Paulo, nós os 
encontramos em Minas Ge-
rais, Rio de Janeiro e Bahia. 
Esse foi um projeto que, além 
de Sérgio Buarque e Cristina 
Matta Machado, contou com 
as participações dos historia-
dores Maria Isaura Pereira 
de Queiroz, Moniz Bandeira 
e Hermínio Sacchetta. Fi-
quei com aquela sugestão de 
Sérgio Buarque e, como já 
tinha tudo na minha cabeça, 
decidi escrever o livro há oito 
meses”, disse Mesquita, que 
nasceu em Campina Grande, 
viveu a juventude em João 
Pessoa e tornou-se um cida-
dão paulistano.

H u m b e r t o  M e s q u i -
ta apresentou programas, 
como o Pinga Fogo, na Rede 
Tupi, Xeque-Mate, na Ban-
deirantes, e Isto é Brasil, no 
SBT. Por trás das câmeras, 
foi editor de jornalismo na 
Tupi e no SBT. Na imprensa 
escrita trabalhou nas re-
vistas Cruzeiro e Realidade, 
dentre outras. É autor do 
livro Tupi, a Greve da Fome, 
do romance Santa Brígida, 
e de Coisas que eu vi. Atual-
mente, ele mora em Mar-
selha, na França, de onde 
conversa sobre sua vida 
dedicada ao jornalismo e 
sobre a conjuntura política 
e social do país.

Hoje, na FCJA, em João Pessoa, autor apresentará obra que reúne depoimentos de cangaceiros e cientistas sociais

Humberto Mesquita lança 
o livro ‘Raízes do Cangaço’

Além dos efeitos, livro 
mostra as causas e as 
origens que levaram 
ao movimento armado 
nordestino, que foram 
as grandes revoltas que 
aconteceram na época da 
colonização brasileira
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 O meu objetivo, com 
o livro, é mostrar que o 
cangaceiro não é santo e 

nem bandido, mas é 
vítima, e que os coronéis 

eram tão criminosos 
quanto os cangaceiros, 

na época 

Foto: Divulgação

Fo
to

: O
rt

ilo
 A

nt
on

io

Autor prepara uma nova obra: ‘Cangaço em Prosa e Verso’
O jornalista e escritor Hum-

berto Navarro Mesquita ante-
cipou que já vem trabalhando 
no projeto de um novo livro. “O 
título será Cangaço em Prosa 
e Verso, que vai reunir fatos, 
em prosa e cordel, ligados ao 
tema. Estou começando a ali-
nhavar e, por isso, ainda não 
tenho previsão para o lança-
mento”, apontou ele.

Em 1966, Humberto Mes-
quita fez para a TV Bandei-
rantes uma entrevista com o 
ex-ministro José Américo de 
Almeida (1887-1980) e que 
teve repercussão muito gran-
de, em São Paulo. “O encontro 
ocorreu na varanda da casa 
de José Américo, em João 
Pessoa, onde hoje funciona 
a Fundação que leva o seu 
nome. Ele sempre falava que 
era o homem que sabia onde 
estava o dinheiro, pelo me-
nos quando ele se contrapôs 
a Getúlio Vargas, naquelas 
arengas políticas. Eu pergun-

tei se ele poderia dizer para 
nós onde estava o dinheiro e 
aí ele deu aquela risadinha e 
falou: ‘Olha jornalista, hoje, 
quem pode dizer onde está o 
dinheiro é o Delfim Neto, que 
era ministro da Fazenda nos 
governos ditatoriais’. E ficou 
por isso. Mas, lógico, falamos 
sobre A Bagaceira e sobre ou-
tras coisas”, relatou ele.

Pelo fato de poder retor-
nar à casa do ex-ministro José 
Américo, desta vez para lançar 
seu livro Raízes do Cangaço, 
Humberto Mesquita confessou 
sua felicidade e alegria, por-
que vai relembrar, sob forte 
emoção, os momentos que 
passou entrevistando o político 
e escritor. “São as coincidências 
da vida. Em 1932, quem esta-
va no avião que se acidentou 
na Bahia foi um primo meu, o 
interventor Antenor Navarro, 
que morreu, mas José Américo 
conseguiu sobreviver”, disse o 
autor paraibano.

Humberto Mesquita confessou sua alegria 
de retornar à casa de José Américo onde 
ele entrevistou o escritor e político, local 
onde hoje funciona a fundação

Guilherme Cabral
guilhermecabral@epc.pb.gov.br
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Via de regra, combate-se o pessimismo. Isso 
está escrito em todos os manuais de psicologia e de 
autoajuda. E o otimismo, também é combatido? Pa-
rece uma incongruência querer que as pessoas oti-
mistas escondam sua personalidade alegre e de bem 
com a vida. Porém, os estudiosos estão descobrindo 
uma nova anomalia: o excesso de otimismo. E como 
isso poderia ser detectado? Seria o resultado de fa-
lha na atividade cerebral, gerando uma positividade 
exagerada e perigosa.

Os médicos, psicólogos e psiquiatras nos estimu-
lam a pensar que o dia de amanhã será melhor que 
o de hoje, constituindo-se numa estratégia para en-
frentar os dias mais difíceis. Porém, segundo estudos 
recentes, ser positivo e otimista ao extremo, não se 
abrindo espaço para perceber e sentir a tristeza após 
alguma situação ruim, pode ser (muito) prejudicial 
para a saúde mental. É o que os especialistas chamam 
de “positividade tóxica”. Tal comportamento tem a 
ver com o boom das redes sociais, quando influencers 
expõem seus corpos e vidas “perfeitas” e atrelam a 
conquista ao pensamento positivo diário. Ou seja, 
pode se esconder aí um otimismo exagerado ou até 
direcionado para atingir os mais fracos.

Alguns indicam uma “fórmula mágica”, onde 
“pensar em felicidade atrai felicidade”, favorecen-
do que se esqueçam os sentimentos negativos para 
nada de ruim acontecer. Os especialistas no tema 
alertam: “Impor, a nós e aos outros, uma felicida-
de plena todos os dias, uma atitude mais positi-
va diante das dificuldades e um otimismo irreal 
(como se tudo fosse ficar bem só porque você quer 
que fique bem, sem fazer mais nada) não ajuda nem 
um pouquinho. Na verdade, só atrapalha. Mais do 
que isso: faz mal para saúde”. 

O dia a dia nos revela que, via regra, crescemos ou-
vindo que não podemos ficar com raiva ou nos sentir 
tristes. Quando a pessoa tenta ser positiva o tempo todo 
e se depara com a tristeza, ela acaba se culpando por 
achar que atraiu aquele sentimento (afirmação do psi-
coterapeuta Thiago Guimarães, especialista em Neuro-
ciência e Comportamento). E isso, nas suas conclusões, 
estimula a ansiedade exacerbada. Foi o que aconteceu 
com um colega professor universitário, quando passou 
a afirmar que se sentia culpado por ter sentimentos 
que ele achava que “não deveria sentir”.

Ele afirmou, em um artigo publicado na Revista 
do Departamento: “Geralmente, nós programamos 
para acreditar que atraímos tudo o que pensamos, 
então nos esforçamos para pensar coisas boas. Só que 
isso, em um determinado momento, passou a causar 
uma tremenda frustração, porque o que eu esperava 
que acontecesse não acontecia e eu me culpava por 
me sentir frustrado e triste”. 

Assim, segundo o pensamento moderno, o exces-
so de positividade e otimismo pode fazer com que a 
pessoa desenvolva quadros de ansiedade e depressão, 
já que há uma negação da importância dos sentimen-
tos ruins. De acordo com um dos estudiosos, a saída 
para a positividade tóxica é entender que é impossível 
ser feliz o tempo todo, que haverá dias felizes e outros 
tristes e que isto faz parte da vida. A saída seria aco-
lher, tanto a alegria quanto a tristeza, sabendo sentir 
cada emoção em seu momento oportuno. Para isto 
acontecer, seria preciso investir em autoconhecimen-
to, olhar para si, perceber como você reage diante de 
situações ruins e aceitar estes sentimentos.

E haja fôlego para os psicólogos, terapeutas e psi-
quiatras entenderem sobre tantos distúrbios e con-
seguirem ajudar aqueles que sofrem. Já li opiniões, 
expressas na própria rede internet, condenando a 
tecnologia da informação por esses distúrbios. Não 
duvido! Desejar que coisas boas aconteçam seria algo 
condenável? Não necessariamente! Na verdade, é 
preciso que haja um equilíbrio. Por isso, o indicado é 
ter apoio familiar, psicológico, equilíbrio financeiro e, 
acima de tudo, esperança. E por que não o otimismo? 
Aí entram os estudiosos de novo: “O otimismo repre-
senta que tudo vai funcionar bem, sem chance de algo 
dar errado. Já a esperança é a expectativa de que as 
coisas vão dar certo, sabendo que podem não dar. 
Pessoas esperançosas desejam o bom, mas se prepa-
ram para o caso de algo não sair como o planejado. 
Já os otimistas pensam que não há chance de erro, o 
que gera uma grande frustração quando algo de ruim 
acontece, já que não era esperado”. 

E haja consultórios cheios de pacientes, sejam 
otimistas, sejam negativistas, esperançosos ou 
pessimistas!

Excesso de
otimismo

Vasconcelos
Escritor - fer.mengo@uol.com.br

FernandoArtigo André Cananéa 
andrecananea2@gmail.com
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Meu Deus me dá cinco anos... 
me dá uma noite pra eu dormir com 

minha mãe.
Me dá minha mãe alegria sã e medo 

remediável,
me dá a mão, me cura de ser grande...
(Orfandade, Adélia Prado)

Sim, já assisti a esse filme, A Parti-
da – lindo! Mas filme nenhum, poema 
nenhum, nada, nadinha nos dá a ex-
periência da morte. Algo misterioso e 
improcessável. 

Perdi minha mãe nesse último dia 
3, Terezinha Peixoto, pessoa amada por 
muitos da sua convivência. Mais que 
isso, muito admirada pelos familiares, 
sobrinhos, afilhadas, vizinhas, amigas, 
filhas e netos. Como todo ser humano, 
mamãe tinha das suas dificuldades e 
conflitos da natureza humana. Mas o 
que reluzia era a sua beleza, charme, 
inteligência, sagacidade e a resiliência 
diante da vida.

Foi a minha primeira experiência 
diante do último suspiro de alguém. O 
sofrimento e desamparo são imensos. 
Inimagináveis. Depois de 40 dias de ma-
les, minha mãe sofreu, se resignou, e se 
foi, como todos os mortais. Estava com 
94 anos incompletos – seu aniversário 
era no Dia de Natal.

Antes do último sopro, cantei para 
ela ‘Terezinha de Jesus’, na versão popular 
e na versão de Chico Buarque, foi a música 
que me veio de repente. Esqueci da letra, 
mas solfejei. Na semana anterior, já tinha 
cantado ‘Último Desejo’, de Noel Rosa 
(ela gostava de cantarolar na cozinha), e 
‘Como é Grande o meu Amor por você’, 
que ela gostava tanto, por conta da adoles-

cência das quatro filhas. Vi um esboço de 
sorriso nos seus lábios. Minha irmã, Bebé, 
já tinha posto a tocar os cantos gregoria-
nos da sua playlist e a ‘Ave Maria’, de Gou-
nod. Algo de música no seu quarto, pois 
na vulnerabilidade e solidão da morte, os 
acolhimentos são outros. Sorriu também 
sempre quando via a minha irmã, Claude, 
sua caçula preferida, e a sua neta, Hanna. 
Um sorriso de alento. 

A pandemia levou muito de mamãe 
também, e de todos os idosos. Já confusa 
e no fim da vida, seus únicos pequenos 
prazeres eram a TV, olhar os céus, as 
plantas, reclamar da solidão e à tardi-
nha, se arrumar toda, passar batom, e ir 
à padaria da esquina tomar café, tapio-
ca, uma prosa, ver gente e se conectar 
com o mundo. Claro que, nós, as filhas, 
antes da pandemia a levávamos pra pas-
sear, almoçar fora, um café, um lanche, 
encontros familiares, mas ultimamente, 
sempre estava indisposta e a vida já lhe 
dava limites físicos. Na sua reclusão, 
quando me via, sempre me perguntava 
se não tinha mais ido ao cinema (que ela 
adorava e era assídua), e elogiava o meu 
cabelo (outra vaidade), agora branco 
como o dela. A sua bengala e echarpe 
(presente da minha irmã Teca lá do 
outro lado do mundo) eram insepará-
veis. Este último foi junto do seu corpo 

magrinho e desfalecido na cremação. E 
mais as pétalas de rosas.

Viver muito é uma bênção e um 
desalento também “a solidão da velhi-
ce”, como ela chamava, era uma verdade 
que assolava a sua vida e a de tantos. A 
pandemia também tirou o seu último 
vínculo com o mundo de fora que era 
a padaria da esquina de onde morava. 
Nesses dois anos de exílio doméstico, 
mamãe foi privada de saber que seus 
amigos morreram (tentamos lhe poupar, 
inutilmente). A irritação passou a habi-
tar os seus dias longos e não entendia 
da sua prisão, uma vez que a rua em 
frente e o ponto do ônibus continuavam 
lotados. Como explicar-lhe que, apesar 
da pandemia, a vida continuava, com ou 
sem negação.

Uma mulher que sempre teve a 
autonomia, independência, e liberdade 
como prerrogativas, ficar resignada e 
presa no sétimo andar, foi uma sentença. 
Sua alma foi se aniquilando e o seu corpo 
se esvaindo em debilidades. Os seus 
olhos lindos, já não brilhavam. Expressa-
ram súplica até o fim.

Estamos bem mamãe. Vá em paz. 
Sei que adoravas a vida. E temias a 
morte. Mas naquelas circunstâncias já 
não te interessavas viver. Ficamos com 
a gratidão de nos ter dado a vida. E 
esse remexer nas nossas profundezas 
do autoconhecimento e de empatia 
para com você.

Uma amiga, comadre, me acari-
nhando, me disse: “Perder a mãe é 
cortar o cordão umbilical pela se-
gunda vez.” Achei forte e uma triste e 
dolorosa orfandade. 

Adeus!

Ana Adelaide Peixoto
adelaideana@uol.com.br | Colaboradora

Adeus, Mamãe
Crônica

 Como todo ser humano, mamãe tinha 
das suas dificuldades e conflitos da natureza 

humana. Mas o que reluzia era a sua 
beleza, charme, inteligência, sagacidade

e a resiliência diante da vida 

Com o Natal batendo 
à porta, uma das melhores 
programações da temporada 
é reunir a família para ver um 
filme… natalino, claro! Os ser-
viços de streaming não param 
de oferecer títulos para todos 
os gostos e idades. E sempre me 
impressionou muito a quanti-
dade de filmes natalinos que, 
sobretudo, os Estados Unidos e 
o Reino Unido realizam até hoje. 
Sem entrar no papo capitalista 
da questão – para não perder 
o foco – arrisco, sem medo de 
errar, que a data é a mais cele-
brada pela Sétima Arte.

O cinema produziu muita 
coisa boa em mais de 100 
anos. Cem anos, o leitor se per-
gunta. Sim! Fiz uma pesquisa 
no IMDB.com, que é o mais completo banco de dados de cine-
ma do mundo, e encontrei alguns títulos inspirados na clássica 
história do ranzinza Ebenezer Scrooge, publicada original-
mente pelo escritor Charles Dickens, em 1843, e que no Brasil 
ganhou o título de Um Conto de Natal. Então me deparei com 
filmes curtos e mudos de A Christmas Carol (título original da 
obra) datados de 1908 e 1910.

Desde então, a história do sovina Scrooge já foi levada ao 
cinema dezenas de vezes – Adorável Avarento (1970), com Al-
bert Finney (conhecido pelas novas gerações pela saga Bourne), 
O Natal dos Muppets (o de 1992) e Os Fantasmas de Scrooge 
(2009), animação de Robert Zemeckis (diretor de De Volta Para 
o Futuro), com Jim Carrey encabeçando o elenco, são os que me 
vêm à mente de pronto.

Mas os filmes natalinos não orbitam somente em torno do 
clássico de Dickens. Da fofinha animação em stop motion A Rena 
do Nariz Vermelho (1964), que embalou a infância de quem já 
passou dos 50 (o filme está no YouTube, em uma versão dublada 
em português), a fitas de horror, com Papais Noéis psicopatas 
e muito sangue, vide Noite do Terror (1974) – que, em 2019, 
ganhou um remake chamado Natal Sangrento, mas que não tem 
relação com o Natal Sangrento de 1984, que foi refilmado com 
esse mesmo título em 2012 -; Krampus: O Terror do Natal (2015) 
e o clássico slasher Natal Diabólico (1980).

Aliás, vi poucos temas renderem tantas variações. Sobres-
saem, claro, as comédias românticas e os dramas-famílias, todos 
com finais moralmente edificantes e esperançosos. Nessa seara, 
gosto de O Natal dos Coopers (2015), O Amor Não Tira Férias 
(aquele que Kate Winslet e Cameron Diaz trocam de lugar), 

Meu Papai É Noel (1994), Um 
Homem de Família (2000), 
com Nicolas Cage, e, claro, 
Simplesmente Amor (2003), 
que é um filme inglês dirigido 
por Richard Curtis (roteiris-
ta de longas como Cavalo de 
Guerra, de Steven Spielberg, e 
Yesterday, de Danny Boyle) e 
que costura vários pequenos 
dramas às vésperas do Natal, 
embalados por uma trilha 
sonora pop supimpa.

Mas há de tudo um pouco: 
animação bizarra (O Estranho 
Mundo de Jack, idealizado por 
Tim Burton); comédia escra-
chada (Sexo, Drogas e Jingle 
Bells, de 2015, com Joseph 
Gordon-Levitt e Seth Rogen, e 
Um Duende em Nova York, de 

2003, estrelado pelo hilário Will Ferrell); guerra (o franco-ale-
mão Feliz Natal, de 2005); dramas tocantes (Pode Me Cha-
mar de Noel, de 2001, com Whoopi Goldberg) e mais temas 
clássicos, como O Grinch, baseado na obra de Dr. Seuss e que 
rendeu, pelo menos, um live action (também com Jim Carrey) 
e uma animação recente.

Até o cinema brasileiro se rendeu ao espírito natalino com 
o competente Tudo Bem No Natal Que Vem (2020), produção da 
Netflix estrelada por um Leandro Hassum que acorda toda véspe-
ra de Natal sem lembrar como foi o ano.

Não ouso fazer uma lista de melhores filmes com o tema. 
Toda lista é falha. Mas vou deixar aqui alguns dos meus títulos 
prediletos que evocam a data (não são necessariamente natali-
nos, como acho que Duro de Matar não é rigorosamente um filme 
de Natal, embora apareça em várias listas). E também não estão 
em uma ordem de preferência.

Vamos lá: Gremlins (1984); os dois primeiros Esqueceram 
de Mim (lançados, respectivamente, em 1990 e 1992); o imortal 
A Felicidade Não Se Compra (1946), o citado Simplesmente Amor, 
Duro de Matar (1988), claro; Os Fantasmas de Scrooge, que citei 
mais acima; e, mais recentemente, o britânico Um Menino Chama-
do Natal (2021), uma bela fábula juvenil que cria uma origem 
para o Papai Noel a partir da jornada de um garoto chamado 
Nikolas. Tem rena, duendes e muita aventura!

Um Menino Chamado Natal é uma produção da Netflix, 
que abriga muitos dos filmes que citei aqui. Aliás, Netflix, 
Disney+, Telecine e uma coisinha no HBO Max possuem os 
melhores títulos do gênero. Então reúna a família na frente da 
TV e aperte o play.

Então é Natal…
na sua tela preferida

‘Um Menino Chamado Noel’ tem rena, duendes e um futuro Papai Noel

Foto: Divulgação



Cultura

Foi o que me chegou, se muito. Porque todo conto 
pode ser recontado à vera. 

João Luiz Guimarães. Sagatrissuinorana - Reconto 
(à moda Roseana)

Os escritores sempre encontram novas maneiras 
de contar velhas histórias, assim aconteceu com João 
Luiz Guimarães ao recriar a história dos três porqui-
nhos à maneira de Guimarães Rosa. 

Em 2020, João Luiz Guimarães publicou Saga-
trissuinorana (Ed. Ozé), ilustrações de Nelson Cruz. 
O livro ganhou o Prêmio de Melhor Livro Infan-
til da Fundação Nacional do Livro Infantil e Juvenil 
(FNLIJ-2021), o Prêmio Jabuti na categoria Infantil 
(2021) e foi eleito o Livro do Ano. Mais um infantil 
que conquista essa láurea.

O título é um neologismo que pode facilmente 
ser desvendado. As duas primeiras sílabas – “saga” – 
reunidas com as duas últimas – “rana” – remetem ao 
título do primeiro livro de contos de Guimarães Rosa 
– Sagarana. No meio da palavra, encontra-se “tris(s)
suíno”, que está relacionado com a história dos três 
porquinhos. 

A leitura do livro começa pela capa – estamos em 
uma região montanhosa, muito verde. Na frente, no 
primeiro plano, aparece um porquinho cor-de-rosa 
limpando o mato e um pouco mais atrás se avista uma 
casa em construção. 

No verso da capa, o verde domina a paisagem 
mais uma vez e, de forma camuflada, vislumbra-se a 
figura terrível de um lobo. Parece que está dormindo 
ou repousando tranquilamente, espera a oportunida-
de para atacar o inocente porquinho. 

A primeira palavra do livro é “Nonada”. Tudo in-
dica que estamos no reino de Rosa, em terras dos Ge-
rais. Na terceira página, começa realmente a história 
dos três porquinhos que “porcavam como se lobo não 
houvesse”. 

O primeiro, quase rosa, trançou as folhas do buriti 
e começou a fazer as paredes da casa. Soprou um ven-
to forte e com ele veio a baforada do lobo. O quase rosa 
saiu em disparada. 

O segundo foi mais precavido, ergueu paliçada de 
taquara verde, na cumeeira colocou folhas de embaúba, 
retiradas da Vereda de Matosinhos. Para maior segu-
rança, cercou tudo com espinhos de mandacaru. Foi sur-
preendido pelo lobo e esgueirou-se mato adentro. 

O terceiro fez uma casa de tijolos e ficou zomban-
do do lobo. Juntaram-se os três e gritaram para o lobo: 
“– Essa você não derruba!”. 

Veio novo sopro do lobo, tudo em vão, a casa pa-
recia ser segura mesmo. Não era qualquer tinhoso 
que derrubava uma casa toda feita de tijolos. Mas... O 
que aconteceu? Não foi o lobo que derrubou a casa tão 
segura. Lembram-se de Mariana e de Brumadinho? 
Lobos aparecem de diferentes maneiras, às vezes tra-
vestidos de seres humanos e esses são mais perigo-
sos. É o “lobo-ambição, o lobo-usura, o lobo-riqueza, 
o lobo anância”.

As tragédias de Mariana e Brumadinho não po-
dem ser esquecidas. Nelson Cruz diz que refletiu mui-
to para ilustrar esse livro. Se a prosa de Guimarães 
Rosa encantou o carioca João Luiz de Guimarães, o mi-
neiro Nelson Cruz sentiu revolta com o soterramento 
das terras mineiras pela gananciosa mineradora Vale 
do Rio Doce. 

A poluição dos rios, a morte de pessoas, tudo isso 
é muito mais importante do que os minérios que estão 
debaixo da terra e que geram riqueza para poucos. O 
desastre que atingiu as cidades mineiras ficará grava-
do na memória das pessoas sensíveis à morte de mui-
tos mineiros que perderam a vida e não foram avisa-
dos do perigo que corriam.

A nota da editora que aparece no verso da capa é 
esclarecedora: 

O recado da terra chega quase sempre sem aviso.
E o que era estória viva, urdida no sem-tempo da 

fábula, vira história morta, soterrada pela notícia. 
Às vezes, o homem pode ser o lobo do lobo.
O livro de João Luiz Guimarães e Nelson Cruz – 

Sagatrissuinorana – é um marco na literatura infantil 
brasileira, pode ser equiparado a Ou isto ou aquilo, de 
Cecília Meireles, Tempo de voo, de Bartolomeu Campos 
de Queirós, Flicts, de Ziraldo e tantos outros bons livros 
que os escritores pensaram nas crianças quando escre-
veram, mas pela força das palavras atingiram o público 
adulto. É mais um que veio para ficar.

Velhas histórias, 
novas maneiras 

de livros 
Baú

Neide Medeiros Santos 
neidemed@gmail.com
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Lançado em 1972, o primeiro filme 
da trilogia O Poderoso Chefão completa 
seu 50º aniversário no próximo ano. O 
diretor Francis Ford Coppola participou 
do painel da Paramount na CCXP duran-
te a noite do último sábado (4), e falou 
sobre seu projeto de remasterizar os 
longas com tecnologia 4K para exibição 
em cinemas e plataformas digitais em 
comemoração à data.

“Todos os filmes ou gravações di-
gitais têm um período de vida útil. En-
tretanto, a cada geração, aprendem a 
melhorar o método, então podemos 
trabalhar com 4K ou 8K, coisas que não 
estavam disponíveis há 10 anos. A res-
tauração desses filmes é como se esti-
véssemos mais na mente dos criadores”, 
justificou.

Em 2020, o cineasta relançou de 
forma totalmente reformulada o último 
filme da trilogia, de 1990 (o longa tem 
início em uma cena que, no original, 
aparecia só depois de 40 minutos, por 
exemplo). Questionado se planeja fazer 
mudanças drásticas no corte para a ver-
são remasterizada do ano que vem, ga-
rantiu que não.

“Sou conhecido por mudar os fil-
mes que fiz ao longo do tempo, mas eu 
não toquei no Poderoso Chefão porque 
senti que era o filme que eu quis fazer 
com a maravilhosa colaboração dos 
meus dois editores e do Walter Murch, 
que me ajudou com o som. No Poderoso 

Chefão 2, eu posso questionar algumas 
decisões, mas estou muito satisfeito 
com ele. No terceiro, eu mudei subs-
tancialmente. Mas não pretendo tocar 
em nenhum dos dois primeiros filmes”, 
explicou.

Críticas à indústria
Coppola ainda refletiu sobre a fal-

ta de ousadia no cinema: “A razão pela 
qual nos dão prêmios pelo conjunto 
da obra é a mesma razão pela qual nos 

demitem. Quando terminei O Podero-
so Chefão 2, estava no meu auge, tinha 
ganho cinco prêmios Oscar e, ainda as-
sim, quando tentei emplacar Apocalypse 
Now, ninguém queria fazer.”

O diretor ainda relembrou a “ex-
periência problemática” ao produzir o 
primeiro filme nos anos 1970: “Estava 
claramente fazendo algo novo, porque 
as pessoas até hoje assistem. Mas, na 
época, com coisas novas, estava indo 
contra o que a empresa desejava.”

Trilogia ‘O Poderoso Chefão’ 
será remasterizado em 4K

Foto: Divulgação

Para celebrar 50 anos do primeiro filme em 2022, Coppola garantiu que não haverá cortes drásticos nas remasterizações

EstrEias

Lutar, Lutar, Lutar (Brasil. Dir: Helvécio Marins 
Júnior e Sérgio Borges. Documentário. 12 anos). Longa-metragem 
que conta a história centenária do Clube Atlético Mineiro, desde sua 
fundação, em 1908, até o título da Copa do Brasil de 2014, passando 
pela épica conquista da Libertadores de 2013. CINÉPOLIS MANAÍRA 
8: 18h10 (somente ter.).

Missão rEsgatE (The Ice Road. EUA. Dir: Jonathan 
Hensleigh. Ação e Suspense. 14 anos). Depois que uma distante 
mina de diamantes desmorona na região norte do Canadá, um mo-
torista de caminhão (Liam Neeson) faz o impossível para conseguir 
atravessar o gelo e resgatar com vida os minerados soterrados du-
rante o acidente. Mas as condições climáticas pioram a cada minuto, 
tornando a missão cada vez mais difícil. CINÉPOLIS MANAÍRA 7 
(leg.): 19h45; CINE SERCLA TAMBIÁ 3 (dub.): 16h20; CINE SERCLA 
PARTAGE 5 (dub.): 16h20.

Mostra-ME o Pai (Show Me the Father. EUA. Dir: 
Rick Altizer. Documentário. 10 anos). Diferentes histórias abordam 
a importância da presença do pai no desenvolvimento de um filho 
e sua identidade. Em tempos que a família tradicional cristã sente 
seus valores distorcidos na sociedade, um grupo religioso de reúne 
para traçar um paralelo entre a paternidade e a própria figura de 
Deus Pai, que, em suas crenças, criou cada ser humano ao seu reflexo. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 2 (dub.): 15h50.

King richard - criando caMPEãs 
(King Richard. EUA. Dir: Reinaldo Marcus Green. Drama. 14 anos). 
Filme biográfico inspirado em Richard Williams, pai das famosas tênis-
tas Serena Williams e Venus Williams. Destinado a fazer de suas filhas 
futuras campeãs de tênis, Richard (Will Smith) usa métodos próprios e 
nada convencionais, seguindo sua visão clara que construiu para as fi-
lhas Serena (Demi Singleton) e Venus (Saniyya Sidney). Determinado, 
o pai das garotas vai fazer de tudo para fazer com que elas saiam das 
ruas de Compton para as quadras do mundo todo. CINÉPOLIS MANA-
ÍRA 11 - VIP (leg.): 14h10 - 17h15- 20h20; CINE SERCLA TAMBIÁ 3 
(dub.): 20h30; CINE SERCLA PARTAGE 5 (leg.): 20h30.

rEsidEnt EviL - BEM-vindo a rac-
coon city (Resident Evil: Welcome to Raccoon City. EUA. 
Dir: Johannes Roberts. Terror. 14 anos). Baseado nos dois primeiros 
jogos Resident Evil, que narram como Raccoon City passou de um pólo 
industrial a uma cidade agonizante do Meio-Oeste dos EUA após o 
surto do T-Virus que tornam as pessoas zumbis. CINÉPOLIS MANAÍRA 
9 - MacroXE: 13h50 (dub.) - 16h20 (dub.) - 18h50 (leg.) - 21h20 
(leg.); CINÉPOLIS MANGABEIRA 1 (dub.): 15h45 - 18h15 - 20h45; 
CINÉPOLIS MANGABEIRA 4 (dub.): 19h10 - 21h45; CINE SERCLA 
TAMBIÁ 2 (dub.): 16h30 - 18h40 - 20h45; CINE SERCLA PARTAGE 6 
(dub.): 16h30 - 18h40 - 20h45.

vigaristas EM hoLLywood (The Comeback 
Trail. EUA. Dir: George Gallo. Comédia. 14 anos). Robert de Niro 
é Max Barber, um antigo produtor de cinema. Dado o seu último 
fracasso cinematográfico, Max tem a vida ameaçada por uma dívida 
com o chefe da máfia Reggie Fontaine. Para ganhar dinheiro e pagar 
a sua dívida, Max tem a “grande” ideia de produzir um filme apenas 
para matar o protagonista (Tommy Lee Jones) e ficar com o dinheiro 
do seguro. O que Max não contava era com a resistência de Duke. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 8: 13h20 (dub.) - 18h10 (leg., exceto ter.) - 
20h40 (leg.); CINE SERCLA TAMBIÁ 3 (dub.): 18h30; CINE SERCLA 
PARTAGE 5 (dub.): 18h30.

continuaÇão

casa gucci (House of Gucci. EUA. Dir: Ridley Scott. Drama 
e Biografia. 14 anos). Baseado na história de Patrizia Reggiani (Lady 

Gaga), ex-mulher de Maurizio Gucci (Adam Driver), membro da 
família fundadora da marca italiana Gucci. Patrizia conspirou para 
matar o marido em 1995, contratando um matador de aluguel e 
outras três pessoas, incluindo o terapeuta. CENTERPLEX MAG 4 (leg.): 
17h20 - 20h30; CINÉPOLIS MANAÍRA 4 (dub.): 21h15; CINÉPOLIS 
MANAÍRA 10 - VIP (leg.): 14h - 17h30 - 21h; CINE SERCLA TAMBIÁ 2 
(dub.): 20h; CINE SERCLA PARTAGE 4 (dub.): 20h.

cLifford - o gigantE cão vErME-
Lho (Clifford the Big Red Dog. EUA. Dir: Walt Becker. Infantil e 
Comédia. Livre). Estudante do ensino médio Emily Elizabeth conhece 
um criador de animais mágico que lhe dá um cachorrinho vermelho. 
Entretanto, ela nunca imaginou acordar e encontrar um cão gigante 
de três metros em seu pequeno apartamento em Nova York. En-
quanto sua mãe está viajando a negócios, Emily e seu tio divertido 
Casey vão viver uma grande aventura pelas ruas de Nova York com a 
chegada do novo membro da família. CINÉPOLIS MANAÍRA 3 (dub.): 
13h40 - 16h - 18h15; CINÉPOLIS MANGABEIRA 2 (dub.): 14h15 - 
16h45 - 19h; CINE SERCLA TAMBIÁ 4 (dub.): 15h50 - 17h45; CINE 
SERCLA PARTAGE 3 (dub.): 15h50 - 17h45.

dEsErto ParticuLar (Brasil. Dir: Aly Muritiba. 
Drama. 16 anos). Daniel é um policial exemplar, mas acaba come-
tendo um erro que coloca sua carreira em risco. Sem enxergar um 
horizonte em Curitiba, ele parte em uma jornada à procura de Sara, 
a mulher com quem ele se relaciona virtualmente e por quem está 
apaixonado. Este encontro o transformará inteiramente e mudará o 
seu próprio destino. CINÉPOLIS MANAÍRA 8: 15h30.

Encanto (Encanto. EUA. Dir: Byron Howard e Jared Bush. 
Animação, Fantasia e Comédia. Livre). Na Colômbia, a extraordinária 
família Madrigal vive escondida em uma região montanhosa isolada, 
conhecido como Encanto. A magia da região abençoou todos os 
meninos e meninas membros da família com poderes mágicos, desde 
superforça até o dom da cura. Mirabel é a única que não tem um dom 
mágico. Mas, quando descobre que a magia que cerca o Encanto está 
em perigo, ela decide que pode ser a última esperança de sua família 
excepcional. CENTERPLEX MAG 4 (dub.): 15h; CINÉPOLIS MANAÍRA 
2 (dub.): 13h30; CINÉPOLIS MANAÍRA 4 (dub.): 13h45; 16h15 - 
18h45; CINÉPOLIS MANAÍRA 7 (3D, dub.): 14h20; CINÉPOLIS MAN-
GABEIRA 3 (dub.): 14h - 16h20 - 18h45; CINÉPOLIS MANGABEIRA 
4 (3D, dub.): 13h50 - 16h30; CINE SERCLA TAMBIÁ 5 (dub.): 16h20 
- 18h20; CINE SERCLA PARTAGE 1 (dub.): 16h20 - 18h20.

EtErnos (Eternals. EUA. Dir: Chloé Zhao. Super-Herói, Ficção 
Científica e Fantasia. 12 anos). Os Eternos são uma raça de seres 
imortais que viveram em segredo durante a antiguidade da Terra, 
moldando sua história e suas civilizações ancestrais. Seguindo os 
eventos de Vingadores: Ultimato, uma tragédia inesperada os força 
a sair das sombras para se reunirem contra os mais antigos inimigos 
da humanidade, Os Deviantes. CINÉPOLIS MANAÍRA 6 (3D): 14h30 
(dub.) - 16h45 (dub.) - 20h50 (leg.); CINÉPOLIS MANGABEIRA 5 (3D, 
dub.): 14h30 - 17h45 - 21h; CINE SERCLA TAMBIÁ 2 (dub.): 17h; 
CINE SERCLA TAMBIÁ 5 (dub.): 20h20; CINE SERCLA PARTAGE 1 
(dub.): 20h20; CINE SERCLA PARTAGE 4 (dub.): 17h.

fEstivaL variLux dE cinEMa fran-
cês. Edição de 2021 do projeto com 17 filmes inéditos da recente 
cinematografia francesa premiados ou participantes de festival interna-
cionais. CENTERPLEX MAG: horários variados (consultar o site do even-
to: variluxcinefrances.com/2021/cidade/joao-pessoa-pb/); CINÉPOLIS 
MANAÍRA 2: 18h - 21h (também consultar no site os filmes do dia).

ghostBustErs Mais aLéM (Ghostbusters: Af-
terlife. EUA. Dir: Jason Reitman. Fantasia e Comédia. 12 anos). Uma 
mãe solteira resolve se mudar para uma pequena cidade do interior 
com seus filhos. Ao chegar na nova casa, ainda sem saber ao certo o 
que vai acontecer, ela e seus filhos acabam descobrindo uma conexão 
com os Caça-Fantasmas originais e o que o seu avô, um dos inte-
grantes dos Caça-Fantasmas, deixou para trás como legado para sua 
família. Mas nem tudo é brincadeira, com a descoberta de objetos e 
a chegada da casa, acontecimentos paranormais começam acontecer 
e só tem um jeito de acabar com eles: chamando os Caça-Fantasmas. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 7 (dub.): 16h50; CINÉPOLIS MANGABEIRA 3 
(dub.): 21h10; CINE SERCLA TAMBIÁ 4 (dub.): 19h45; CINE SERCLA 
PARTAGE 3 (dub.): 19h45.

a sogra PErfEita (Brasil. Dir: Cris D’Amato.  Comé-
dia. 12 anos). Neide (Cacau Protásio) é uma mulher de 40 e poucos 
anos que se separou do marido há pouco tempo e sonha em aproveitar 
a vida de solteira. Dona de um badalado salão de beleza do subúrbio 
de São Paulo, ela colocou seus dois filhos na faculdade, mas o mais 
novo, Fábio Junior (Luis Navarro), não dá nem sinal de sair de casa. 
Para enfim alcançar a tão sonhada liberdade, ela decide treinar uma 
funcionária para ser a esposa perfeita para seu filho. CINÉPOLIS MA-
NAÍRA 3: 20h30; CINÉPOLIS MANGABEIRA 2: 21h20; CINE SERCLA 
TAMBIÁ 2: 15h10; CINE SERCLA PARTAGE 4 (dub.): 15h10.

Foto: Divulgação

Em cartaz

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Shopping Partage (83)3344.5000 • Shopping Sul [3235-5585] • Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942] • Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

Serviço

Vencedor do Brasileirão deste ano, Atletico Mineiro protagoniza o documentário ‘Lutar, Lutar, Lutar’, em única sessão hoje

Agência Estado
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Atenção! 
       “Estou cansado de ouvir coisas 
vindas de hipócritas estressados, 

míopes e intolerantes. (...) Estou farto de ler 
coisas vindas de políticos de cabeça-de-suíno, 
neuróticos e psicóticos. Tudo que quero é a 
verdade. Dê-me um pouco da verdade”. 

       Quem escre-
veu isso? Por que 
e quando? Al-
gum adolescente 
desesperado, um 
rebelde sem causa? 
Algum descrente 
com os partidos 
políticos, incluindo 
os que ainda dizem 
ou tentam ser “de 
esquerda”, revolu-
cionários e afins? 
Um anarquista, um 
eterno “hippie” 
com saudades de 

Woodstock, um fã de Raul Seixas, um de-
sempregado que olha ao redor e só conse-
gue ver egoístas?...
       Afinal, é um texto que bem reflete o que 
são estes “tristes trópicos”, este País em que 

muitos exercem seus podres poderes no não 
admirável século 21.
       Nada com o Brasil, nem 2021. Esse texto 
é o trecho inicial da letra de ‘Give me some 
truth’, composição de John Lennon (foto) 
feita em 1971 e gravada como uma das faixas 
do seu antológico álbum Imagine. 
        Foi o segundo disco-solo que ele lançou 
depois do término dos fabulosos Beatles.  
       

nnnnnnnnnn

       O admirável John – britânico-america-
no-universal, antena das raças – hoje tem 
sua obra revista como permanente, jamais 
datada.

       É uma obra que está totalmente incorpo-
rada às lutas de tantas sociedades espalha-
das em todos os continentes. 
       Tanto ‘Give me somme truth’ como 
‘Imagine’ e ‘Mind games’ parecem escritas 
hoje e podem ser compreendidas de New 
York a Tóquio, do Brasil à Nova Zelândia. 
Ele foi um profeta. Sabia da permanência 
das lutas e das dificuldades nas transições 
entre gerações. 
       

nnnnnnnnnn

       Com toda a sua esperança, o máximo de 
sua utopia, o alcance de seu amor transfor-
mado em ideologia e filosofia que pedia uma 
chance para a paz, John Lennon percebia que 
52 anos depois do lançamento de ‘Imagine’ 
estes versos continuariam a valer: “Imagine 
todas as pessoas compartilhando o mundo. 
Talvez você diga que eu sou um sonhador, 
mas não sou o único”...
       Amanhã, dia 8, vão se completar 41anos 
da noite em que quatro tiros disparados por 
um fã dos Beatles (assim dizia-se ser) ma-
taram um dos maiores pacifistas da história 
do mundo. 
       Não conseguiram matar ‘Imagine’.

Não conseguiram matar ‘Imagine’

Juliano Guerra (foto), 
compositor gaúcho, 
vem divulgando seu 
disco Neura e deve vir 
a João Pessoa fazer 
um show.
     O CD de Juliano foi 
realizado com mais de 
20 músicos, com grande 
variedade instrumental 
e diversas participações 
especiais. Uma delas é 
da compositora paulista 
Ná Ozzetti.
     Variando brusca-
mente entre acústico e 
elétrico, irônico e senti-
mental. Neura apre-
senta, ao longo de 12 
canções, “um mosaico 
de um colapso mental”, 
como o próprio autor 
afirmou. 

     Depois dos discos 
Lama (2012) e sexta-
feira (2015), Juliano 
segue seu caminho no 
samba autoral e tra-
balhou intensamente 
num disco que junta as 
aflições e neuroses do 
ser contemporâneo a 
suas referências.
     Elas vão do “grunge” 
ao samba tradicional e 
à bossa nova, passando 
pela legítima MPB e 
pela música brega. 

nnnnnnn

      Faz 15 anos que 
Juliano Guerra esteve 
em João Pessoa, quando 
fez um pocket show no 
Sebo Cultural.

Juliano Guerra

John Lennon 
percebia que, 
52 anos 
depois do 
lançamento 
de ‘Imagine’, 
os versos da 
música 
continuariam 
valendo em 
todo o mundo

Foto: Divulgação

Foto: Divulgação

Essas coisas Carlos Aranha 
c.aranha@yahoo.com | Colaborador

‘Painel Funesc’ debate resistência negra nas artes da PB

A presença e ocupação 
de artistas negros no cenário 
cultural é o debate central do 
‘Painel Funesc’ de hoje. Com 
mediação de Mariana Uchôa, 
os debatedores Victor d’Oli-
ve, Paula Quintino e Thiago 
Reimberg terão como norte 
o tema “A gente combinamos 
de não morrer: políticas de 
aparecimento das artes pre-
tas”. A transmissão acontece 
a partir das 19h, no canal do 
YouTube da Fundação Espaço 
Cultural (Funesc).

O título do debate faz 
menção ao conto homônimo 
que compõe e a obra Olhos 
D’Água, da autora mineira Con-
ceição Evaristo, publicado em 

2014. Assim como na obra, a 
mesa redonda pretende servir 
como força de resistência para 
artistas pretos e pretas. Para 
isto, conta com a participação 
de membros do Grupo de Pes-
quisa Cena Preta – Quilombo 
da Universidade Federal da 
Paraíba (UFPB). 

Iniciado há pouco mais de 
um ano, o grupo desenvolve 
estratégias de enfrentamento 
ao racismo, ações de divulga-
ção da arte feita por pessoas 
negras e pardas através de 
cursos, estudos e rodas de con-
versas. Estas vivências e pon-
tos de vista serão explorados 
durante o encontro de hoje. 
“Será proposto um posiciona-
mento crítico em defesa das 
políticas de aparecimento das 
artes pretas e a favor das vidas 

e existências pretas”, comuni-
caram os organizadores. 

Participantes
Professora de Artes Cêni-

cas pela Prefeitura Municipal 
de Maceió (AL), Paula Quintino 
é mestranda em Artes pela 
UFPB e é integrante do Grupo 

de Pesquisa Cena Preta – Qui-
lombo, desenvolvendo proje-
tos de promoção à educação 
das relações étnico-raciais na 
Festa Literária de Marechal 
Deodoro (Filmar). 

Também integrante do 
Grupo de Pesquisa, Victor 
d’Olive é artista, pesquisador 

e professor do Departamento 
de Artes Cênicas e do Mestra-
do Profissional em Artes da 
UFPB. Ele é líder do Cena Pre-
ta – Quilombo e cofundador 
do Fórum de Artistas Pretas e 
Pretos da Paraíba.

Ao lado de Victor, estará 
Thiago Reimberg, ator e estu-

dante do Curso de Licenciatura 
em Teatro na UFPB. Integrante 
do Grupo de Pesquisa Cena 
Preta – Quilombo, e aluno bol-
sista do CNPq com o projeto ‘A 
Carne mais barata do mercado 
é a carne negra: considerações 
sobre ensino de teatro, racis-
mo e genocídio’.

Gi Ismael 
gi.ismael@gmail.com

Através do QR Code acima, 
acesse o canal oficial da 

Funesc no YouTubeDa dir. para esq.: edição de hoje receberá a professora Paula Quintino, o ator Thiago Reimberg e o pesquisador Victor d’Olive

Fotos: Funesc/Divulgação

Os vencedores do Prê-
mio Literário José Lins do 
Rego, realizado através de 
uma parceria entre Fundação 
Espaço Cultural (Funesc) e 
a Empresa Paraibana de Co-
municação (EPC), participam 
nesta semana de entrevistas 
ao vivo no perfil oficial no Ins-
tagram do jornal A União. As 
transmissões acontecem hoje 
e amanhã, às 12h e às 11h, 
respectivamente.

A psicóloga Lúcia de Fá-
tima Nóbrega, vencedora da 
categoria Infantojuvenil, abor-
dará no bate-papo seu livro 
Fantástico Mundo do Ziko, uma 
obra que trata de uma criança 
com Transtorno do Espectro do 
Autista. Ela participa da entre-
vista de hoje ao lado do jorna-
lista Luis Carlos Venceslau, que, 
por sua vez, foi contemplado na 
categoria Romance com o livro 
O Encanto da Pedra. 

Já amanhã, o jornal A 
União recebe em seu Insta-

gram os autores Rafael Lopes, 
Railson Gomes Almeida e Mar-
cos Alexandre Bezerra.

Enquanto a obra Insuspei-
tado Sentimento, do professor 
Rafael Lopes, venceu a cate-
goria Poesia, Railson Gomes 
foi selecionado pelo edital na 
categoria Crônica graças ao li-
vro As Crônicas de Guizo. Entre 
o ceú e o penhasco ou a história 
de uma imagem, do procura-
dor da República Marcos Ale-
xandre, foi a obra contemplada 
na categoria Conto. 

O acesso às transmissões 
ao vivo é gratuito e será pos-
sível enviar perguntas para os 
entrevistados durante a oca-
sião. As conversas serão media-
das pela editora de conteúdo 
digital do jornal, Gi Ismael. 

Ano Cultural
Lançado no segundo se-

mestre de 2019, o Prêmio 
Literário José Lins do Rego 
integrou a programação do 
Ano Cultural que homena-
geia o autor paraibano. Os 

cinco vencedores terão, cada 
um, 200 exemplares de suas 
publicações impressos pela 
Editora A União. O resultado 
do concurso foi publicado em 
29 de outubro de 2021.

Na próxima sexta-feira 
(dia 10), acontece a soleni-
dade de entrega dos prêmios 
em João Pessoa, na Sala de 
Concertos Maestro José Si-
queira (Funesc), às 19h. O 
evento será transmitido ao 
vivo pelo canal do YouTube 
da Fundação.

Da redação

Vencedores do Prêmio Zé Lins 
farão ‘live’ com jornal A União 
Nesta terça e quarta-feira, autores falam, ao vivo, sobre suas obras no perfil do jornal na plataforma Instagram

Da esq. para dir.: hoje participam Lúcia Nóbrega (vencedora da categoria Infantojuvenil) e Luis Carlos Venceslau (Romance); amanhã será a vez dos escritores Marcos Alexandre Queiroga (Conto), Rafael Vasconcelos (Poesia) e Railson Almeida (Crônica)

Fotos: Divulgação

Através do QR Code 
acima, acesse o perfil 

oficial no Instagram do 
jornal ‘A União’
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Em 2021, os incentivos geraram mais investimentos que em 2019 e 2020, destacou João Azevêdo na Rádio Tabajara

O governador João Azevê-
do fez um balanço,  ontem, das 
ações do governo na conces-
são de incentivos para atrair 
empresas para a Paraíba. Por 
meio do Fundo de Apoio ao 
Desenvolvimento Industrial 
da Paraíba (Fain), o Governo 
do Estado beneficiou, de 2019 
a 2021, 174 empresas de 19 
municípios paraibanos. Em 
2021, os incentivos fiscais 
concedidos estão gerando in-
vestimentos que superaram 
2019 e 2020. O balanço foi feito 
durante o programa Conversa 
com o Governador, transmitido 
em cadeia estadual pela Rádio 
Tabajara e pelas redes sociais 
do governo. 

No programa Conversa 
com o Governador, João Aze-
vêdo comentou que é res-
ponsabilidade do Governo do 
Estado criar um ambiente de 
negócios capaz de atrair novas 
empresas. “No caso da Paraíba, 
tivemos a competência de criar 
esse ambiente que vem atrain-
do empresas dos mais diversos 
setores para o nosso Estado. 
São empresas que vão desde 
grandes Centros de Distribui-
ção a empresas que trabalham 
com energias renováveis, bem 
como investimentos no turis-
mo” frisou.

O governador também 
citou alguns motivos que le-
vam investidores a virem para 
a Paraíba. “Um empresário, 
quando analisa um Estado, ele 
precisa se sentir seguro para 
investir. Ele procura um local 
onde se honram compromis-
sos, se tem uma condição de 
estabelecer incentivos que se-

jam importantes, ou seja, é este 
ambiente de negócios onde 
os contratos e os incentivos 
são respeitados que faz com 
que tenhamos mais empresas 
chegando no Estado. E é exa-
tamente através da Cinep que 
fazemos os contatos com os 
investidores e que os incenti-
vos do Fain fazem aportar um 
número muito grande de em-
presas. Só de 2019 a 2021, já 
beneficiamos, pelo menos, 174 
empresas em 19 municípios”, 
afirmou o governador.

Em 2021, foram benefi-
ciadas 90 empresas, que in-
vestirão mais de R$ 2,4 bilhões 
e irão gerar 1.949 empregos 
diretos. No total, as empresas 
estão investindo no Estado 
mais de R$ 4,8 bilhões, geran-
do mais de 4.100 empregos, 
com previsão de faturamen-
to total anual de mais de R$ 
6 bilhões. “Isso tem feito com 
que o número de empregos na 
Paraíba tenha sido crescente e 
vamos fechar o ano com saldo 
positivo. Tenho certeza que 
é isso que vamos continuar 
fazendo pelo Estado”, garantiu 
João Azevêdo.

Na oportunidade, o gover-
nador ainda citou a atração de 
grandes empreendimentos na 
área do turismo, como o Polo 
Turístico Cabo Branco e o Polo 
Moveleiro. “O Polo Turístico 
Cabo Branco disponibiliza lo-
tes para instalação de serviços 
de hotelaria, comercial e servi-
ços em uma área estratégica de 
João Pessoa e o Polo Movelei-
ro, por exemplo, será uma das 
maiores potências nacionais 
no segmento, gerando mais 

Iniciativas do Estado atraíram 
174 empresas para a Paraíba

“Ficha suja”, não
CPP da Câmara de JP aprova projeto proibindo a contratação de “fichas 
sujas”. Nomeação de condenados pela Lei Maria da Penha para cargos da 
administração pública do município fica proibida. Página 14
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de 13 mil empregos diretos e 
indiretos no período de cons-
trução e mais de 17 mil novos 
postos de trabalho, quando as 
empresas estiverem em opera-
ção”, observou.  

O diretor-presidente da 
Companhia de Desenvolvi-
mento da Paraíba (Cinep), Rô-
mulo Polari Filho, participou 
do programa Conversa com o 
Governador e comentou sobre 
o papel da Cinep em relação 
aos investimentos na Paraíba. 
“Além de conceder incentivos 
fiscais e locacionais e geren-
ciar mais de 30 distritos in-
dustriais presentes em diver-
sos municípios do Estado, a 
Cinep criou um Departamento 

de Atração de Investimentos e 
Relações Internacionais, que 
tem promovido ações com ór-
gãos, entidades e empresas. Já 
registrando que em 2021, os 
incentivos fiscais concedidos 
estão gerando investimentos 
que superaram 2019 e 2020, 
mostrando uma retomada 
muito forte”, falou. 

Segundo Rômulo Polari, 
empresas de energias reno-
váveis também estão sendo 
bastante atraídos pela Paraíba. 
“A gente vai ter um incremento 
nos empreendimentos na área 
de energia solar de mais de 
1.500% considerando de 2020 
até 2023. Isso porque temos na 
parte de infraestrutura, uma 

malha rodoviária muito boa 
que facilita o transporte das 
pás eólicas e outros equipa-
mentos grandes. Tem a parte 
de estrutura de transmissão 
que vai viabilizar a conexão 
para estas grandes usinas e 
também o ambiente de negó-
cios favorável, com as contas 
do Estado em dia. Por isso, es-
tamos atraindo tantos inves-
timentos na área de energia 
renovável”, pontuou. 

O Fain
O Fundo de Apoio ao De-

senvolvimento Industrial da 
Paraíba (Fain), regulamentado 
pelo Decreto 17.252 de 27 de 
dezembro de 1994 e suas al-

terações, tem como objetivo a 
concessão de estímulos fiscais 
e financeiros para a implanta-
ção, ampliação, revitalização 
e relocalização de indústrias 
consideradas de relevante in-
teresse para o Estado. 

O Fundo concede crédito 
presumido do ICMS com per-
centuais variando entre 48% 
e 74,25%, com prazo de 15 
anos renovável por igual pe-
ríodo para todas as empresas 
industriais. As variações dos 
percentuais dependerão da 
quantidade de empregos di-
retos gerados e o volume de 
investimentos realizados, além 
da localização escolhida pela 
empresa no Estado. 

Um empresário, quando analisa um Estado, ele 
precisa se sentir seguro para investir. Ele procura 
um local onde se honram compromissos, se tem 

uma condição de estabelecer incentivos que sejam 
importantes, ou seja, é este ambiente de negócios 
onde os contratos e os incentivos são respeitados 

que faz com que tenhamos mais empresas 
chegando no Estado 

Foto: Francisco França/Secom-PB

O governador João Azevêdo comentou, ontem, que é responsabilidade do Governo do Estado criar um ambiente de negócios capaz de atrair novas empresas

Governador pede a prefeitos que não promovam festas
O governador da Paraí-

ba, João Azevêdo (Cidadania), 
expressou a sua preocupação 
com as festas de fim de ano no 
Estado e fez um apelo para que 
os prefeitos sigam o decreto 
que recomenda a não realiza-
ção de festas de Réveillon. A 
recomendação foi feita durante 

o programa Conversa com o 
Governador, veiculado ontem a 
nível regional, através da Rádio 
Tabajara. 

“Estamos chegando no 
fim do ano e no decreto que 
publicamos recentemente re-
comendamos às prefeituras 
que não realizem a festa de Ré-

veillon. Nós entendemos que 
é um momento importante, 
mas é ainda mais importante 
que nós passemos com nossas 
famílias em grupos que são 
conhecidos, que têm a convi-
vência garantida”, disse. 

De acordo com João Aze-
vêdo, as variantes da doença, 

como a Ômicron, são a causa 
da preocupação. “Precisamos 
evitar o aumento no número 
de casos, como ocorreu no ano 
passado. A chegada de uma 
variante, a delta, e as festas de 
fim de ano, fizeram com que o 
mês de março e abril se trans-
formasse num pico maior que 

tivemos na pandemia”, alertou. 
Além disso, o governador 

explicou sobre a obrigatorie-
dade do passaporte da vacina e 
comentou sobre a fiscalização. 
“O passaporte tem a obriga-
toriedade de ser apresentado 
em todos os ambientes públi-
cos que tem a concentração 

de pessoas. Quem tem duas 
doses basta apresentar o car-
tão de vacinação. E para quem 
tomou apenas uma dose tem 
que apresentar um teste ne-
gativo de Covid com 72 horas 
de validade. Essa é uma forma 
de proteger as pessoas”, co-
mentou. 

O município de Cabede-
lo, na Região Metropolitana 
de João Pessoa, publicou 
novo decreto com validade 
até o dia 31 deste mês com 
novas medidas restritivas. 
Dentre as exigências estão 
a obrigatoriedade na com-
provação das duas doses ou 
dose única da vacina contra a 
Covid-19 para o ingresso em 
casas de festas, restaurantes, 
bares, shows e também nas 
repartições públicas da ci-
dade. A publicação também 
prevê a proibição das tendas 
nas praias locais na noite das 
festividades de Ano Novo.

Segundo o prefeito da 
cidade, Vitor Hugo Castel-
liano, o decreto do Governo 
do Estado da Paraíba foi le-

vado em consideração para 
as tomadas de decisões re-
ferentes às novas medidas 
preventivas contra o novo 
coronavírus. O gestor tam-
bém destacou que o objeti-
vo é manter o cuidado para 
evitar a proliferação do ví-
rus e, com relação às tendas 
na orla, é para não ter aglo-
merações nas praias. Além 
disso, a preocupação com a 
nova variante do coronaví-
rus, a Ômicron, também foi 
um fator de precaução, de 
acordo com o secretário de 
Saúde do município, Murilo 
Wagner Suassuna.

O município de Cabede-
lo foi um dos primeiros do 
Estado a sinalizar a suspen-
são das festas de Réveillon 
realizadas pela prefeitura. 
Apesar disso, o prefeito pon-
tua que haverá queima de 

fogos e as pessoas podem 
“ir com suas famílias levando 
uma cadeira para assistir. O 
que não queremos é uma 
multidão aglomerada em 
tendas”, afirmou.

Quanto à cobrança do 
comprovante de esquema 
vacinal completo, Vitor Hugo 
relembra que o passaporte 
de vacina já passa a ser obri-
gatório em todo o Estado da 
Paraíba e o novo decreto só 
reforça essa obrigatorieda-
de. Conforme justificou o 
secretário de Saúde, Murilo 
Suassuna, “essa atitude re-
duz o risco de proliferação 
do vírus e estimula as pes-
soas que ainda não tomaram 
a vacina a tomarem”.

Até o momento, Cabe-
delo possui cerca de 75% 
de sua população vacinada 
com a segunda dose. “Fo-

mos umas das primeiras 
cidades a alcançar esse ín-
dice. Mesmo assim ainda 
convocamos todos que não 
tomaram a segunda dose 

para vir tomar, só a vacina 
salva sua vida”, convoca o 
prefeito. 

Suassuna enfatizou 
que as medidas poderão 

ser estendidas com maior 
ou menor restrição a de-
pender da próxima análise 
dos dados epidemiológicos 
de Cabedelo. 

Cabedelo publica novo decreto com restrições
Beatriz de Alcântara
alcantarabtriz@gmail.com

- Shows com ocupação de até 50% da capacidade total, com apresentação do cartão 
de vacinação com duas doses (ou dose única) e outras medidas sanitárias como uso de 
máscaras, higienização com álcool 70 e aferição de temperatura, estão liberados até o 
dia 15 de dezembro.
- Comunicação da realização de shows à Vigilância Sanitária em até 72h antes da 
realização para a liberação e a fiscalização.
- Comprovante de vacinação obrigatório para bares, boates, restaurantes, teatros, 
cinemas, eventos sociais, casas de shows, eventos corporativos e também esportivos. 
Apresentar documento de identificação com foto.
- O acesso às repartições públicas municipais e também para concursos ou provas de 
função pública também exigem comprovação do esquema vacinal completo.
- Fica proibida a instalação de tendas ou outras estruturas que estimulem a aglomeração 
de pessoas nas praias locais na noite de Réveillon.
- Também não está permitida a atividade de ambulantes na faixa de areia das praias de 
Cabedelo na noite do dia 31 de dezembro.

PrInCIPaIs Pontos do novo dECrEto
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Nomeação de condenadas pela ‘Lei Maria da Penha’ para cargos da administração pública de João Pessoa fica vedada

CPP aprova projeto proibindo 
a contratação de “fichas sujas”

Sindicato dos Trabalhadores Rurais Agricultores e Agricultoras Familiares de Borborema - PB
Rua Doutor Antônio Ribeiro, Nº: 09 – Centro, CEP: 58394-000 – Borborema - PB

CNPJ: 09.070.392/0001-30
ELEIÇÕES SINDICAIS

AVISO RESUMIDO DO EDITAL
Será realizada eleição do STR de Borborema no dia 30 de janeiro de 2022, no período das 08:00h 

às 15:00h, na sede do Sindicato, situada à na Rua Dr. Antônio Ribeiro, 09 – Centro - Borborema - PB, 
para composição da Diretoria, Conselho Fiscal e Delegados Representantes e respectivos suplentes 
junto ao Conselho da Federação dos Trabalhadores Rurais Agricultores e Agricultoras Familiares 
do Estado da Paraíba – FETAG-PB. O registro de chapas deverá ser apresentado à Secretaria da 
Entidade, no horário de 08:00 as 12:00h, no período de 15 (quinze) dias, a contar da publicação 
deste Aviso em Jornal. O Edital de Convocação encontra-se afixado na Sede do Sindicato, nos 
Correios, na Prefeitura e no Mercado Público. 

Borborema - PB, 07 de dezembro de 2021.
EDINELIA FERREIRA DO NASCIMENTO

Presidente

EDITAL DE CONVOCAÇÃO: O Presidente do Sindicato dos Trabalhadores nas Indústrias da 
Construção Pesada e da Construção Civil e do Mobiliário das Regiões do Brejo ao Sertão do Estado 
da Paraíba, no uso de suas atribuições estatutárias, convoca todos os trabalhadores pertencentes 
às categorias supra, com base territorial em todo Estado da Paraíba, com exceção dos municípios 
abrangidos pelos Sindicatos Laboral de; Grande João Pessoa, Sousa, Cajazeiras/Região e Patos/ 
Região, para tomarem parte de mais uma importante Assembleia Geral Ordinária, a ser realizada 
no dia: 19 de Dezembro de 2021 (Auditório da Casa do Trabalhador) Sito, a Rua: Maximiniano 
Machado, 273 – José Pinheiro, na cidade de Campina Grande/PB, em 1ª (primeira) convocação 
para as 09h00min, com 2/3 (dois terços) dos associados quites com suas mensalidades sociais, e, 
não havendo quórum legal, a mesma será realizada em 2ª (Segunda) convocação ás 10h00min, 
com maioria simples dos presentes, para discutir e analisar a seguinte ordem do dia: a) Leitura do 
Edital de Convocação, b) Previsão Orçamentária para o exercício de 2022, e c) Assuntos diversos. 
Campina Grande/PB, 03 de Dezembro de 2021. JOSÉ DE ANCHIETA ARAÚJO – PRESIDENTE.

EDITAL DE CONVOCAÇÃO: O Presidente do Sindicato dos Trabalhadores nas Indústrias 
da Construção Pesada e da Construção Civil e do Mobiliário das Regiões do Brejo ao Sertão do 
Estado da Paraíba/PB, no uso de suas atribuições estatutárias, convoca todos os trabalhadores 
pertencentes às categorias supra, com base territorial nos municípios do Estado da Paraíba, com 
exceção dos municípios abrangidos pelos Sindicatos Laborais de; Da Grande João Pessoa, Sousa, 

Patos/Região e Cajazeiras/Região-PB, para tomarem parte de mais uma importante Assembleia 
Geral Ordinária, a ser realizada no dia: 19 de Dezembro de 2021, (Auditório da Casa do Traba-
lhador) sito, a Rua: Maximiniano Machado, 273 – José Pinheiro, na cidade de Campina Grande/ 
PB, em 1ª (primeira) convocação para as 11h00min, com 2/3 (dois terços) dos trabalhadores das 
categorias mencionadas, e, não havendo quórum legal, a mesma será realizada em 2ª (Segunda) 
convocação ás 12h00min, com maioria simples dos presentes, para discutir a seguinte ordem do 
dia: a) Leitura do Edital de Convocação, b) Autorizar o Sindicato a celebrar Convenção Coletiva 
de Trabalho, Acordo Coletivo, ou ainda instaurar Dissídio Coletivo de natureza econômica, com a 
correspondente classe patronal, c) Autorização da Assembleia Geral p/ efetuar desconto à título 
de Taxa de Custeio, para custear as assistências Sociais do Sindicato, cujo o desconta se dará no 
mês de Março de 2022. e d) Assuntos diversos. Campina Grande, 03 de Dezembro de 2021. JOSÉ 
DE ANCHIETA ARAÚJO – PRESIDENTE. 

EDITAL DE CONVOCAÇÃO: O Presidente do Sindicato dos Trabalhadores nas Indústrias de 
Extração e Beneficiamento de Mármores, Calcários, Pedreiras, Pirita, Minerais Não Metálicos 
e Bentonita do Estado da Paraíba, no uso de suas atribuições estatutárias, convocam todos os 
trabalhadores pertencentes às categorias supra, com base territorial em todo Estado da Paraíba, 
para tomarem parte de mais uma importante Assembleia Geral Ordinária, a ser realizada no dia: 
12 de Dezembro de 2021, em sua sede (provisória) sito, a rua: Maximiniano Machado, 273 – José 
Pinheiro, na cidade de Campina Grande/PB, em 1ª (primeira) convocação para as 09h00min, com 
2/3 (dois terços) dos associados das categorias mencionadas, e, não havendo quórum legal, a 
mesma será realizada em 2ª (segunda) convocação, para as 10h00min, com maioria simples dos 
presentes, para discutir a seguinte ordem do dia: a) Leitura do Edital de Convocação, b) Previsão 
Orçamentária para o exercício 2022 e c) Assuntos diversos. Campina Grande/PB, 02 de Dezembro 
de 2021. –JOSÉ HUMBERTO ARCÊNIO DA COSTA - PRESIDENTE.

EDITAL DE CONVOCAÇÃO: O Presidente do Sindicato dos Trabalhadores nas Indústrias de 
Extração e Beneficiamento de Mármores, Calcários, Pedreiras, Pirita, Minerais Não Metálicos 
e Bentonita do Estado da Paraíba, no uso de suas atribuições estatutárias, convocam todos os 
trabalhadores pertencentes às categorias supra, com base territorial em todo Estado da Paraíba, 
cuja Data-Base da categoria é 1º de janeiro, para tomarem parte de mais uma importante Assem-
bleia Geral Ordinária, a ser realizada no dia: 12 de Dezembro de 2021, em sua sede (provisória), 
sito, a rua: Maximiniano Machado, 273 – José Pinheiro - na cidade de Campina Grande/PB, em 
1ª (primeira) convocação para as 11h00min, com 2/3 (dois terços) dos associados das categorias 
mencionadas, e, não havendo quórum legal, a mesma será realizada em 2ª (segunda) convocação, 
para as 12h00min, com maioria simples dos presentes, para discutir a seguinte ordem do dia: a) 

Leitura do Edital de Convocação, b) Autorizar o Sindicato a celebrar Convenção Coletiva de Trabalho, 
Acordo Coletivo, ou ainda instaurar Dissídio Coletivo de natureza econômica com a correspondente 
classe patronal, c) Assembleia – autorizar o desconto a título de taxa assistencial para custeio das 
assistências do sindicato, desconto no mês de janeiro de 2021, e d) Assuntos diversos. Campina 
Grande/PB, 02 de Dezembro de 2021. – JOSÉ HUMBERTO ARCÊNIO DA COSTA - PRESIDENTE.

ECO PARAHYBA, CNPJ 41.946.222/0001-89, torna público que requereu  a SEMAM – Secretaria de 
Meio Ambiente a Licença de Instalação para construção de edfifico residencial multifamiliar situado 
a Rua Coronel José Gomes de Sá Filho/Rua Cantora Maria Glória Gouveida de Vasconcelos, n° 
142, ST 03, QD 038, LT 0143, Jardim Oceania, CEP 58037-313 – João Pessoa -PB

TRANSPORTADORA SANTA CLARA EIRELI, CNPJ 03.257.465/0001-10, TORNA PUBLICO QUE 
REQUEREU A SEMAPA - SECRETARIA DO MEIO AMBIENTE PESCA E AQUICULTURA DE CA-
BEDELO, A RENOVAÇÃO DA LICENÇA DE OPERAÇÃO Nº 2019.0000304, SITUADO NA AVENIDA 
PRESIDENTE CAFÉ FILHO N°1010, LOTE 03, QUADRA 73, JARDIM AMÉRICA , CABEDELO PB.

Dmais Importação e Exportação de Alimentos LTDA, torna público que foi concedida pela SUDE-
MA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a renovação da Licença de Operação 
N.º 503/2021,  até 18/03/2026, para Fabricação de Especiarias, Molhos, Temperos, Condimentos 
e Conserva de Frutas, com área de 748m², situado no Loteamento Colina Verde, s/n, Quadra 05, 
Lote 15/18, CEP: 58322-000, Distrito Industrial de Conde – PB.

A MD INCORPORADORALTDA CNPJ:074995980001-54torna público que requereu a SEMAM  
–  Secretaria  de  Meio  AmbienteaLicençaDE OPERAÇÃO, para construção de um Empreendi-
mento USO R6/CB , situado no endereço.:RUA EMPRESÁRIO JOAO RODRIGUES ALVES - CEP 
58051-022 Bairro:.BANCÁRIOS.

A AVANTE HOLDING E NEGÓCIOS IMOBILIÁRIOS LTDA– CNPJ Nº 19.596.088/0001-84, torna 
público que requereu à SEMAM – SECRETARIA DO MEIO AMBIENTE, a Licença de Operação para o 
empreendimento CLARICE AMORIM situado a AV. JOÃO CÂNCIO, 109 - Manaíra - CEP: 58.038-342.

CIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, LO= SISTEMA DE ABASTECIMENTO DE ÁGUA = AC: 60M² = NE: 05 = L/ATV: 
MUNICÍPIO DE BONITO DE SANTA FÉ. Processo: 2021-009148/TEC/LO-3296.

Em face da ausência jus-
tificada do relator, vereador 
Odon Bezerra(Cidadania), a 
CPI da Banda Larga da Câ-
mara Municipal de João Pes-
soa(CMJP) adiou a reunião 
que tinha agendada para a 
manhã de ontem, mas, em 
seu lugar, o plenário da Casa 
terminou ocupado pela Co-
missão de Políticas Públicas 
(CPP) que votou dezenas de 
projetos, entre eles, o que 
proíbe nomeação de pessoas 
condenadas pela ‘Lei Maria 
da Penha’ para cargos da ad-
ministração pública direta e 
indireta do município.

De autoria do vereador 
Odon Bezerra, as limitações 
consideram também o ‘Es-
tatuto da Criança e do Ado-
lescente’ na ‘Lei de Crimes 
contra a Dignidade Sexual’, e 
também o ‘Estatuto do Idoso’  

e a Lei de Crimes Hedion-
dos’. Além dessa matéria, a 
comissão também apreciou 
e emitiu parecer favorável 
para 51 outros Projetos de 
Lei Ordinária.

Nos detalhes, o proje-
to de Odon estabelece que 
“fica vedada a nomeação, no 
âmbito da Administração Pú-
blica Direta e Indireta, para 
os cargos efetivos e em co-
missão de livre nomeação 
e exoneração, de pessoas 
que tiverem sido condena-
das pelas práticas delituosas 
estabelecidas na Lei Fede-
ral nº 11.340/06 (Lei Ma-
ria da Penha), Lei Federal 
nº 8.069/90 (Estatuto da 
Criança e do Adolescente), 
Lei Federal nº 12.015/09 
(Crimes contra a Dignidade 
Sexual), Lei 10.741/03 (Es-
tatuto do Idoso) e Lei Federal 
nº 8.072/90 (Lei de Crimes 
Hediondos). As vedações 
previstas, iniciam-se com 

a condenação em decisão 
transitada em julgado, até o 
comprovado cumprimento 
da pena.

O documento ainda 
determina que em caso de 
suspensão condicional do 
processo penal ou da pena, 
a vedação imposta subsis-
tirá enquanto durarem os 
efeitos das medidas substi-
tutivas e restritivas impostas 
na sentença penal. Ainda de 
acordo com a norma, só será 
permitido aos que tenham 
praticado os crimes previstos 
ocupar cargo efetivo ou em 
comissão na Administração 
Pública Direta e Indireta após 
dois anos da reabilitação cri-
minal. No ato da posse, deve-
rá ser apresentada Certidão 
Negativa Estadual e Federal, 
para fins de comprovação da 
inexistência de condenações 
criminais transitadas em jul-
gado, nos crimes referidos na 
nova norma.

Ademilson José
ademilson51056@gmail.com 

A comissão, em sessão remota, também apreciou e emitiu parecer favorável para 51 outros Projetos de Lei Ordinária

Foto: CMJP

ALPB tem agenda cheia, mas protela Orçamento

Mobilização pelo fim da violência contra as mulheres

A  Assembleia Legislativa 
do Estado da Paraíba (ALPB) 
realiza sessão ordinária na 
manhã de hoje, mas tanto 
o plenário como também a 
Comissão de Orçamento con-
tinuam sem agendamento 
relacionado ao Orçamento 
do Governo do Estado, cuja 
matéria precisa ser aprecia-
da e votada antes do recesso 
às vésperas do Natal. Além 
da Comissão de Constituição 
e Justiça que já se reuniu on-
tem e da Comissão de Desen-
volvimento e Turismo que 
também se reuniu ontem e 
volta a se reunir hoje à tarde, 
apenas mais duas comissões 
também estão com agenda-

No dia Nacional de 
Mobilização dos Homens 
pelo Fim da Violência con-
tra as Mulheres, comemo-
rado ontem, a deputada 
estadual Camila Toscano 
(PSDB) defendeu políticas 
públicas mais rigorosas e 
a participação dos homens 
neste processo de combate 
à violência. A parlamentar 
que é autora do de uma lei 
que instituiu um calendário 
oficial de eventos do estado 
da Paraíba da Campanha 
Laço Branco.

A Campanha Laço Bran-

co institui 16 dias de ativis-
mo pelo fim da violência 
contra as mulheres. Ela que 
é realizada no período de 
25 de novembro a 10 de de-
zembro, entre os poderes 
constituídos da Paraíba. 

A deputada destacou 
a importância de garantir 
também a recuperação do 
agressor. E pra isso, outra 
lei também foi aprovada 
neste sentido. Ela institui 
o Programa Tempo de Des-
pertar, que dispõe sobre a 
reflexão, conscientização e 
responsabilização dos au-

tores de violência domés-
tica e grupos reflexivos de 
homens na Paraíba. 

- É importante discutir-
mos esse atendimento aos 
agressores das mulheres. 
Temos que promover uma 
transformação e um rom-
pimento com a cultura de 
violência contra a mulher, 
em todas as suas formas e 
intensidades de manifesta-
ção, além da desconstrução 
da cultura do machismo, 
combatendo assim a violên-
cia doméstica contra a mu-
lher”, explicou a deputada.

 Mundial
A Campanha Laço Bran-

co é uma mobilização anual, 
praticada simultaneamente 
por diversos atores da so-
ciedade civil e poder público 
engajados nesse enfrenta-
mento. Desde sua primei-
ra edição, em 1991, já con-
quistou a adesão de cerca de 
160 países. Mundialmente, a 
Campanha se inicia em 25 de 
novembro, Dia Internacional 
da Não Violência contra a 
Mulher, e vai até 10 de de-
zembro, o Dia Internacional 
dos Direitos Humanos.

Entre os eventos pro-
gramados dentro da Lei es-
tão: panfletagem em todo o 
Estado, sarau poético, reu-
nião com Movimentos das 
Mulheres e com lideranças 
religiosas, audiência pública 
na Assembleia em alusão ao 
“Dia do Laço Branco” e até 
mesmo blitz educativa.

 
Proposições
A deputada Camila Tos-

cano é referência na luta em 
defesa das mulheres. Na As-
sembleia Legislativa já con-
seguiu aprovar diversas leis 

que garante a proteção das 
paraibanas. Entre as propo-
sições está a lei que institui 
na Paraíba a Política de Sis-
tema Integrado de Informa-
ções de Violência contra a 
Mulher – Observa Mulher 
Paraíba. 

“Essa política tem por 
finalidade ordenar e analisar 
dados sobre atos de violên-
cia praticados contra a mu-
lher no Estado, bem como 
promover a integração en-
tre os órgãos que atendam a 
mulher vítima de violência, 
completou a parlamentar”.

mento para o decorrer desta 
semana.

A segunda reunião se-
manal da Comissão de Desen-
volvimento e Turismo, mar-
cada para começar às 14h30, 
é uma das mais aguardadas 
dos últimos dias porque, em 
pauta, estará justamente  a 
proposta que regulamenta a 
proibição de espigões na orla 
marítima e que trata espe-
cificamente da ocupação do 
solo das praias situadas no 
município de Conde.

Para amanhã, dia 8, não 
está programada nenhuma 
reunião, nem de plenário 
nem de comissões, mas, 
depois de amanhã, quinta-

feira, será a vez da Comissão 
de Defesa dos Direitos da 
Pessoa com Deficiência se 
reunir a partir das 14h30 
para deliberar todos os pro-
jetos acumulados e zerar 
sua pauta.

Encerrando as ativida-
des da semana do Poder Le-
gislativo, na sexta-feira a Co-
missão de Educação, Cultura 
e Desportos se reúne pela 
manhã, mais precisamente 
a partir das 9h30, ocasião 
em que vai debater sobre a 
preservação e valorização 
do coco de roda, ciranda, 
mazurca e demais expres-
sões da cultura popular no 
estado da Paraíba.Diversas comissões se reúnem até sexta-feira, quando Educação vai apreciar projeto que valoriza a cultura popular

Foto: ALPB



Brasil

Ação judicial pede a obrigatoriedade de quarentena e comprovação de vacinação contra a Covid para quem entra no país

O ministro do Supremo 
Tribunal Federal (STF), Luís 
Barroso concedeu ontem 
prazo de 48 horas para que 
o Governo Federal se mani-
feste sobre uma ação judicial 
que pede a obrigatoriedade 
de quarentena e comprova-
ção de vacinação contra a 
Covid-19 para quem entra 
no país.

A ação, protocolada pela 
Rede Sustentabilidade chegou 
ao Supremo no dia 26 de no-
vembro e foi distribuída para 
o ministro, que é o relator do 
caso. A legenda pretende tor-
nar obrigatória a adoção de 
recomendações feitas pela 
Agência Nacional de Vigilân-
cia Sanitária (Anvisa).

“Determino a oitiva das 
autoridades das quais ema-
nou a Portaria nº 658/2021, 
no prazo de 48 (quarenta e 
oito) horas, tendo em vista 
a aproximação do reces-
so. Transcorrido o prazo, 
os autos devem retornar à 
conclusão, para apreciação 
das cautelares”, despachou 
Barroso.

De acordo com a Anvi-
sa, a política brasileira para 
fronteiras deveria ser revis-
ta, com o estabelecimento da 
cobrança de prova de vaci-
nação para turistas e outros 
viajantes que desejam entrar 
no país de avião ou por via 
terrestre, em combinação 
com protocolos de testagem.

Recomendações
A Agência Nacional de 

Vigilância Sanitária (Anvisa) 
divulgou novas recomen-
dações ao Governo Federal 
sobre viagens ao Brasil. As 

diretrizes trazem avaliações 
do órgão sanitário sobre os 
protocolos que devem ser 
adotados para a entrada no 
país. Mas a transformação 
em regra depende do Gover-
no Federal.

Em notas técnicas, a 
agência defende que a polí-
tica para as fronteiras seja 
revista, com o estabeleci-
mento da cobrança de prova 
de vacinação para turistas e 
outros viajantes que desejam 
vir ao país de avião ou por 
via terrestre, em combinação 
com protocolos de testagem.

A equipe técnica da 
agência argumenta que a 
medida pode dificultar que 
o Brasil se torne um desti-
no para não vacinados. Sem 
essa exigência, pessoas que 
não se imunizaram podem 
trazer mais riscos aos bra-
sileiros.

Os viajantes teriam de 
ter concluído o esquema va-
cinal pelo menos 14 dias an-
tes da partida para o Brasil. 
Como parâmetro de análise, 
seriam aceitos os imunizan-
tes aprovados ou pela Anvisa 
ou pela Organização Mundial 
da Saúde (OMS).

Agência Brasil 

Passaporte da vacina: Supremo 
cobra manifestação do Governo
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O ministro do STF,  Luís Roberto Barroso, concedeu prazo de 48h para que o Governo Federal se manifeste sobre a obrigatoriedade do passaporte da vacina

Foto: Fábio Rodrigues Pozzebom/Agencia Brasil

Bolsonaro quer tirar poder de estados e municípios

O presidente Jair Bolsonaro 
quer assinar uma Medida Provi-
sória para determinar que apenas 
o Governo Federal possa decidir 
sobre a obrigatoriedade do pas-
saporte da vacina contra a Co-
vid-19. “Tem uns itens que falam 
das medidas a serem adotadas 
por qualquer agente sanitário, 
estado e município. Quero trazer 
para agente federal”, afirmou 
Bolsonaro ao site Poder360 neste 
domingo, 5.

De acordo com a publicação, 
o presidente reforçou que a “vaci-
na é opcional” e criticou prefeitos 

e governadores por obrigar a 
vacinação de pessoas no acesso 
a eventos públicos.

Atualmente, uma lei sancio-
nada em fevereiro de 2020 para 
o enfrentamento da Covid-19 
autoriza o poder público a adotar 
medidas para conter o avanço da 
doença, entre elas a vacinação. O 
Supremo Tribunal Federal (STF) 
garantiu autonomia para estados 
e municípios nas medidas sanitá-
rias, mas sem retirar a competên-
cia da União para cuidar da saúde 
dos brasileiros.

Uma Medida Provisória as-
sinada por Bolsonaro teria o 
poder de alterar imediatamente 
essa lei, interferindo na auto-

nomia de estados e municípios, 
mas poderia ser rejeitada pelo 
Congresso. Conforme o Estadão 
mostrou, pelo menos 20 capitais 
do Brasil passaram a exigir algum 
tipo de passaporte da vacina para 
entrar em eventos ou frequentar 
determinados tipos de estabele-
cimento.

Para especialistas, a medida 
ajuda a reduzir o risco de transmis-
são da Covid-19, principalmente 
em ambientes fechados, e ganhou 
importância extra diante da chega-
da da variante Ômicron, cujos es-
tudos preliminares apontam maior 
risco de contágio. O governo Jair 
Bolsonaro, porém, tem sido forte 
opositor da medida.

Daniel Weterman
Agência Estado

A Comissão de Trans-
parência, Fiscalização e 
Controle (CTFC) vai ouvir 
na terça-feira, a partir das 
14h30, o ministro do Desen-
volvimento Regional, Ro-
gério Marinho. A Audiência 
pública, que será em caráter 
semipresencial, busca escla-
recimentos do gestor sobre 
emendas de relator.

O autor do requerimen-
to (REQ 11/2021), senador 
Styvenson Valentim (Pode-
mos-RN), justifica o convite 
ao ministro fazendo refe-
rência a uma matéria publi-
cada pelo jornal O Estado de 
S. Paulo sobre um possível 
direcionamento de emenda 
pelo ministro, no valor de 
R$ 1,4 milhão das emendas 
de relator no Ministério do 
Turismo. O recurso teria 
sido direcionado, segundo 
a publicação, para uma obra 
de um mirante turístico a 
300 metros da proprieda-
de gestor no município de 
Monte das Gameleiras (RN) 
    “Tendo em vista que, se 
constatada a informação, 
fica evidenciado o exercício 
do cargo público para bene-
fício próprio. Outro aspecto 
a ser apurado nessa de-
nuncia é sobre a existência 

de um possível orçamento 
secreto, algo que fugiria 
completamente a um dos 
princípios basilares da ad-
ministração pública que é 
a imperiosa obrigatorieda-
de da publicidade de suas 
ações”, diz Styvenson na jus-
tificação do requerimento

As emendas de rela-
tor-geral do Orçamento não 
trazem, em suas informa-
ções, o nome do parlamen-
tar que solicitou o recurso. 
Na segunda-feira (29) de-
putados e senadores apro-
varam um projeto de reso-
lução  (PRN 4/2021) que 
regulamenta as regras das 
emendas, limitando o volu-
me de recursos e obrigando 
a identificação dos autores. 
Também na segunda, a Co-
missão Mista de Orçamento 
(CMO) passou a divulgar a 
relação das emendas de re-
lator-geral executadas nes-
te ano e em 2020. 

Emendas de relator: 
ministro será ouvido
Agência Senado

De acordo com a Anvisa, 
a política brasileira 

para fronteiras deveria 
ser revista, com o 

estabelecimento da 
cobrança de prova de 

vacinação para turistas 
e outros viajantes

Emendas de relator
do Orçamento não 
trazem o nome do 
parlamentar que 
solicitou o recurso

Comissão Mista da Câmara aprova 
parecer preliminar do Orçamento 2022

A Comissão Mista de Or-
çamento (CMO) aprovou no 
período da tarde de ontem o 
parecer preliminar do Orça-
mento de 2022 e agora vai 
analisar os destaques à maté-
ria. O relatório do deputado 

Hugo Leal (PSD-RJ) mantém 
o caminho aberto para mais 
de R$ 16 bilhões em emendas 
do orçamento secreto em ano 
eleitoral.

O relator rejeitou as su-
gestões apresentadas por par-
lamentares para aumentar a 
transparência e impor limites 
às verbas com o carimbo RP-9, 
contrariando o Supremo Tri-

bunal Federal (STF), e ainda 
aumentou o rol de despesas 
que poderão ser irrigadas com 
esses recursos.

A aprovação do parecer 
preliminar representa mais 
um passo do Congresso para 
manter o mecanismo atual das 
emendas de relator em 2022.

A cúpula do Legislati-
vo tenta destravar as verbas 

suspensas pelo STF e concor-
dou em dar transparência a 
apenas parte desses repas-
ses, prometendo um novo 
modelo para o futuro.

As regras para o ano que 
vem, no entanto, continuam 
abrindo margem para indica-
ções sem nenhum critério de 
quem será beneficiado e para 
onde irá o dinheiro federal.

Daniel Weterman e
Iander Porcella
Agência Estado

Entidades sindicais criticam novo estudo 
do Planalto sobre reforma trabalhista

Entidades sindicais di-
vulgaram ontem nota de 
repúdio ao estudo feito pelo 
Governo Federal sobre uma 
possível nova reforma tra-
balhista. Os sindicalistas 
alegam que as propostas do 
governo são para normati-
zar a precarização e criar 
“dificuldades para vender 
facilidades”.

“Na contramão de paí-
ses engajados no crescimen-

to, como EUA, Alemanha e 
China, o governo brasileiro 
insiste em tirar direitos da 
classe trabalhadora, deixan-
do o povo cada vez mais po-
bre e com menos recursos”, 
informa o comunicado.

Conforme noticiado na 
Folha de S. Paulo, o Gover-
no Federal encomendou um 
estudo acerca de uma nova 
reforma trabalhista. Entre as 
medidas estariam a proibi-
ção de vínculo empregatício 
de prestadores de serviço e 
aplicativos, desregulamen-

tação do trabalho aos do-
mingos e outras mudanças 
na Consolidação das Leis do 
Trabalho (CLT).

Prejuízos
Para centrais sindicais, 

essas medidas trariam pre-
juízos a classe trabalhista, 
não modernizam a legisla-
ção e estão atreladas a uma 
mentalidade contrária a 
ajustes sociais. 

“A intenção do governo, 
ao que parece, é aumentar o 
desemprego, que no Brasil 

sempre foi grande, para daí 
normatizar a exploração e a 
precarização. É criar dificul-
dade para vender facilidade. 
Neste caso, criar miséria ab-
soluta para vender pobreza”. 

As entidades que assi-
naram o documento foram: 
CUT (Central Única dos Tra-
balhadores), UGT (União Ge-
ral dos Trabalhadores), CTB 
(Central dos Trabalhadores 
e Trabalhadoras do Brasil), 
CST (Central Sindical de Tra-
balhadores) e CSB (Central 
dos Sindicatos Brasileiros).

Vinícius Alves
Agencia Estado



Mundo

Para Sarah Gilbert, da Universidade de Oxford, a variante Ômicron, altamente mutável, não deverá ser a última

Pandemias futuras podem 
ser mais mortais, diz cientista
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Agência Brasil

A pesquisadora da vacina 
da Oxford-AstraZeneca, Sarah 
Gilbert, disse que “esta não 
será a última vez que um vírus 
ameaçará as nossas vidas e os 
meios de subsistência e pediu 
mais financiamento para que a 
ciência esteja melhor preparada. 
“Os avanços que fizemos e o co-
nhecimento que adquirimos não 
devem ser perdidos”, afirmou.

“Assim como investimos 
em forças armadas, serviços 
secretos e diplomacia para 
nos defendermos de guerras, 
devemos investir em pessoas, 
pesquisa, manufatura e insti-
tuições para nos defendermos 
de pandemias”, sustentou Sarah 
Gilbert, citada no jornal britâ-
nico The Guardian.

No início de 2020, quando 
a Covid-19 surgiu pela primeira 
vez na China e a doença se espa-
lhou, Sarah Gilbert, professora 
de Vacinologia da Universidade 
de Oxford, e sua equipe criaram 
uma das vaci-
nas contra o 
SARS-CoV-2.

A t u a l -
mente, a cien-
tista diz que 
a doença está 
longe do fim e 
que a variante 
Ômicron, alta-
mente mutável, 
não deverá ser a 
última. Para ela, 
o próximo vírus 
pode ser pior. 
“Pode ser mais contagioso, ou 
mais letal, ou ambos”. 

“Não podemos permitir 
uma situação como a que pas-
samos e, depois, descobrimos 
que as enormes perdas econô-
micas que sofremos significam 
que ainda não há financiamento 
para nos prepararmos para uma 
pandemia”, acrescentou. 

“Os avanços que fizemos e 
o conhecimento que adquirimos 
não devem ser perdidos”, aler-
ta a pesquisadora, chamando a 
atenção para a necessidade de 
continuar mantendo o investi-
mento em ciência. As declara-
ções foram divulgadas depois 
de o Reino Unido ter registrado, 
no último domingo, 246 casos da 
variante Ômicron e quase 44 mil 
novas infecções diárias, com 54 
mortes a cada dia. Foi descober-
to, na variante Ômicron, que a 
proteína spike contém mutações 

já conhecidas, responsáveis por 
aumentar a transmissibilidade 
do vírus, disse Gilbert. “Mas há 
mudanças adicionais que podem 
significar que os anticorpos in-
duzidos pelas vacinas, ou pela 
infecção com outras variantes, 
podem ser menos eficazes na 
prevenção da infecção pela 
Ômicron. Até sabermos mais, 
devemos ser cautelosos e to-
mar medidas para desacelerar 
a disseminação dessa nova cepa”. 
Mark Woolhouse, cientista que 
presta assessoria ao governo do 
primeiro-ministro do Reino Uni-
do, Boris Johnson, afirma, citado 
pela BBC: “Se as tendências atu-
ais aqui e na África do Sul conti-
nuarem nas próximas semanas 
e meses, a nova Ômicron poderá 
substituir a Delta como estirpe 
dominante no mundo”.

No fim de semana, o gover-
no britânico anunciou que quem 
viaja para o Reino Unido tem de 
fazer teste de Covid-19 no local 
de partida. A Nigéria foi adicio-
nada à lista vermelha dos países 

potenciais im-
portadores de 
Ômicron, por 
estar associada 
aos novos casos 
da variante em 
território britâ-
nico.

“Se a Ômi-
cron está aqui 
no Reino Unido 
- e certamente 
está -, se há 
transmissão 
comunitária 

no Reino Unido - e certamente 
parece que sim -, então é essa 
transmissão comunitária que 
impulsionará a próxima onda”, 
disse Woolhouse.

O cientista acrescenta que 
as novas restrições pecam por 
serem tardias e são muito tími-
das, para fazer face a “uma onda 
potencial da variante no Reino 
Unido”. De acordo com o The 
Guardian, o grande percentual 
de novos casos, em geral, está 
relacionado a pacientes não va-
cinados. O líder trabalhista Keir 
Starmer, aproveitando essa in-
formação, critica de forma vee-
mente os que resistem à inocula-
ção: “É frustrante e preocupante 
que os médicos estejam acom-
panhando muitas camas hospi-
talares, e os recursos do Serviço 
Nacional de Saúde estejam sendo 
usados por aqueles que optaram 
por não receber a vacina”.

Durante encontro em Atenas

Papa diz que jovens estão nas redes 
sociais, mas são pouco sociáveis
Agência Brasil 

O papa Francisco aler-
tou ontem que muitos jovens 
“estão nas redes sociais, mas 
não são muito sociáveis”, vi-
vendo “prisioneiros dos seus 
telemóveis”. Durante encon-
tro em Atenas, na Grécia, 
Francisco pediu que eles se 
encontrem e  não se fechem. 
Ele encerrou visita ao país, 
onde chegou no sábado pas-
sado procedente do Chipre, 
em sua 35ª viagem.

“Corremos o risco de 
esquecer quem somos, ob-
cecados por milhares de 
aparências, por mensagens 
esmagadoras que fazem a 
vida depender das roupas que 
vestimos, do carro que condu-
zimos, da maneira como os 
outros nos olham”, alertou o 
papa, no pavilhão desportivo 
da escola internacional de São 
Dionísio das monjas ursulinas 
de Atenas, diante de jovens, 
professores e religiosos, sen-
tados a distância devido às 
medidas de combate ao novo 
coronavírus.

Francisco aconselhou os 
jovens a reconhecerem o seu 
próprio valor, por aquilo que 
são e não por aquilo que pos-
suem. “Não tens valor pela 
marca de roupa ou calçado 
que usas, mas porque és úni-
co, és único”, disse.

Ele citou como exemplo 
uma passagem da Odisseia 

Agência Brasil 

A Argentina detectou 
no último domingo o primei-
ro caso da variante Ômicron, 
do vírus SARS-CoV-2, em um 
cidadão que regressou de 
uma viagem de trabalho à 
África do Sul, informou o 
Ministério da Saúde.

O homem, de 38 anos, 
já cumpria quarentena, 
após ter regressado ao 
país em 30 de novembro, de 
acordo com um comunicado 
do Ministério da Saúde.

As quatro pessoas com 
quem esteve em contato 
também estão em isola-
mento, apesar de terem 
recebido resultado negati-
vo nos testes já realizados, 

segundo a nota. De acordo 
com as novas regras anun-
ciadas pelo governo argen-
tino para combater a pro-
pagação da nova variante, 
detectada recentemente na 
África do Sul, os viajantes 
que estiveram no conti-
nente africano nas últimas 
semanas são obrigados a 
cumprir quarentena, deven-
do fazer um teste PCR para 
sair do isolamento.

Anteontem, a Argentina 
diagnosticou 1.294 novos 
casos de Covid-19, elevando 
o total de infectados, desde 
o início da pandemia, para 
5,34 milhões. O país regis-
trou um total de 116,64 mil 
mortes, incluindo três nas 
últimas 24 horas.

Argentina regitra o 
1o caso da Ômicron

África: sem documentos, milhões
de pessoas podem não ter vacina
Agência Brasil 

A insuficiência de registros 
civis na África poderá excluir mi-
lhões de pessoas da vacinação 
contra a Covid-19 por falta de 
acesso a documentação e ser-
viços de saúde, indica estudo 
da Fundação Mo Ibrahim, que 
promove a qualidade da gover-
nança na região.

Segundo o estudo “Co-
vid-19 na África: um caminho 
difícil para a recuperação”, mais 
de 50% das crianças nascidas no 

continente não têm existência 
legal por falta de registro, serviço 
que foi prejudicado ou interrom-
pido durante a pandemia.

Estimativas dos autores do 
estudo mostra que o número ul-
trapassará 100 milhões de crian-
ças sem registro até 2030, se não 
houver investimento no setor.

Atualmente, o registro de 
nascimento é gratuito em apenas 
quatro dos 24 países da África 
Ocidental e Central, e os custos 
podem desincentivar o seu uso 
e prejudicar a campanha de va-

cinação. Sem registro civil, os 
cidadãos não têm documentos 
de identificação, nem acesso 
aos serviços de saúde públicos, 
o que pode inviabilizar o acesso 
à imunização.

O trabalho cita a Organi-
zação Mundial da Saúde, que 
estima que o número de casos 
de infecção e mortes associadas 
à Covid-19 no continente estão 
bastante acima do que é notifica-
do oficialmente. A insuficiência 
nos registros civis tem impacto 
nas medidas para controlar a 

pandemia ou avaliar os resulta-
dos, alertam os autores.

“Enquanto não houver 
dados relevantes e robustos, 
é muito difícil definir uma polí-
tica pública e avaliar se ela está 
na direção certa. É por isso que 
criamos o Índice Ibrahim de 
Governança Africana e temos 
defendido constantemente, 
no últimos 10 anos, o investi-
mento nos sistemas de registo 
civil”, afirmou a diretora execu-
tiva da Fundação Mo Ibrahim, 
Nathalie Delapalme.

Agência Brasil

Um vulcão na Indo-
nésia voltou a ficar ativo 
ontem, lançando nuvens 
quentes de cinzas, dois 
dias depois de uma erup-
ção violenta matar ao me-
nos 22 pessoas e deixar 
dezenas de desaparecidos.

O Monte Semeru, a 
montanha mais alta da ilha 
de Java, entrou em erup-
ção dramaticamente no 

último sábado, disparando 
uma coluna imponente de 
cinzas que cobriu vilarejos 
próximos.

Imagens aéreas mos-
traram telhados emergin-
do de uma paisagem de 
cinzas, enquanto em terra 
militares, policiais e mo-
radores revolviam a lama 
com as mãos para retirar 
vítimas. O número de mor-
tos subiu ontem para 22, e 
27 pessoas estavam desa-

parecidas, disse a agência 
de mitigação de desastres 
da Indonésia. O vulcão 
voltou a entrar em erup-
ção ontem, confirmou o 
Centro Indonésio de Miti-
gação de Desastres de Vul-
canologia e Geologia em 
sua conta no Twitter, aler-
tando para uma atividade 
sísmica contínua.

“O Semeru é um dos 
vulcões mais ativos da 
Indonésia, ele continua-

rá ativo”, disse Liswanto, 
chefe do Observatório do 
Vulcão Semeru, à Reuters.

Alg u ns  morad ores 
voltaram para casa a fim 
de verificar os pertences 
e o gado, mas Liswanto 
pediu às pessoas que se 
mantenham a uma dis-
tância segura. “As pessoas 
precisam ser mais vigilan-
tes, porque a ameaça em 
potencial persiste”, acres-
centou.

Vulcão na Indonésia retoma erupção e 
deixa pelo menos 22 pessoas mortas

Foto: Vatican News

de Homero, especialmente 
quando o personagem Ulis-
ses encontra as sereias du-
rante a sua jornada, e elas 
atraem os marinheiros com 
os seus cantos para os faze-
rem chocar contra os recifes. 
As sereias de hoje “querem 
hipnotizá-los com mensagens 
sedutoras e insistentes” e “vi-
sam o lucro fácil, as falsas ne-
cessidades do consumismo, 
o culto ao bem-estar físico, a 
diversão a todo o custo”, disse.

“Queres fazer algo novo 
na vida? Queres rejuvenes-
cer?” perguntou Francisco. 
“Não te contentes em publi-
car um post ou um tuíte. Não 
te contentes com encontros 
virtuais, procura os reais, 
principalmente com aqueles 
que precisam de ti; não pro-

cures visibilidade, mas sim os 
invisíveis. Isso é original, isso 
é revolucionário”, afirmou.

Para o papa, atualmente 
muitos jovens “estão nas re-
des sociais, mas não são mui-
to sociáveis, encerrados em 
si mesmos, prisioneiros do 
telemóvel que têm nas mãos”. 
“No ecrã [tela] falta o outro, os 
seus olhos, a sua respiração, 
as suas mãos”, insistiu.

“O ecrã facilmente se 
torna um espelho, onde tu 
pensas que estás diante do 
mundo, mas na realidade es-
tás sozinho num mundo vir-
tual cheio de aparências, de 
fotos alteradas para ficarem 
sempre lindos e em forma”, 
disse. O papa pediu aos jovens 
que saiam “das suas zonas de 
conforto” porque, embora 

“seja mais fácil sentar-se no 
sofá em frente à televisão”, 
isso é “algo de velhos”.

“Ser jovem é reagir, abrir-
se quando se sente só, procu-
rar os demais quando vier a 
tentação de se fechar”, acres-
centou. Ele deu um último 
conselho: “Sonhem grande! 
E sonhem juntos! Mesmo que 
haja sempre alguém que vos 
diga: ̀ Deixem estar, não arris-
quem, é inútil`”. O papa con-
siderou esses últimos “como 
anuladores de sonhos, assassi-
nos da esperança, nostálgicos 
incuráveis do passado”.

A viagem ao Chipre e à 
Grécia foi marcada princi-
palmente pela denúncia da 
indiferença dos países euro-
peus perante o problema das 
migrações.

Francisco aconselhou os jovens a reconhecerem o seu próprio valor por aquilo que são, e não por aquilo que possuem

Assim como investimos em 
forças armadas, serviços secretos 

e diplomacia para nos 
defendermos de guerras, 

devemos investir em pessoas, 
pesquisa, manufatura e 

instituições para nos  
defendermos de pandemias 
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Escolas não devem pedir esse tipo de declaração aos pais e estudantes sob risco de ferir a relação de consumo

Denúncias estão sendo envia-
das ao Instituto de Defesa do Con-
sumidor reportando que escolas 
particulares da Paraíba estão exi-
gindo uma declaração de quitação 
de débitos para os pais dos estu-
dantes interessados em realizar 
matrícula na instituição. A práti-
ca, de acordo com o presidente do 
Instituto, Helton Renê, é conside-
rada abusiva e fere o artigo 39 do 
Código de Defesa do Consumidor, 
que determina as práticas impró-
prias na relação de consumo.

Ainda de acordo com Helton 
Renê, o número de denúncias 
desse tipo tem crescido nesse 
momento de matrícula escolar, 
muito embora os estabelecimen-
tos escolares saibam que essa 
exigência é lesiva ao consumidor. 
“As instituições privadas de en-
sino já têm mecanismos de pro-

teção do crédito, como Serasa e 
SPC, que são duas instituições 
oficiais. As escolas devem fazer 
o uso desses órgãos e não fazer 
uma lista à parte, uma lista para-
lela, para aplicar algum tipo de 
sanção ao consumidor”, explicou.

A exigência da declaração de 
quitação de débitos é entendida 
como uma forma de constranger 
tanto os pais, quanto os alunos, 
perante às instituições, segun-
do Helton Renê. “Nós estamos 
orientando sobre essa prática re-
corrente e nós podemos acionar 
a Justiça, dependendo da quanti-
dade de reclamações, contra uma 
determinada instituição privada 
de ensino, com uma ação civil pú-
blica no caso. Não demoraremos 
a entrar na justiça”, avaliou o pre-
sidente do Instituto de Defesa do 
Consumidor.

O Sindicato dos Estabeleci-
mentos de Ensino Privado da Paraí-
ba (Sinepe-PB) informou, por meio 
do seu advogado, Odésio Filho, que 
desconhece esse tipo de prática 
por parte dos estabelecimentos. De 
acordo com Odésio Filho, as escolas 
particulares, no ato de emissão da 
transferência do estudante, tam-
bém entregam uma declaração de 
quitação de débito, mas como for-
ma de comprovar que não há mais 
pendências referente àquele estu-
dante na instituição.

“Essa declaração é algo de 
praxe nas escolas, mas não te-
mos conhecimento de que haja a 
exigência desse documento para 
transferência de alunos. A práti-
ca comum na hora de receber um 
aluno transferido é checar nos 
órgãos de proteção ao crédito o 
nome do responsável do estu-
dante, não é nem do aluno. Sobre 
a exigência da declaração para 
realização da matrícula nós não 
temos conhecimento”, pontuou o 
advogado do sindicato patronal.

Caso o responsável do estu-
dante se depare com a exigência 
da declaração, Helton Renê orienta 
para que a denúncia seja encami-
nhada tanto para os órgãos estatais 
de proteção ao consumidor, como 
os Procons, quanto também ao Ins-
tituto de Defesa do Consumidor, 
por meio do seu perfil no Instagram 
(@intitutodoconsumidor). “Agimos 
na área judicial dos fatos, o Procon 
resolve no âmbito administrativo”, 
acrescentou Helton Renê.

Além do alerta sobre o docu-
mento comprovando nenhuma dí-
vida, o Instituto de Defesa do Con-
sumidor orienta para que os pais 
e responsáveis fiquem atentos às 
listas de material escolar exigidos 
pelas escolas, sobretudo aos itens 
considerados de expediente ou de 
material de limpeza. 

Helton Renê explica que todo 
item considerado de uso geral não 
pode ser cobrado na lista escolar 
ao consumidor, tais como mate-
rial de escritório. A proibição da 
cobrança é expressa também por 
uma lei municipal que proíbe efe-
tivamente a cobrança desse mate-
rial. “Todo material deve ter sua 
utilização precedida por um plano 
pedagógico, tem que apresentar 
aos pais para indicar no que vai 
ser utilizado aquele material. Tudo 
isso tem que constar na planilha 
de orçamento acompanhada de um 
plano pedagógico”, complementou.

André Resende 
andreresendejornalismo@gmail.com

Exigir quitação de débitos em 
matrículas é prática abusiva

Ibovespa 

0,19%
R$ 5,690

-0,06%
R$ 6,419

0,33%
R$ 7,542

1,70%
106.858 pts

Com pandemia ou sem ela, o 
sentimento é que ultimamente o tempo 
está acelerado a tal ponto de acharmos que 
atualmente ele se passa mais rápido do 
que no passado, e isso não foi diferente em 
2021: estamos no último mês do ano.

Não sei se o brasileiro e, especialmente, o 
nordestino tem a mania de recortar o ano no 
verão, depois do Carnaval, Semana Santa, daí 
vem o São João e por aí vai, fazendo a sensação 
de que nestes recortes, o ano passe mais rápido 
do que o usual e quando menos esperamos, 
chega a época do Natal e Ano Novo. 

E junto com ele, aparecem uma série 
de gastos que não existem nos demais 

meses e que podemos chamar de gastos 
extras, como a compra de presentes dos 
amigos secretos, as confraternizações das 
diversas tribos a que pertencemos: dos 
antigos amigos do colégio, da faculdade, 
do trabalho, da família, dos esportes, dos 
amigos atuais, da igreja; enfim é tanto 
presente e confraternização que não acaba 
e que lota a agenda dos finais de semana e 
de algumas noites da semana. 

Fora isso, tem viagens para visitar a 
família, os gastos com a ceia, alguns querem 
roupa nova para a noite do Natal e do Ano 
Novo e quando você percebe de verdade, já 
gastou mais do que deveria. 

E penso logo numa pergunta simples: 
se por acaso vai estar só com a família, 
precisa realmente de roupa nova? Cuidado 
para não gastar dinheiro com uma roupa 
nova para sentar-se no sofá e ficar mexendo 
no celular a noite inteira. Para que mesmo 
comprou ela?

Na maioria das vezes a gente gasta 
muito tempo para ganhar o dinheiro. Tem 
quem trabalhe 30, 40, 44 ou mais horas por 
semana para, no final do mês, receber seu 
salário, mas tem pouquíssimo tempo ou 
nenhum tempo para planejar seu gasto.

Assim fica difícil ter o equilíbrio 
financeiro por trabalhar tanto para ganhar e 

não separar tempo para pensar e planejar o 
gasto do dinheiro. 

E não estou aqui para dizer ou te 
sugerir que não aproveite as festas do final 
do ano, não participe das confraternizações 
ou de amigos secretos, mas que planeje 
tudo o que você pretende gastar e que, 
pelo menos, decida quais deve participar, 
cortando aquilo que acha desnecessário. 

E para finalizar, quero lembrar que 
virar o ano não é sinônimo que vai zerar sua 
conta para começar tudo de novo em 2022. 
Lembre-se que a virada faz parte apenas do 
calendário e sua vida financeira é cotidiana, 
não importa o mês, se é dezembro ou janeiro!

Gastos extras do final do ano

Ponto de equilíbrio Flávio Uchôa
flaviouchoa@terraavistaassessoria.com.br | Colaborador
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Nós estamos 
orientando sobre essa 

prática recorrente e podemos 
acionar a Justiça, 

dependendo da quantidade 
de reclamações, contra uma 

determinada instituição 
privada de ensino 

Condições especiais

Energisa monta tenda em JP e 
CG para negociação de dívidas

Descontos para pagamentos 
à vista e possibilidade de dividir 
os débitos no cartão de crédito 
são, apenas, algumas das condi-
ções especiais que a Energisa está 
oferecendo aos clientes de Cam-
pina Grande, que comparecerem 
à tenda de negociação da conces-
sionária. A estrutura ficará mon-
tada na Praça da Bandeira, entre 
os dias 13 e 17 deste mês (segun-
da a sexta da próxima semana), e 
o atendimento será realizado das 
8h às 16h30, seguindo os proto-
colos de segurança para evitar o 
contágio da Covid-19. 

A mesma estrutura foi dispo-
nibilizada em João Pessoa, na se-
mana passada, e devido à grande 
procura, a Energisa decidiu esten-
der o atendimento na tenda até a 
próxima sexta-feira (10), das 8h 
às 16h30, no Ponto de Cem Réis. 
A tenda não funcionará amanhã, 
devido ao feriado de Nossa Se-
nhora da Conceição.

Conforme o gerente de Ser-
viços Comerciais da Energisa na 
Paraíba, Felipe Costa, funcioná-
rios da empresa estarão na ten-
da, apresentando as condições 
especiais e facilidades de paga-

mento que a empresa está ofere-
cendo para todos os clientes com 
débitos em atraso, inclusive ins-
critos na Tarifa Social. 

“É preciso que a pessoa com-

pareça ao local com uma con-
ta de energia e os documentos 
pessoais (CPF e RG) do titular da 
unidade consumidora. Nosso ob-
jetivo é facilitar a vida dos clien-
tes, analisando a situação de 
cada um para chegar na melhor 
negociação possível”, enfatiza 
Felipe Costa. 

A Energisa estudou alterna-
tivas para viabilizar as melhores 
condições. Durante o mutirão 
na tenda, por exemplo, o índice 
de correção monetária utilizado 
na negociação será o Índice Na-
cional de Preços ao Consumidor 
Amplo (IPCA), que vem tendo 
reajustes mais baixos, impactan-
do menos no valor final da dívi-
da após ela ser atualizada. Além 
disso, estarão disponíveis outras 
facilidades de pagamento: o des-
conto pode chegar até 40% nos 
pagamentos à vista e o cliente 
também pode parcelar em até 24 
vezes no cartão de crédito.

Espaço ficará na Praça da 
Bandeira, entre os dias 
13 e 17 deste mês, com 

atendimento das 8h às 16h30

Estrutura

Foto: Divulgação

Empresa oferece descontos 
para pagamentos à vista e 

a possibilidade de dividir os 
débitos no cartão de crédito
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Essa foi a 35a elevação consecutiva da projeção divulgada pelo Boletim Focus, pesquisa semanal feita pelo Banco Central

A previsão do mercado 
financeiro para o Índice Na-
cional de Preços ao Consu-
midor Amplo (IPCA), consi-
derada a inflação oficial do 
país, subiu de 10,15% para 
10,18% neste ano. Essa foi a 
35ª elevação consecutiva da 
projeção. A estimativa está 
no Boletim Focus de ontem, 
pesquisa divulgada sema-
nalmente pelo Banco Cen-
tral (BC), em Brasília, com a 
expectativa das instituições 
para os principais indicado-
res econômicos.

Para 2022, a estimativa 
de inflação subiu de 5% para 
5,02%. Para 2023, a previsão 
passou de 3,42% para 3,50% 
e para 2024 foi mantida em 
3,10%.

A previsão para 2021 
está acima da meta de infla-
ção que deve ser persegui-
da pelo BC. A meta, definida 
pelo Conselho Monetário 
Nacional (CMN), é de 3,75% 
para este ano, com intervalo 
de tolerância de 1,5 ponto 
percentual para cima ou para 
baixo. Ou seja, o limite infe-
rior é 2,25% e o superior de 
5,25%. Para 2022 e 2023, as 
metas são 3,5% e 3,25%, res-
pectivamente, também com 
intervalo de tolerância 1,5 
ponto percentual.

Taxa de juros
Para alcançar a meta de 

inflação, o Banco Central usa 
como principal instrumento 
a taxa básica de juros, a Se-
lic, definida em 7,75% ao ano 
pelo Comitê de Política Mo-
netária (Copom). Na última 
reunião do Copom deste ano, 
marcada para hoje e amanhã, 
a previsão do mercado finan-
ceiro é que a Selic suba para 
9,25% ao ano.

Para o fim de 2022, a es-
timativa é de que a taxa bási-
ca chegue a 11,25% ao ano. E 
para 2023 e 2024, a previsão 
é de Selic em 8% ao ano (a 
previsão da semana passada 
era 7,75% ao ano) e 7% ao 
ano, respectivamente.

Quando o Copom au-
menta a taxa básica de juros, 
a finalidade é conter a de-
manda aquecida, e isso causa 
reflexos nos preços porque 
os juros mais altos encare-
cem o crédito e estimulam 
a poupança. Além disso, os 
bancos consideram outros 
fatores na hora de definir os 
juros cobrados dos consu-
midores, como risco de ina-
dimplência, lucro e despesas 
administrativas.

Quando o Copom reduz 
a Selic, a tendência é de que 
o crédito fique mais barato, 
com incentivo à produção 
e ao consumo, reduzindo o 
controle da inflação e estimu-
lando a atividade econômica.

PIB e câmbio
As instituições finan-

ceiras consultadas pelo BC 
reduziram a projeção para 
o crescimento da econo-
mia brasileira este ano de 
4,78% para 4,71%. Para 
2022, a expectativa para 
o Produto Interno Bruto 
(PIB) - a soma de todos os 
bens e serviços produzidos 
no país - é de crescimento 
de 0,51%. Na semana pas-
sada, a estimativa de expan-
são era de 0,58%. Em 2023 
e 2024, o mercado financei-
ro projeta expansão do PIB 
de 1,95% e 2,10%, respec-
tivamente.

A expectativa para a co-
tação do dólar subiu de R$ 
5,50 de R$ 5,56 para o fi-
nal deste ano. Para o fim de 
2022, a previsão passou de 
R$ 5,50 para R$ 5,55.

Kelly Oliveira 
Agência Brasil

Mercado financeiro projeta 
inflação em 10,18% este ano
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Calendário

INSS divulga datas de pagamento 
dos beneficiários para o próximo ano

Os mais de 36 milhões 
de beneficiários do Instituto 
Nacional do Seguro Social 
(INSS) já podem checar a 
data dos depósitos dos bene-
fícios ao longo de 2022.

Para aqueles que rece-
bem um salário mínimo, os 
depósitos referentes a janeiro 
serão feitos entre os dias 25 
de janeiro e 7 de fevereiro. 
Segurados com renda mensal 
acima do piso nacional terão 

seus pagamentos creditados 
a partir de 1º de fevereiro.

Como consultar
Os depósitos seguirão a 

sequência de anos anterio-
res, com um calendário para 
quem recebe um salário 
mínimo e outro para quem 
ganha mais. Para cada cate-
goria, as datas de pagamen-
to serão determinadas pelo 
número final do cartão, para 
aqueles que foram concedi-
dos recentemente. Segundo 

o INSS, para aqueles que 
possuem o benefício há al-
gum tempo, vale a data que 
recebem habitualmente.

Cada benefício pago 
pelo INSS é composto por 
uma numeração única e 
segue um padrão de 10 dí-
gitos: Número do Benefício 
(NB): 999.999.999-9

O número a ser obser-
vado é o penúltimo algaris-
mo, sem considerar o últi-
mo dígito verificador que 
aparece depois do traço.

Agência Brasil

Confira do calendário de 
pagamento de benefícios do INSS 
para 2022 por meio do QR Code

Foto: Marcello Casal Jr/Agência Brasil

Depósitos seguirão a sequência 
de anos anteriores, com um 

calendário para quem recebe 
um salário mínimo e outro para 

quem ganha mais

O Banco Central apli-
cou uma multa de R$ 200 
mil à Caixa Econômica Fe-
deral por cobranças inde-
vidas de tarifas a clientes 
do banco. O julgamento 
ocorreu na manhã de on-
tem. Investigação do BC 

identificou que o banco 
público cobrou, de 2008 
a 2017, tarifa irregular de 
confecção de cadastro de 
cliente que já possuía rela-
cionamento com a institui-
ção financeira no segmen-
to de contas de depósito e 
em financiamento imobi-
liário.

Além disso, o Banco 
Central também identifi-

cou cobrança irregular de 
Tarifa de Avaliação Emer-
gencial de Crédito (TAEC), 
entre abril de 2014 e se-
tembro de 2016, de clien-
tes titulares de cartões de 
crédito que solicitavam 
aumento de limite para 
compras.

No processo, a Caixa 
negou as irregularidades, 
alegando que as cobran-

ças estavam de acordo 
com os regulamentos do 
Banco Central. Além dis-
so, a instituição financeira 
afirmou que as cobranças 
eram previstas em nor-
matização interna. Com a 
condenação, o banco pode 
recorrer ao Conselho de 
Recursos do Sistema Fi-
nanceiro Nacional (CRS-
FN), o Conselhinho.

Caixa é multada em R$ 200 mil pelo 
BC por cobrança indevida de tarifas
Guilherme Pimenta e 
Thaís Barcellos
Agência Estado

Petrobras desmente Bolsonaro sobre 
redução de preço nos combustíveis 

A Petrobras esclareceu 
ontem, após notícias veicula-
das na imprensa a respeito de 
expectativa de novos reajustes 
nos preços de combustíveis, 
que ajustes de preços de pro-
dutos são realizados no cur-
so normal de seus negócios 

e seguem as suas políticas 
comerciais vigentes. Segundo 
reportagem do Poder360, o 
presidente da República, Jair 
Bolsonaro, disse que a Petro-
bras começará a partir desta 
semana a anunciar a diminui-
ção no preço dos combustíveis.

“A Petrobras reitera seu 
compromisso com a prática 
de preços competitivos e em 

equilíbrio com o mercado, ao 
mesmo tempo em que evita o 
repasse imediato da volatilida-
de externa e da taxa de câmbio 
causada por eventos conjun-
turais”, afirma a estatal em co-
municado enviado à Comissão 
de Valores Mobiliários (CVM).

A Petrobras informa que 
monitora os mercados, o que 
compreende, dentre outros 

procedimentos, a análise diá-
ria do comportamento de pre-
ços relativamente às cotações 
internacionais. “A Petrobras 
não antecipa decisões de rea-
juste e reforça que não há ne-
nhuma decisão tomada por 
seu Grupo Executivo de Merca-
do e Preços (GEMP) que ainda 
não tenha sido anunciada ao 
mercado”, finaliza.

Beth Moreira
Agência Estado

Os saques superaram 
os depósitos na poupança 
pelo quarto mês seguido em 
novembro. No mês passado, 
houve uma retirada líquida 
de R$ 12,377 bilhões nas ca-
dernetas, informou ontem o 
Banco Central. Esse tam-
bém foi o terceiro recorde 
negativo seguido para um 
determinado mês na sé-
rie histórica, iniciada em 
1995. Os volumes de saídas 
em setembro (R$ 7,719 bi-
lhões) e outubro (R$ 7,430 
bilhões) também foram 
inéditos para os respecti-
vos meses.

Em novembro, os apor-
tes na poupança somaram 

Saques da poupança 
somam R$ 12 bilhões
Eduardo Rodrigues
Agência Estado

R$ 281,713 bilhões, enquan-
to os saques foram de R$ 
294,090 bilhões. Este movi-
mento gerou a retirada líqui-
da total de R$ 12,377 bilhões 
no mês. Considerando o ren-
dimento de R$ 3,648 bilhões 
da caderneta em novembro, 
o saldo total das contas ficou 
em R$ 1,018 trilhão.

Novembro foi o séti-
mo mês de 2021 em que os 
saques superaram os de-
pósitos na poupança. Nos 
meses de janeiro, feverei-
ro e março, os brasileiros 
também haviam retirado 
recursos da caderneta. No 
acumulado de janeiro a 
novembro, a população re-
tirou R$ 43,156 bilhões lí-
quidos da caderneta.

Apenas entre abril a 
julho houve depósitos lí-
quidos nas cadernetas, 
influenciados pela volta 
do pagamento do auxílio 
emergencial para uma par-
cela da população. Os paga-
mentos começaram a ser 
feitos em 6 de abril. Desde 
agosto, porém, em meio à 
alta da inflação, a poupança 
voltou a registrar mais reti-
radas que aportes.

Novembro foi o 
terceiro mês de 

resultados negativos

Recorde
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Dados serão levantados pelo Conselho Nacional de Justiça (CNJ); a ficha contará com foto dos condenados

Um cadastro nacional 
vai reunir pessoas condena-
das por crimes relacionados 
à pedofilia. A Comissão de 
Segurança Pública da Câma-
ra dos Deputados aprovou 
ontem o projeto de lei que 
cria esse cadastro. 

Os dados serão levanta-
dos pelo Conselho Nacional 
de Justiça (CNJ). Além das 
informações, a ficha contará 
com foto do condenado.

Entre os crimes es-
tão estupro de vulnerável; 

corrupção de menores; ex-
ploração sexual de criança, 
adolescente ou vulnerável; e 
delitos praticados por meios 
digitais, como produzir, ar-
mazenar, divulgar ou expor 
vídeo de sexo envolvendo 
criança ou adolescente.

A matéria é de autoria 
do deputado Nivaldo Albu-
querque (PTB-AL) e será 
analisada pelas comissões de 
Seguridade Social e Família e 
de Constituição e Justiça e de 
Cidadania (CCJ). Como tem 
caráter conclusivo, uma vez 
aprovada, não vai a plenário.

Agência Brasil

Projeto de lei cria cadastro 
de condenados por pedofilia
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Uma pesquisa encomen-
dada pelo Instituto Brasileiro 
do Fígado (Ibrafig) ao Data-
folha mostrou que 55% dos 
brasileiros com mais de 18 
anos de idade consomem be-
bidas alcoólicas, sendo que 
32%, ou seja, um em cada três 
indivíduos, consomem sema-
nalmente. Desses, 44% con-
somem mais de três doses por 
dia ou ocasião e nesse grupo 
11% consomem acima de dez 
doses por dia. A dose padrão à 
qual a pesquisa se refere é a de 
14g de álcool puro, o que cor-
responde a 45ml de destilado, 
ou 150ml de vinho ou a uma 
lata de cerveja.

Realizado em setembro, 
o levantamento revelou ainda 
que entre aqueles que afir-
mam consumir de uma a duas 
doses de álcool por dia ou oca-
sião, as mulheres (42%) con-
somem mais do que homens 
(32%) e mais do que a média 
nacional (37%), assim como 
pessoas acima de 60 anos de 
idade (52%). Segundo a pes-
quisa, à medida que aumenta 
o consumo por dia, diminui a 

faixa etária, sendo de 10% e 
12% entre pessoas de 18 a 59 
anos de idade, contra 5% en-
tre os maiores de 60 anos de 
idade. Entre os brasileiros que 
consomem três ou mais doses 
de bebida por vez, 44% são 
homens, percentual que sobe 
para 49% entre os homens 
nas classes AB. A maioria dos 
entrevistados acredita que o 
consumo frequente de álcool 
lidera o ranking de causa tan-
to do câncer de fígado quan-
to da cirrose, mas a maioria 
(56%) negligencia sua saúde 
quando afirma nunca ter feito 
exame para avaliar dano do fí-
gado relacionado ao consumo 
de álcool.

De acordo com o presi-
dente do Instituto Brasileiro 
do Fígado, Paulo Bittencourt, 
não existe limite de seguran-
ça para o consumo, já que a 
sensibilidade ao álcool é indi-
vidual. Entretanto, de modo 
geral, para pessoas sem 
doença hepática, o consumo 
moderado, que é de 14 doses 
para homens por semana, ou 
sete doses para mulheres por 
semana, pode ser considera-
do seguro. Para aqueles que 

Mais da metade dos brasileiros maiores 
de 18 anos consomem bebidas alcoólicas
Agência Brasil

O Banco do Brasil 
(BB) começou ontem um 
mutirão de negociação 
de dívidas que vai até o 
dia 17 de dezembro, com 
descontos de até 95% 
para pagamento à vista 
das dívidas vencidas. 

Também será possí-
vel descontos nas taxas 
de juros e prazo de até 
100 meses para renego-
ciação a prazo de opera-
ções vencidas, conforme 
o banco.

“As condições estão 
disponíveis para mais de 
3,5 milhões de clientes 
- pessoa física, produtor 
rural e pessoa jurídica”, 
diz nota da instituição fi-
nanceira.

Para fazer a nego-
ciação os clientes podem 
procurar as agências do 
banco também os canais 
digitais: internet, App, 
WhatsApp (61-4004-
0001) e pela Central de 
Atendimento (4004-001/ 
0800 729 0001). 

BB realiza
mutirão de 
negociação 
de dívidas

Agência Brasil

Na Terra Indígena Sararé

Força Nacional vai apoiar 
a Funai em ações no MT

O Ministério da Justiça 
e Segurança Pública auto-
rizou o emprego da Força 
Nacional, em apoio à Fun-
dação Nacional do Índio 
(Funai), na Terra Indígena 
Sararé, no Mato Grosso.

A portaria assinada 
pelo ministro Anderson Tor-

res está publicada no Diário 
Oficial da União de ontem.

De acordo com o do-
cumento, a Força Nacional 
atuará nas ações de pre-
servação da ordem pública, 
segurança das pessoas e 
proteção do patrimônio.

Essas ações serão rea-
lizadas em caráter episó-
dico e planejado até 26 de 

abril de 2022. Em caso de 
necessidade, esse prazo 
poderá ser prorrogado.

“O contingente a ser 
disponibilizado obedecerá 
ao planejamento definido 
pela Diretoria da Força Na-
cional de Segurança Públi-
ca e da Secretaria Nacional 
de Segurança Pública”, diz 
ainda a portaria.

Agência Brasil

Foto: Agência Brasil

têm algum tipo de doença ou 
gordura no fígado o indicado 
é não consumir.

“Mesmo aquelas pessoas 
que bebem apenas aos finais 
de semana, conhecidos como 
bebedores sociais, têm risco 
duas vezes maior de cirrose, 
quando seguem o padrão de 
consumo caracterizado pela 
OMS [Organização Mundial 
da Saúde] como bebedor pe-
sado episódico (BPE), isto é, 
mais de quatro e cinco doses 

de álcool por ocasião, respec-
tivamente para mulheres e 
homens”, diz o instituto.

Para diagnosticar a saú-
de do fígado, o recomendado 
é que sejam feitos exames 
de avaliação de enzimas he-
páticas (sangue) disponíveis 
nas redes pública e privada 
em todos os indivíduos que 
façam consumo abusivo de 
álcool, mesmo aqueles com 
padrão de bebedor pesado 
episódico. 

Força Nacional atuará na preservação da ordem pública, segurança das pessoas e proteção do patrimônio

O Ministério da Saúde 
inaugurou ontem o terceiro 
centro de sequenciamento do 
programa Genomas Brasil. Se-
gundo a pasta, a proposta é se-
quenciar o DNA de brasileiros 
para ajudar no diagnóstico e 
tratamento de doenças raras 
e complexas, como câncer e 
doenças cardiovasculares.

O terceiro hub de se-
quenciamento genômico de 
alto desempenho foi inaugu-
rado no Laboratório de Bio-
logia Molecular Prof. Dr. Fer-
nando Eugênio Santos Cruz 

Filho, do Instituto Nacional de 
Cardiologia (INC), no Rio de Ja-
neiro. Os primeiros foram ins-
talados no Hospital Israelita 
Albert Einstein e na Fundação 
Oswaldo Cruz (Fiocruz). 

Lançado em 2020, o pro-
grama Genomas Brasil busca 
estabelecer um banco de da-
dos genéticos e de saúde de 
100 mil brasileiros. Na práti-
ca, a iniciativa vai sequenciar 
genes de pessoas com doen-
ças raras, cardíacas, câncer 
e infectocontagiosas, para 
ajudar na prevenção, no tra-
tamento e em diagnósticos 
médicos.

Genomas Brasil: novo 
centro é inaugurado
Agência Brasil
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Ações do Governo garantem 
avanços no sistema prisional
Além da valorização do policial penal, medidas permitiram processo de humanização e reinserção social de apenados

As políticas públicas do 
Governo João Azevêdo para o 
sistema prisional proporcio-
nam avanços significativos no 
processo de humanização nas 
cadeias e presídios, ações que 
incluem a reinserção social de 
pessoas privadas de liberda-
de, a valorização dos policiais 
penais, e investimentos que 
resultam em melhorias na 
infraestrutura das unidades 
penais. 

“Desde 2019 a evolução 
do modelo de gestão da Secre-
taria de Estado da Administra-
ção Penitenciária da Paraíba 
(Seap) ganhou novo ritmo com 
a implantação de seu Plane-
jamento Estratégico visando 
ser referência nacional na ga-
rantia da execução penal e na 
ressocialização de pessoas que 
cumprem pena. Foi estabeleci-
do um horizonte para se atingir 
a meta, o ano de 2029, porém, 
diversos resultados  até nunca 
alcançados já são realidade”. 
Avalia o secretário de Estado 
da Administração Penitenciária 
Sérgio Fonseca de Souza.

O dia 19 de junho de 
2019 é um marco na história 
da Secretaria de Estado da 
Administração Penitenciária 
que no dia 14 de novembro 
passado completou 93 anos 
de existência. Naquela data 
o governador João Azevêdo 
sancionou o Plano de Car-
gos, Carreira e Remuneração 
- PCCR dos Agentes de Segu-
rança Penitenciária, que inte-
gram o Grupo Ocupacional de 
Apoio Judiciário (GAJ - 1700) 
da Secretaria de Estado da 

Administração Penitenciária. 
São atualmente 1.455 

homens e 362 mulheres. A 
matéria foi aprovada por una-
nimidade na Assembleia Le-
gislativa do Estado no dia 28 
de maio de 2019.

 
A lei
A Emenda Constitucional 

nº 48, de autoria do Governo 
do Estado, lei que cria a Polí-
cia Penal, foi promulgada em 
sessão solene da Assembleia 
Legislativa na terça-feira 9 de 
novembro de 2021 no salão 
nobre do Palácio da Redenção.

Na oportunidade o gover-
nador destacou a satisfação de 
cumprir mais um compromis-
so com a Administração Peni-
tenciária com a efetividade da 
criação da Polícia Penal. “Nós 
estamos beneficiando uma ca-
tegoria que tem sido reconhe-
cida pelo Governo desde 2019 
com a implantação do Plano 
de Cargo, Carreira e Remune-
ração e, agora, com a promul-
gação da Polícia Penal. Esse 
é um momento muito feliz e 
estamos celebrando uma data 
que ficará na história do sis-
tema penitenciário da Paraíba 
porque temos um Governo de 
inclusão e que trabalha para 
todos, valorizando nossos pro-
fissionais”, acrescentou.

Novo presídio
O Governo do Estado 

através da Secretaria da Ad-
ministração Penitenciária 
construiu novo presídio no 
conjunto Valentina de Figuei-
redo, em João Pessoa. A nova 

João Azevêdo:”Nós estamos beneficiando uma categoria que tem sido reconhecida pelo Governo desde o ano de 2019”

Foto: Divulgação

unidade ainda não inaugura-
da é de regime especial para 
presos com curso superior. 
São 136 vagas. A cadeia do 
município de Remígio foi to-
talmente reformada. Melho-
rias ocorrem em outras uni-
dades prisionais.

Na saúde
As estatísticas de 2021 

são uma amostra do pro-
gresso alicerçado em estra-
tégias e planos. No campo 
da saúde em 1º de dezem-
bro desse ano as estatísti-
cas apontavam um total de 
22.949 atendimentos aos 12 
mil reeducandos, incluin-
do clínica médica (5.670), 
assistência social (3.763), 

vacinas aplicadas 3.229, 
atendimentos odontoló-
gicos 2.016, enfermagem 
3.819. Isto foi possível com 
o aumento do número de 
equipes de saúde que saltou 
de 11 para 23. São médicos, 
enfermeiros, odontólogos, 
assistentes sociais, psicólo-
gos, psiquiatras, técnicos de 
enfermagem assistindo os 
reeducandos.

Na educação
Livros são janelas do 

conhecimento. Certa vez o 
poeta gaúcho Mário Quin-
tana escreveu: “Os livros 
não mudam o mundo, quem 
muda o mundo são as pes-
soas. Os livros só mudam as 

pessoas”. As atividades edu-
cacionais no sistema penal 
paraibano representam a 
base de todo o processo de 
ressocialização. Bibliotecas 
estão sendo organizadas 
também em cadeias. Esse 
ano parceria da Seap com 
Departamento Penitenciá-
rio Nacional (Depen) garan-
tiu a distribuição de 17 mil 
livros para as bibliotecas. 

De acordo com o secretá-
rio executivo da Administra-
ção Penitenciária, João Paulo 
Ferreira Barros, a cada novo 
Levantamento Nacional de In-
formações Penitenciárias, re-
latório que é publicado perio-
dicamente pelo Departamento 
Penitenciário Nacional – DE-

PEN, o estado da Paraíba vem 
apresentado avanços impor-
tantes no tocante a essa política 
pública. Um recorte da história 
recente da quase centenária 
Secretaria de Estado da Ad-
ministração Penitenciária da 
Paraíba (SEAP/PB) demonstra 
essa evolução, cujos números 
trago aqui para o leitor. O per-
centual de pessoas privadas 
de liberdade no estado da Pa-
raíba com acesso a atividades 
educacionais no levantamento 
relativo ao ano de 2017 era de 
8,68%, abaixo da média nacio-
nal que era de 10,58%. 

“Considero a educação 
como a mãe de todas as po-
líticas públicas, mola pro-
pulsora para o crescimento 
individual, capaz de inspirar 
o pensamento crítico e o des-
pertar de ideias para o alcan-
ce de objetivos profissionais 
que, ao serem estimuladas já 
no período de privação de li-
berdade, podem gerar frutos 
a partir do retorno ao conví-
vio social. Destarte, é de in-
teresse de toda a sociedade 
a consolidação e expansão da 
política educacional no âmbi-
to prisional. Certamente, não 
há limite para o processo de 
aprendizagem, as grades da 
prisão não são capazes de  
impedir que as ideias frutifi-
quem e ganhem o mundo. É 
a educação que nos ensina e 
que nos prova a cada dia que 
não se consegue aprisionar 
uma mente e nem existem 
barreiras que sejam capazes 
de deter o conhecimento, 
pontuou o gestor.

Telecomunicações

Anatel escolhe a UFCG para conduzir 
estudos da segurança cibernética e 5G

O contrato de R$ 3 
milhões prevê estudos 
durante 20 meses, com 
previsão de início para os 
primeiros meses de 2022.

A chegada do 5G, a 
quinta geração da tecno-
logia de rede de internet 
móvel, vem sendo bas-
tante aguardada no Bra-
sil. A expectativa é que a 
nova tecnologia consolide 
o conceito de sociedade 
hiperconectada, possibi-
litando que vários apa-
relhos estejam sempre 
disponíveis e conectados 
a uma rede com maior 
capacidade de armaze-
namento, melhor taxa de 
transmissão de dados, 
qualidade de serviços, 
entre outros benefícios.

Tantas vantagens, en-
tretanto, trazem também 
novas preocupações, en-
tre elas, a segurança do 
sistema. Afinal, quanto 
maior a conectividade de 
pessoas e atividades pro-
dutivas, maiores os riscos 
de falhas e ameaças.

Pensando nisso,  a 
Agência Nacional de Te-
lecomunicações (Anatel) 
firmou um Termo de Exe-
cução Descentralizada 
(TED) - com a Universi-
dade Federal de Campina 
Grande (UFCG) para rea-

lização de estudos sobre 
segurança cibernética nas 
redes de telecomunica-
ções, em especial, na rede 
5G. O valor para execução 
do contrato é de R$ 3,183 
milhões com tempo de 
execução em 20 meses, 
com previsão de início dos 
trabalhos já nos primeiros 
meses de 2022.

S o b  c o o r d e n a ç ã o 
técnica dos professores 
Edmar Gurjão e Danilo 
Santos, da Unidade Aca-
dêmica de Engenharia 
Elétrica (UAEE), o proje-
to contará com a partici-
pação de pesquisadores 
do VIRTUS, o Núcleo de 
Pesquisa, Desenvolvimen-
to e Inovação em Tecno-
logia da Informação, Co-
municação e Automação, 
um órgão suplementar 

da UFCG, além de outros 
pesquisadores da UAEE e 
da Unidade Acadêmica de 
Sistemas e Computação 
(UASC), e de outras insti-
tuições, como o Instituto 
Federal da Paraíba (IFPB) 
e Universidade Federal 
do Rio Grande do Norte 
(UFRN).

D e  a c o rd o  c o m  o 
professor Danilo Santos, 
o tema de segurança ci-
bernética é muito amplo. 
Deste modo, o projeto foi 
organizado em pacotes de 
investigação. “Serão abor-
dadas áreas como a segu-
rança para Internet das 
Coisas em 5G, a camada de 
virtualização de serviços 
e redes, os impactos da 
segurança 5G nos serviços 
em nuvem, camada físi-
ca de transmissão, entre 

outras áreas. O objetivo é 
que cada pacote investi-
gue aspectos específicos 
de segurança dentro do 
seu escopo, sempre de 
modo coordenado entre 
eles”, explica.

Ele destaca ainda a 
importância dessa parce-
ria para o desenvolvimen-
to dos alunos e o desem-
penho do papel social da 
Universidade.

“O 5G vai ser um dos 
principais vetores de de-
senvolvimento tecnológi-
co no país nos próximos 
anos. Na UFCG, já realiza-
mos pesquisas e projetos 
na área, como os projetos 
realizados pelo VIRTUS/
UFCG em parceria com 
empresas e outras insti-
tuições. Agora, com a par-
ceria com a Anatel, espe-
ramos fomentar cada vez 
a UFCG como um dos prin-
cipais vetores de inovação 
e colaboração científica 
no país, fortalecendo nos-
so papel como universi-
dade no retorno à socie-
dade de nossos estudos, 
assim como viabilizando 
que nossos estudantes te-
nham cada vez mais aces-
so a novos conhecimentos 
e experiências”, mercado 
de trabalho.

A Agência Nacional de 
Energia Elétrica (Aneel) re-
gulamentou nessa semana 
a inclusão automática na 
Tarifa Social de Energia Elé-
trica para famílias de baixa 
renda. Atualmente, são 12,3 
milhões de famílias beneficia-
das pela tarifa e a expectativa 
do governo é que mais de 11 
milhões tenham acesso ao 
benefício.

Conforme a Aneel, os 
critérios para a concessão 
de benefícios não mudaram. 
Podem receber a Tarifa Social 
de Energia famílias inscritas 
no Cadastro Único para Pro-
gramas Sociais do Governo 
Federal (CadÚnico), com ren-
da familiar mensal per capita 
menor ou igual a meio salário 
mínimo nacional; idosos com 
65 (sessenta e cinco) anos ou 
mais ou pessoas com defi-
ciência, que recebam o Bene-
fício de Prestação Continuada 
(BPC); ou família inscrita no 
CadÚnico com renda mensal 
de até três salários mínimos, 
que tenha membro portador 
de doença ou deficiência.

A principal mudança 
é que, a partir de janeiro de 
2022, as famílias que se en-
quadrem nos critérios para 
recebimento do benefício, 
mas que ainda não estejam 
cadastradas serão incorpora-
das por meio do cruzamento 
de dados dos sistemas do Mi-
nistério da Cidadania e das 
distribuidoras de energia. O 
cadastramento automático 
ocorrerá mensalmente.

A tarifa traz descontos 
no valor mensal do consu-
mo das famílias beneficiadas. 
Para famílias que consomem 
até 30 quilowatts/hora, a re-
dução é de 65%; de 31 a 100 
kWh/mês, o valor fica 40% 
menor; de 101 kWh a 220 
kWh, a redução é de 10%. 
Acima dos 220 kWh/mês o 
custo da energia é similar à 
dos consumidores que não 
recebem o benefício.

As famílias indígenas e 
quilombolas têm descontos 
maiores. As famílias inscritas 
no CadÚnico têm desconto de 
100% até o limite de consu-
mo de 50 kWh/mês, de 40% 
para consumo a partir de 51 
kWh/mês, de 10% para con-
sumo de 101 kWh a 220 kWh. 
Para indígenas e quilombo-
las que consomem acima dos 
220 kWh/mês o custo é simi-
lar à dos consumidores sem o 
benefício.

Segundo a Aneel, nin-
guém será descadastrado 
com a nova regra. Só deixará 
de receber o benefício quem 
deixar de atender aos crité-
rios previstos na lei ou não fi-
zer as atualizações cadastrais 
do Ministério da Economia.

Problemas
Uma família pode ser 

impedida de se cadastrar na 
tarifa se ninguém da casa ti-
ver o nome na conta de luz 
recebida por mês. Nesse caso 
é preciso procurar a distri-
buidora local e regularizar as 
informações.

Aneel cria regras 
para Tarifa Social

 Serão abordadas áreas como a segurança 
para Internet das Coisas em 5G, a camada de 

virtualização de serviços e redes, os impactos da 
segurança 5G nos serviços em nuvem, camada 

física de transmissão, entre outras áreas. O 
objetivo é que cada pacote investigue aspectos 
específicos de segurança dentro do seu escopo, 

sempre de modo coordenado entre eles 
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Atual campeão paraibano, o Campinense ficou no grupo A e vai enfrentar Botafogo e Sousa, que ficaram no grupo B

A Copa do Nordeste que 
acontece em 2022 terá, pela 
primeira vez na história, a 
participação de três clu-
bes paraibanos – Botafogo, 
Campinense e Sousa. O sor-
teio da fase de grupos do 
torneio regional, realizado 
na sede da CBF – Confede-
ração Brasileira de Futebol, 
ocorrido ontem, na sede da 
entidade, no Rio de Janei-
ro, também confirmou que 
na 19ª edição do torneio 
regional, ocorrerá o “Clás-

sico Tradição” envolvendo 
Botafogo e Campinense. A 
Raposa também vai encarar 
o Sousa. 

Ao todo, os 16 clubes 
que vão brigar pelo título 
foram divididos em dois 
grupos de oito equipes. Ao 
final do sorteio, os grupos 
A e B ficaram definidos das 
seguintes formas - Grupo A: 
Fortaleza, Sport, CSA, Sam-
paio Corrêa, Campinense, 
Globo, Atlético de Alagoi-
nhas e Sergipe; O Grupo B 
ficou por Ceará, Bahia, Náu-
tico, CRB, Botafogo, Altos, 
Floresta e Sousa.

Como os critérios do 
sorteio apontavam que os 
times do mesmo Estado 
deveriam ficar em grupos 
diferentes, como Ceará e 
Paraíba possuem três re-
presentantes no torneio, os 
dois primeiros colocados no 
Ranking Nacional de Clu-
bes ficaram em grupos di-
ferentes para preservar os 
clássicos. Assim Botafogo e 
Campinense ficaram em gru-
pos opostos e se enfrentam 
no torneio, outro confronto 
também confirmado será 
entre Campinense e Sousa, 
que farão a reedição do Pa-

raibano, deste ano, na Copa 
do Nordeste 2022. 

É a primeira vez que a 
Paraíba contará com a par-
ticipação de clubes no tor-
neio. O futebol paraibano já 
acumula um título conquis-
tado pela Raposa em 2013 
e dois vices-campeonatos, 
o próprio Campinense em 
2016 e o Botafogo em 2019. 
O Dinossauro tenta na sua 
terceira participação no 
torneio, fazer bonito, assim 
com fez quando assegurou 
sua participação na fase de 
grupos, eliminando Asa – Al, 
Confiança – SE e ABC – RN.

A edição do torneio no 
ano passado também foi 
disputada por 16 clubes di-
vididos em dois grupos, na 
primeira fase, os quaro me-
lhores de cada grupo avan-
çaram à segunda fase. Na fase 
seguinte, os oito classificados 
disputaram um mata-mata 
em partidas únicas. Os quatro 
semifinalistas disputaram as 
partidas também em jogo 
único. Já a final foi disputa-
da em dois confrontos entre 
Bahia e Ceará, os cearenses 
se consagraram campeões.

Com regulamento refor-
mulado para edição de 2022, 

teve início com 12 clubes 
classificados para fase de 
grupos e mais 24 para uma 
etapa preliminar em mata
-mata, com três fases, que 
deram direito a mais quatro 
vagas na fase de grupos. Os 
demais critérios da competi-
ção seguem o mesmo regu-
lamento da edição anterior, 
ou seja, sete rodadas defi-
nem os quatro classificados, 
depois seguem as partidas 
eliminatórias em jogos úni-
cos. A final acontece em dois 
confrontos. O torneio tem 
previsão de início para 22 
de janeiro.

Fabiano Sousa 
fabianogool@gmail.com

Copa do Nordeste define 
os grupos da edição 2022

Corinthians
O Timão desiste de dar férias entecipadas ao 
elenco e, depois de conseguir a vaga para a 
Libertadores, quer agora chegar ao G4.  Página 23

Fo
to

: A
sc

om
/C

or
in

th
ia

ns

Crise financeira

Treze não tem dinheiro para passagens de atletas

O Treze tem enfrentado 
dias difíceis.  Quando as-
sumiu a nova diretoria do 
clube, o presidente Olavo 
Rodrigues deixou bem claro 
que o Galo está com dificul-
dades financeiras. O pró-
prio dirigente afirmou que 
o clube acumula uma dívida 
de R$ 15 milhões, oriunda 
de várias ações trabalhistas 
e que, sobretudo, terá pela 
frente um processo de rees-
truturação administrativa 
e esportiva, dentro de suas 
limitações financeiras.

A filosofia da nova di-
retoria é mostrar transpa-
rência e contar com o apoio 
do torcedor para conseguir 
superar a crise adminis-
trativa. Para tanto, o clube 
lançou uma campanha de 

arrecadação financeira via 
PIX, com o torcedor, na ten-
tativa de minimizar as dívi-
das, bem como, ajudar na 
reconstrução de infraestru-
tura do estádio Presidente 
Vargas, ideia que Olavo Ro-
drigues promete como mo-
delo de transparência para 
honrar os compromissos na 
próxima temporada.

“O volume de recurso 
arrecadado via PIX com a 
torcida, vem sendo utiliza-
do para auxiliar na infraes-
trutura do Estádio Presi-
dente Vargas. A partir de 
janeiro estaremos com um 
cronograma de pagamentos 
em dias de atletas e funcio-
nários, toda e qualquer re-
ceita conseguida será para 
honrar os compromissos 
assumidos por nossa dire-
toria”, afirmou.

No entanto, todo esse 

esforço é incompatível para 
sanar a crise. Pois no inicio 
do processo de pré-tempo-
rada, o clube não apresenta 
condições sequer de adqui-
rir passagens aéreas para 
o desembarque de atletas 
contratados, em Campina 
Grande. A situação foi ex-
posta ao Jornal “A União” 
pelo próprio presidente. 
Segundo ele, todas as situa-
ções enfrentadas no inicio 
de sua gestão, reflete no 
processo de formação do 
elenco do Galo para a tem-
porada de 2022.

O dirigente alvinegro 
ainda revelou que pelo me-
nos 15 atletas já estão com 
contratos pré-assinados 
com clube, e que espera seus 
respectivos desembarques, 
em Campina Grande, para 
de fato, assinar os contratos 
e posteriormente, anunciar 

os primeiros nomes que irão 
compor o elenco do Galo 
na disputa do Campeonato 
Paraibano no próximo ano.

“Diante de todas as di-
ficuldades, nós ainda não 
fizemos a divulgação dos 
nomes dos atletas. Essa 
questão da falta de recur-
sos para comprar a passa-
gem de jogadores, é apenas 
mais uma. Ao todo, existem 
15 atletas que já têm seus 
contratos pré-assinados, 
estamos programando a 
chegada dos primeiros re-
forços, em Campina Gran-
de, nos dias 12 e 13 deste 
mês, assim assinaremos os 
contratos, em definitivo, e 
divulgaremos os nomes de 
todos eles”, confirmou.

Como se não bastasse 
todos os problemas enfren-
tados pelo clube até o mo-
mento, o Galo agora terá 

Fabiano Sousa 
fabianogool@gmail.com

outro abacaxi para descas-
car. É que o Tribunal do Tra-
balho da 8ª Região (TRT-8) 
solicitou à CBF – Confede-
ração Brasileira de Futebol, 
que o clube seja proibido de 
registrar novos atletas, até 

seja efetuado o pagamento 
de uma ação trabalhista im-
petrada por um ex-jogador. 
A representação jurídica 
do Treze já trabalha para 
tentar revogar a decisão da 
Justiça.

Foto: Ascom/Treze

Olavo Rodrigues pede a ajuda aos torcedores para trazer atletas

Pela primeira vez, a Paraíba terá 
a participação de três clubes em 

uma edição da Copa do Nordeste: 
Botafogo, Campinense e Sousa
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Grande final será disputada no próximo domingo, em local que ainda será definido pela Federação

Botafogo e Mixto decidem 
título do Paraibano Feminino 
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Resultado previsível e justo
Na última semana, o CSP confirmou as 

previsões e sagrou-se campeão da Segunda 
Divisão do Campeonato Paraibano 2021. 
Estive comentando a grande final pela Rádio 
Tabajara e gostei muito do jogo. Tanto o CSP 
quanto o Sport Lagoa Seca jogaram para 
frente, em busca de uma vitória. O jogo teve 
quatro gols, mas poderia ter tido muito mais, 
porque as duas equipes criaram muitas chan-
ces e os goleiros tiveram de trabalhar muito, 
sobretudo Wallace, do Tigre.

Com tanta igualdade na partida, o jogo 
não poderia terminar de outra forma que 
não fosse um empate. A decisão foi para os 
pênaltis e aí ganhou quem teve mais sorte, 
equilíbrio emocional e talento nas cobranças. 
Ambos os clubes fizeram uma campanha ma-
ravilhosa e terminaram invictos. Mas o CSP 
foi um pouquinho mais longe, atropelando 
alguns adversários. Foi justíssimo o título.

Se estas equipes mantiverem a base e 
investirem em contratações pontuais, acho 
que farão uma boa campanha na Primeira 
Divisão do próximo ano e podem surpreen-
der os favoritos. Dos três clubes que subiram 

para a divisão especial, o Auto Esporte foi o 
mais fraco deles e precisa realmente de mais 
reforços para não voltar para a Segundona. 
Mas conquistou também com méritos a vaga, 
porque foi, ao longo da competição, a tercei-
ra melhor equipe do campeonato. Foi muito 
bom ver o Clube do Povo de volta à elite do 
nosso futebol.

Arbitral
No momento em que fiz esta coluna, 

ainda não tinha o resultado do Conselho Ar-
bitral para definir os detalhes do Campeonato 
Paraibano da 1ª Divisão de 2022.  A reunião 
aconteceu em um hotel da orla marítima de 
João Pessoa e a gente espera que os dirigentes 
tenham chegado ao consenso de fazer uma 
competição melhor do que foi a deste ano. 
Tomara também que a FPF tenha apresenta-
do algum patrocínio que possa diminuir as 
despesas dos clubes ao jogar um campeonato 
deficitário. O que temos visto é sempre uma 
competição sem patrocínio, sem um grande 
planejamento de marketing e sem uma parti-
cipação das principais TVs abertas do Estado. 

Não apenas em uma ou duas partidas e sim 
no campeonato inteiro.

Deficiências estruturais à parte, eu 
espero uma disputa bem acirrada entre Bo-
tafogo, Campinense e Sousa. Treze e Atlético 
prometem vir fortes e correm por fora nesta 
briga pelo título. Vamos aguardar para ver 
primeiro como será o campeonato e anali-
sar com mais detalhes. Por enquanto, tudo 
é especulação e achismo, baseado no que 
vimos nos últimos anos, quem sabe se agora 
tudo não ocorra totalmente diferente do que 
já vimos, afinal está chegando o tempo de 
novas eleições para a FPF?

Situação difícil
Estou gostando da forma transparente 

com que Olavo Rodrigues vem administrando 
o Treze. Mas, ao mesmo tempo, me espanto 
com as dificuldades e com o tamanho da 
crise financeira do clube. No final de semana, 
li com preocupação uma notícia do próprio 
clube de que faltava dinheiro até para pagar 
as passagens dos jogadores contratados para 
a próxima temporada. Os torcedores estão 

ajudando via Pix, mas tenho dúvidas se esta 
ajuda será suficiente para, por exemplo, pagar 
os salários destes jogadores em dia. Vejo oti-
mismo e trabalho na nova diretoria, mas vejo 
também o desafio monstruoso e dificílimo de 
ser resolvido. Vamos torcer para que tudo dê 
certo. A enorme torcida do Galo merece.

Hulk acima dos demais
Vi com muita satisfação a volta do parai-

bano Hulk ao futebol brasileiro. Com uma ida-
de já avançada e com problemas de adaptação 
na chegada ao Atlético-MG, confesso que não 
esperava uma volta por cima do tamanho que 
ele conseguiu. Ele foi disparado o melhor jo-
gador do Brasileirão 2021, além de artilheiro 
da competição. O título do Galo, após 50 anos, 
deve-se em grande parte as atuações de Hulk 
e seus gols e assistências. Parece que apenas 
o técnico da Seleção Brasileira, Tite, ainda não 
viu, ou não quer reconhecer que o atleta está 
acima de todos os atacantes convocados por 
ele para a Seleção Brasileira. Espero que ele 
repare seu erro, a tempo, e convoque o parai-
bano para a Copa do Catar, em 2022.

Ivo Marques 
ivo_esportes@yahoo.com.brFalando de esportes

Laura Luna 
lauraluna@epc.pb.gov.br

Foto: Ascom/Botafogo

O Botafogo vai disputar mais uma 
final de Campeonato Paraibano 
e, novamente, é favorito para 
conquistar o seu oitavo título

Botafogo-PB e VF4 irão 
disputar o título de Campeão 
Paraibano de Futebol Femi-
nino 2021. A partida acon-
tece no próximo domingo, 
12, ainda sem local e hora 
definidos pela Federação Pa-
raibana de Futebol (FPF). Os 
times, que se enfrentarão 
pela primeira vez em uma 
final, conquistaram a vaga no 
último domingo, 5, quando 
o Belo venceu o Mixto-PB 
por 2 a 0 e o VF4 venceu o 
Treze por 2 a 1, em disputas 
ocorridas na Maravilha do 
Contorno, em João Pessoa, e 
no Estádio Harry Carrey, em 
Mataraca, respectivamente.

“Foi um jogo bem acir-
rado. Lógico que venceu a 
equipe melhor organizada 
taticamente, que também ti-
nha seus valores individuais 
e que dentro da proposta 
conseguiu atuar com seu 
potencial máximo”, disse a 
técnica do Botafogo-PB, Glei-
de Costa.  Nos jogos das se-
mifinais, Lu Meireles e Regi 
marcaram para o Belo contra 
o Mixto-PB, enquanto Laura 
marcou duas vezes contra o 
Treze, com Rafaela fazendo 
um gol para o Galo.

O Botafogo se prepara 
agora para uma final acirra-
da no próximo domingo. “A 
gente tem certeza que vai ser 
um jogo muito duro, como foi 
a primeira partida que nos 
envolveu e que os detalhes 
vão fazer a diferença e quem 
errar menos vai sair cam-
peão. Lógico que esperamos 
que sejamos nós”, pontuou 
Gleide Costa. 

Este é o primeiro ano 
do VF4 na competição, que 
independente do resultado 
já garantiu vaga na Série A3 
do Brasileiro, uma vez que o 
Botafogo já está classificado 
para a A2. Em se tratando 
de paraibano, o Botafogo-PB 
segue em busca do hepta-
campeonato já tendo sido 
campeão nas temporadas 
de 2011, 2015, 2016, 2017, 
2018 e 2020, com o feito de 
conquistar a taça em todas as 
decisões que disputou.

Campeã sul-america-
na e pentacampeã paraiba-
na de jiu-jitsu, a paraibana 
Maria Eduarda de Brito Sil-
va, de 19 anos, trava, atual-
mente, uma verdadeira 
batalha fora dos tatames. 
Faixa roxa na modalidade 
e treinando há seis anos, a 
atleta corre atrás do sonho 
de participar do campeo-
nato europeu, que acon-
tece em fevereiro de 2022 
em Roma, na Itália. 

Além do preparo físico 
e do jiu-jitsu afiado, con-
quistado com treinamento 
intenso, Maria Eduarda 
precisa de recursos para 
arcar com as passagens, 
hospedagem e alimenta-

ção. Sem apoio ou patrocí-
nio, para arrecadar o valor 
necessário ela está organi-
zando uma rifa. “Graças a 
Deus as pessoas estão me 
ajudando e se Deus quiser 
até lá vou conseguir ven-
der todas. Estou otimista 
de que dará certo”. A rifa 
no valor de R$ 10 pode ser 
adquirida pelo instagram 
@malubjj. O campeonato 
europeu de jiu-jitsu será 
o primeiro disputado pela 
atleta fora do país. “Tenho 
certeza que junto com meu 
professor Valdênio Men-
des e com o treinamento 
que temos feito, a gente 
consegue subir no pódio”, 
assegurou.

E os treinos aconte-
cem três vezes ao dia. Uma 
rotina onde cabem tam-

bém as aulas de educação 
física, na faculdade onde 
cursa o primeiro período. 
“Acordo cedinho, corro e 
vou para a faculdade. As 
15h vou para a academia 
onde fico até as 22h”. Na 
Academia Grace Barra, em 
Cruz das Armas, ela treina, 
dá aula para crianças e 
aproveita para estudar as 
disciplinas do curso. Uma 
rotina puxada, digna de 
uma atleta que sabe onde 
quer chegar e que mira na 
solução e não nas dificul-
dades. “Descobri o jiu-jitsu 
em uma aula experimen-
tal, sem muita pretensão, e 
logo entendi que era o que 
eu queria para a minha 
vida. Estou certa de que 
conseguirei atingir mais 
esse objetivo”. 

Maria Eduarda sonha em lutar na Europa
Laura Luna 
lauraluna@epc.pb.gov.br

Foto: Instagram/Maria Eduarda

Maria Eduarda não tem apoio e está fazendo uma rifa para  conseguir recursos
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Mesmo com a vaga para a Libertadores garantida, o técnico Sylvinho quer ver o clube no G4, na próxima quinta-feira

Corinthians: jogadores não 
terão suas férias antecipadas 

O técnico Sylvinho foi 
categórico ao garantir que 
não haverá férias antecipa-
das a jogadores do Corin-
thians após a confirmação 
da vaga na fase de grupos da 
próxima Copa Libertadores. 
O treinador se recusou a en-
trar em projeções futuras e 
elogiou o que foi alcançado 
até o momento.

"Mais acertos que erros, 
os números são muito posi-
tivos. Ninguém há cinco me-
ses escreveu que entraría-
mos direto na fase de grupos 
da Libertadores. Falta um 
jogo importante, vai acabar 
no dia 9 de dezembro. Não 
tem férias, absoluto. Nem 
entro na questão. Entro na 
questão que amanhã (segun-
da-feira) tem treino", disse o 
treinador.

O Corinthians disputa 
com o Fortaleza a quarta 
colocação na tabela final 
do campeonato. Apesar de 
não depender apenas de si, 
o time paulista pode ficar 
perto do objetivo caso ven-
ça o Juventude, que briga 
contra o rebaixamento, na 
última rodada. Sylvinho 
garantiu que o foco total é 
no jogo da próxima quinta-
feira, às 21h30, no Estádio 
Alfredo Jaconi. O Corin-

thians possui 57 pontos.
"Não vamos fazer uma 

autoanálise neste momento, 
o que sabemos é que temos 
vaga direta para a Libertado-
res. Ainda temos uma possi-
bilidade matemática de G4, 
vamos continuar lutando. 
Mais cinco dias de traba-
lho árduo e duro. Já que há 
a possibilidade de buscar 
o G4, nós vamos em busca 
deste objetivo. Vamos lutar, 
mais quatro dias de bom 
treinamento para terminar 
nosso campeonato", disse o 
treinador.

Em outubro, o presi-
dente do Corinthians, Duilio 
Monteiro Alves, garantiu que 
Sylvinho iniciará 2022 como 
técnico do time. Por outro 
lado, há uma pressão de par-
te da torcida por uma troca 
no comando. O treinador 
não se aprofundou ao falar 
sobre sua sequência no clube 
para a próxima temporada, 
mas demonstrou satisfação 
com o trabalho feito e com o 
ambiente.

"Estou bastante feliz no 
clube, temos um trabalho 
muito leal, forte, de qualida-
de e alinhado com diretoria 
e presidência, que são muito 
presentes no dia a dia. Temos 
um ambiente maravilhoso. 
Os resultados são favorá-
veis", completou Sylvinho.

Agência Estado

Para o técnico Sylvinho, as disputas 
ainda não acabaram e o Timão tem 
que vencer o Juventude, na próxima 
quinta-feira, para terminar no G4

Foto: Ascom/Coritnthians

 Não vamos fazer uma autoanálise 
neste momento, o que sabemos é que 
temos vaga direta para a Libertadores. 

Ainda temos uma possibilidade 
matemática de G4 

O Flamengo também 
deve ter mudanças importan-
tes em 2022. A falta de títulos 
no segundo semestre deste 
ano deve trazer consequên-
cias para o departamento de 
futebol do clube carioca. E o 
setor mais atingido, claro, vai 
ser o grupo de jogadores. Os 
vices da Libertadores e do 
Brasileiro, além da elimina-
ção na semifinal da Copa do 
Brasil, deixam claro que a re-
tomada da conquista de taças 
passa pela renovação.

Vitorioso em 2019 e 
2020, o plantel rubro-negro 
apresenta seis titulares acima 
dos 30 anos. Diego Alves, Isla, 
David Luiz, Filipe Luis, Ever-
ton Ribeiro e Bruno Henrique 
já ultrapassaram as três dé-
cadas. A lista aumenta se for 
levado em conta que Willian 
Arão entra para o clube dos 
trintões em março de 2022. 
Reserva de luxo, o polivalente 
Diego Ribas tem 36.

O setor defensivo é o que 
mais sofre com jogadores 
veteranos. Dos titulares, ape-
nas Rodrigo Caio, 28, está 
abaixo dos 30 anos. Meda-
lhão recém-chegado ao clube, 
David Luiz está com 34 anos. 
A diretoria estuda agora fa-
zer uma passagem de bastão 
para atletas mais novos sem 
perder o status de equipe de 
ponta. Assim, uma busca cui-
dadosa vai ser feita no merca-
do para ajustar o grupo.

Entre os veteranos, al-
guns já tem nomes encami-
nhados. Após uma fase ruim, 
Hugo Souza, 22, voltou a ga-
nhar chances no time titular 
e pode ser a alternativa para 
substituir Diego Alves. No 
empate contra o Sport, ele 
deixou o campo como um dos 

destaques do empate de 1 a 
1. Nas laterais, Matheuzinho, 
21 anos, e Ramón, 20, aos 
poucos vão ganhando expe-
riência na sombra do chileno 
Isla, 33, e de Filipe Luís, 36.

Em um ano muito abai-
xo, principalmente se for 
considerada a vitoriosa tem-
porada de 2019, Everton 
Ribeiro, 32, pode ser uma 
valiosa moeda de troca para 
recompor o setor de criação. 
Na frente, prestes a comple-
tar 31 anos no final do mês, 
Bruno Henrique sofreu com 
lesões e teve seu rendimen-
to prejudicado pela falta de 
sequência em momentos 
decisivos.

Mas a barca rubro-negra 
inclui atletas mais novos que 
não corresponderam. Entre 
eles, os zagueiros Bruno Via-
na e Léo Pereira. O atacante 
Kenedy é outro que pode fa-
zer as malas em 2022 assim 
como Piris da Mota, pouco 
aproveitado.

Além dos atletas, outro 
ponto primordial está no co-
mando. Apesar da indefini-
ção quanto ao nome, uma 
coisa parece certa: o novo 
treinador deve mesmo ser 
estrangeiro. Se Jorge Jesus 
é o sonho de consumo da 
torcida, o argentino Marcelo 
Gallardo tem aprovação de 
muitos conselheiros. Carlos 
Carvalhal, técnico do Braga, é 
outro português que já teve o 
nome cogitado nos corredo-
res do clube.

Enquanto a incerteza 
permanece, a pressão fica em 
cima de Marcos Braz. "Temos 
que ter calma e analisar tudo 
com tranquilidade. Tudo aqui 
no Flamengo é feito em cima 
de muito estudo e conversa", 
afirmou o dirigente que co-
manda o futebol do clube.

Flamengo pode fazer 
renovação de elenco
Agência Estado

O Fluminense deverá 
anunciar, a qualquer mo-
mento, a contratação do 
volante Felipe Melo, de 38 
anos, que foi dispensado 
do Palmeiras, na semana 
passada. O clube ganhou 
a concorrência com o In-
ternacional, outro clube 
que estava interessado no 
atleta. Este será o primeiro 
reforço do tricolor carioca 
para a próxima temporada, 
mas o clube também está 
no mercado em busca de 
outros reforços para 2022. 

Os laterais esquerdos Cris-
tiano, do Sheriff, da Moldá-
via, e Pineida, do Barcelona 

de Guayaquil, do Equador, 
também interessam.

No Palmeiras desde 
2017, Felipe Melo colecio-
nou títulos e ganhou, além 
das duas Libertadores, 
um Campeonato Brasilei-
ro, uma Copa do Brasil e 
um Campeonato Paulista. 
Revelado pelo Flamengo e 
com passagens por Grêmio 
e Cruzeiro no Brasil, o joga-
dor também teve seu nome 
especulado no Boca Juniors 
e Estudiantes, na Argentina, 
e tinha proposta do Interna-
cional. O Colorado ofereceu 
dois anos de contrato para 

seduzir o volante, mas a 
oferta tricolor foi maior fi-
nanceiramente.

O Fluminense busca 
um volante “cascudo” no 
mercado e, além da expe-
riência e liderança de Fe-
lipe Melo, na maioria das 
vezes como capitão, ele 
também tem outra carac-
terística muito valorizada 
pela diretoria tricolor: a 
versatilidade para exercer 
outra função. No Palmei-
ras, por exemplo, vinha 
sendo frequentemente uti-
lizado pelo técnico Abel 
Ferreira como zagueiro.

Fluminense deve anunciar acerto com 
o volante Felipe Melo esta semana
Da Redação

O tricolor carioca 
ganhou a concorrência 

com o Internacional 
porque ofereceu um 

contrato mais vantajoso, 
financeiramente, para o  

atleta de 38 anos

Foto: Divulgação

Aos 38 anos, Felipe Melo se diz 
realizado no futebol e posa ao lado 
das duas taças da Libertadores, 
conquistadas no Palmeiras
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Na mesma data também morria, só que um século antes, o músico e compositor austríaco Wolfgang Amadeus Mozart

No último domingo (5), o calen-
dário necrológico marcou o aniver-
sário de morte de dois personagens 
de destaque da história brasileira e 
mundial. Nessa data foram registrados 
os 130 anos da morte de Dom Pedro II, 
o último imperador do Brasil; e os 230 
anos da morte do músico e compositor 
austríaco Wolfgang Amadeus Mozart.

Dom Pedro II esteve à frente do 

império brasileiro por 49 anos, entre 
1840 e 1889. Conhecido como grande 
incentivador das artes, da educação 
e da ciência, oferecendo, inclusive, 
bolsas para brasileiros estudarem no 
exterior, o último imperador do país 
morreu dia 5 de dezembro de 1891, 
há 130 anos.

Sua história começa quando 
Dom Pedro I, seu pai, volta à Europa 
quando o seu filho e herdeiro do trono 
brasileiro tinha apenas cinco anos de 
idade, podendo Dom Pedro II assumir 

o trono somente em 1843, quando ele 
atingisse a maioridade. No entanto, 
tendo em vista que o Brasil passava 
por um período ruim na Regência, 
foi dado o Golpe da Maioridade, fato 
que possibilitou que Dom Pedro II 
ascendesse ao título de imperador em 
1840, com apenas 14 anos de idade.

O seu reinado foi marcado pela 
Guerra do Paraguai e por uma cri-
se política, mais ao final do período 
monárquico. No dia 15 de novembro 
de 1889 a República foi proclamada 

por José do Patrocínio, com o apoio 
do marechal Deodoro da Fonseca. 
Dessa forma, a família real recebeu 
o pedido para sair do Brasil. Dom 
Pedro II, junto à sua família, partiu do 
país em 17 de dezembro de 1889. Ele 
nunca mais pisou no Brasil e morreu 
dois anos depois em decorrência de 
uma pneumonia enquanto morava 
na França.

Também no dia 5 de dezembro, 
só que em 1791, morria, aos 35 anos, 
Wolfgang Amadeus Mozart, músico 

e compositor austríaco. Mozart ficou 
conhecido, principalmente, pela com-
posição ‘Eine Kleine Natchtmusik’, 
lançada no ano de 1787. O compo-
sitor, ao final de sua vida, compunha 
muitas obras e ganhava bastante 
dinheiro com isso, mas gastava na 
mesma medida. Dessa maneira, Mo-
zart, com toda a sua importância para 
a música, foi enterrado sem muita 
grandiosidade. Mesmo assim, a sua 
memória se mantém viva por meio 
de suas obras.

43 a.C. — Cícero, político e orador romano
283 — Papa Eutiquiano
1848 — Martins Pena, 
dramaturgo e diplomata brasileiro
1992 — Paulo de Assis Ayres Porto (Paulo Porto), 
político e radialista (PB)
2020 — Eduardo Galvão, ator brasileiro

Mortes na História

Obituário
Givaldo Leite Bezerra
(Neguinho de Genival)
3/12/2021 – Na zona rural de Mãe 
D’Água (PB), no Distrito de Santa 
Maria Goreti, assassinado. Ex-verea-
dor por três mandatos, foi presiden-
te da Câmara Municipal de Condado, 
no Sertão da Paraíba. Morto a tiros quando chegava 
em casa.

Foto: Divulgação

Aforismo
“Não gosto do rito de funerais, 
caixões, missas do sétimo dia. 

Desde criança (com criação 
católica, vale salientar) não 

me acostumei com a ideia de 
que aquela tristeza coletiva era 
efetiva numa suposta passagem 

‘desta para uma melhor’.”
(Gi Ismael)
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Rafael Gonçalves da Silva
4/12/2021 – Aos 29 anos, em João Pes-
soa (PB), assassinado. Foi morto a gol-
pes de facão na Comunidade Irmã Dulce, 
no Colinas do Sul, na capital paraibana.

Foto: Reprodução

Ana Beatriz Formiga de Abreu
5/12/2021 – Aos 19 anos, em Campina 
Grande (PB), de cirrose hepática. Mo-
radora de Cajazeiras (PB). Ela iria ser 
transferida para Recife (PE) onde preci-
saria de um transplante de fígado.

Foto: Arquivo Pessoal

Joaquim Gonçalves de Almeida
(Joaquim do Hospital)
5/12/2021 – Aos 73 anos, em Patos 
(PB), devido a problemas relaciona-
dos ao sistema respiratório. Era pai do 
radialista patoense Jota Júnior, da Rádio 
Espinharas, em Patos.

Foto: Patosonline

Zeca Borges
3/12/2021 – Aos 78 anos, no Rio de Ja-
neiro (RJ), após sofrer um infarto. Cria-
dor e coordenador do Disque-Denúncia, 
programa criado em junho de 1995 e que 
chegou aos 26 anos em 2021. Até 2020, o 
serviço ajudou a prender e a autuar 20 mil 
criminosos. Com o sucesso da iniciativa, o projeto se expan-
diu para todos os estados brasileiros, além da Argentina e 
do Chile.

Foto: TV Globo

Valmir Vieira Filho
3/12/2021 – Aos 56 anos, em João 
Pessoa (PB), em decorrência de um 
câncer de garganta. Era da cidade de 
Patos (PB), onde possuía uma oficina 
de automóveis.

Foto: Patosonline

CONTATOS 

n Para críticas, correções, colaborações, suges-
tões, informações sobre óbitos e propostas de 
temas relacionados à Seção Memorial do jornal 
A União, o leitor pode entrar em contato pelo 
e-mail jorgerezende.imprensa@gmail.com ou 
pelo WhatsApp (83) 98854-1491.

Cláudio Santos de
Araújo (MC Cláudio)
30/11/2021 – Aos 42 anos, em São 
Vicente (SP), de câncer no estômago. Era 
líder comunitário e educador social. Rea-
lizava trabalhos com a ONG Nós Por Nós 
e atuava como cantor de funk há mais 
de 20 anos, com sucessos como ‘Anjo Mal’, ‘Pensamento 
Sublime’ e ‘Nosso time é gigante’.

Foto: Reprodução

Dom Aldo Giordano
2/12/2021 – Aos 67 anos, em Leuven, 
na Bélgica, de Covid-19. Italiano era 
núncio da Santa Sé na União Europeia. 
Nascido em 20 de agosto de 1954 em 
Cuneo, ordenado sacerdote em 1979, ele 
obteve o bacharelado na Faculdade de 
Teologia da Itália Setentrional de Milão e a Licenciatura 
em Filosofia na Pontifícia Universidade Gregoriana.

Foto: AFP

Abel Freitas
2/12/2021 – Aos 36 anos, em São José 
dos Campos (SP), vítima de complica-
ções causadas pela Covid-19. Apresenta-
dor da TV Band Vale, afiliada da Band no 
Vale do Paraíba. Comunicador coman-
dava o programa Manhã na Band, uma 
revista eletrônica que aborda as mais variadas pautas, 
além de ter um programa em suas redes sociais.

Foto: Band Vale

Thiago Guimarães
Agência Brasil

Os 130 anos da 
morte do último

Dom Pedro II:

imperador do Brasil

Foto: Wikipédia

Dom Pedro II, 
que incentivava 
as artes, a educação 
e a ciência, morreu 
aos 49 anos

Lamine Diack
3/12/2021 – Aos 88 anos, em Dacar, no 
Senegal. Dirigente esportivo senegalês, 
ex-presidente da Federação Internacional 
de Atletismo (de 1999 a 2015). Seu nome 
esteve ligado a um dos maiores escândalos 
de corrupção na Federação, agora denomi-
nada World Athletics. Foi condenado a quatro anos de prisão. 
Era ex-atleta de salto em distância, treinador de futebol, 
empresário e dirigente político. Nasceu em Dacar, em 7 de 
Junho de 1933.

Foto: AFP

Horst Eckel
3/12/2021 – Aos 89 anos. Jogador cam-
peão mundial pela Seleção da Alemanha, 
em 4 de julho de 1954, disputado na Suíça. 
A Alemanha venceu a Hungria na final 
por 3 a 2, em um jogo que ficou conhecido 
como o “Milagre de Berna”.

Foto: A Bola

José do Nascimento
3/12/2021 – Aos 48 anos, em João 
Pessoa (PB), por atropelamento. Ele 
seguia em uma bicicleta pelo acos-
tamento de um trecho da BR-101 
quando foi atingido por um carro.

Foto: Reprodução

Reginaldo Santos de Sousa
5/12/2021 – Aos 25 anos, em Ria-
cho dos Cavalos (PB), de acidente 
com motocicleta. Ele e um casal se-
guiam na mesma motocicleta quan-
do colidiram com um boi que estava 
na estrada. O casal foi socorrido para 
o Hospital Regional de Catolé do Rocha (PB).

Foto: Notícia Paraíba Aloísio Felipe Mattar
(Aloísio Mulato)
4/12/2021 – Aos 76 anos, em Osasco 
(SP). Ex-jogador que fez sucesso na Por-
tuguesa (SP) nos anos de 1960. Nascido 
em São José do Rio Pardo (SP), no dia 
18 de agosto de 1945. Atacante come-
çou profissionalmente no extinto Palmeiras de São João 
da Boa Vista e logo foi contratado pela Portuguesa, onde 

Foto: Futebol do Interior

marcou época entre 1965 e 1966 e depois virou um “ci-
gano da bola”. Jogou em várias equipes, como Bragantino 
(SP), Sport (PE), Paulista de Jundiaí (SP), América de Rio 
Preto (SP) e Pirassununguense (SP), onde parou de atuar 
nos anos de 1970.

Marc Alain François
Gouyou Beauchamps
4/12/2021 – Aos 61 anos, no Rio de Janei-
ro, de câncer na bexiga. Produtor de cine-
ma. Dentre seus maiores sucessos estão os 
filmes ‘Cidade de Deus’ e ‘Madame Satã’.

Foto: Instagram

Sérgio Rubens de Araújo Torres
5/12/2021 – Vice-presidente nacional do 
Partido Comunista do Brasil (PCdoB). Tinha 
uma trajetória de militância e liderança desde 
o Movimento Revolucionário Oito de Outubro 
(MR-8), passando pelo Partido Pátria Livre 
(PPL), até chegar ao PCdoB, em 2019.

Foto: PCdoB



PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOA GRANDE
AVISO DE RESULTADO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS N.º 002/2021
A Prefeitura Municipal de Alagoa Grande, através de sua CPL, torna público o resultado da 

licitação modalidade Tomada de Preços n.º 002/2021, cujo objeto é a contratação de uma empresa 
de construção civil, para execução das obras de Ampliação e Reforma das Escolas Municipais de 
Ensino Fundamental: Professor Geraldo Costa (Sede do Município) e Joaquim Pereira de Miranda 
Henriques (Sítio Ribeiro), no Município de Alagoa Grande.

EMPRESA VENCEDORA: CFR CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI, CNPJ nº 
28.099.674/0001-04.

VALOR TOTAL: R$ 446.721,85 (Quatrocentos e quarenta e seis mil setecentos e vinte e um 
reais e oitenta e cinco centavos).

Alagoa Grande, 6 de dezembro de 2021.
ANTONIO SOARES DE LIMA

PRESIDENTE DA CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00025/2021
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00025/2021, que objetiva: AQUISIÇÃO DE VEICULO 
TIPO MICRO ÔNIBUS QUE SERÁ UTILIZADO PELA SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO 
PARA ATENDER A DEMANDA DE TRANSPORTE DE ALUNOS DA REDE MUNICIPAL DE ENSINO; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: BUSMASTER LOCADORA E 
DISTRIBUIDORA DE VEICULOS EIRELI - R$ 408.400,00.

Assunção - PB, 02 de Dezembro de 2021
LUIZ WALDVOGEL DE OLIVEIRA SANTOS

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00026/2021
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00026/2021, que objetiva: Aquisição de Veículo 
O KM ano 2021/2022, tipo MINIVAN, 7 lugares, para atender a demanda da Secretaria Municipal 
de Saúde, em suas ações públicas, conforme contrato de repasse Nº.11383.748000/1200–04; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório: Licitação Fracassada.

Assunção - PB, 02 de Dezembro de 2021
LUIZ WALDVOGEL DE OLIVEIRA SANTOS

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Locação de 01(um) Veiculo ano 2021/22 zero quilometro ou máximo 10.000 km, 
em boas condições de uso revisões em dia comprovadas; tipo SUV, sem motorista, seguro 
total contratado parar realizar diversas viagens de interesse do Município de Assunção–PB 
conforme especificações do Termo de Referência. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico 
nº 00021/2021. DOTAÇÃO: 02.030–SECRETARIA DE ADMINISTRACAO E PLANEJAMENTO 
– 02030.04.122.0200.2004 – MANUTEN?AO DAS ATIVIDADES DA SEC.DE ADMINISTRACAO 
– 3.3.90.39.00.00 OUTROS SERVICOS DE TERCEIROS–PESSOA JURIDICA FONTE DE RE-
CURSOS Nº 001 – RECURSOS ORDINÁRIOS. 02.080–SECRETARIA DE SAUDE / FUNDO MUN. 
DE SAÚDE – 02080.10.122.0500.2023 – MANUTENCAO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA – 
3.3.90.39.00.00 OUTROS SERVICOS DE TERCEIROS–PESSOA JURIDICA FONTE DE RECURSO 
Nº 211 Receitas de Impostos e de Transferência de Impostos – Saúde.. VIGÊNCIA: até o final do 
exercício financeiro de 2021. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Assunção e: CT 
Nº 00121/2021 - 11.11.21 - MONACI MARQUES DANTAS CENTRAL DE LOCACAO - R$ 63.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisição de itens para compor Briquedoteca e Acervo bibliográfico para as escolas de 
Educação Infantil deste Municipio. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00033/2021. 
DOTAÇÃO: 02.060–SECRETARIA DE EDUCAÇÃO; 02060.12.365.0400.2054 – MANUTENCAO 
DAS ATIVIDADES DE CRECHES – 30%; 4.4.90.52.00.00 EQUIPAMENTOS E MATERIAL PER-
MANENTE, (FONTE: Recursos do VAAT e/ou 113); 02060.12.361.0400.1009 – AQUIS.DE VEICU-
LOS, MOVEIS E EQUIPAMENTOS–FEB 30%; 4.4.90.52.00.00 EQUIPAMENTOS E MATERIAL 
PERMANENTE, (FONTE: Recursos do VAAT e/ou 113); 2060.12.361.0400.1011 – AQUISICAO 
DE VEICULOS,MOVEIS E EQUIPAMENTOS; 4.4.90.52.00.00 EQUIPAMENTOS E MATERIAL 
PERMANENTE, (FONTE: Recursos do VAAT e/ou 111). VIGÊNCIA: até o final do exercício finan-
ceiro de 2021. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Assunção e: CT Nº 00118/2021 
- 26.10.21 - COMERCIAL BRAGA VARIEDADES LTDA - R$ 46.389,90.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00012/2021
RETIFICAÇÃO

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Liberdade, 45 - Centro - Barra de Santana - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE VEI-
CULOS AUTOMOTORES, ZERO KM, DO TIPO: VAN COM CAPACIDADE DE 16 LUGARES, PARA 
ATENDER AS NECESSIDADES DA PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA – PB. 
Abertura da sessão pública: ONDE DE LÊ: 09H30MIN HORAS DO DIA 15 DE DEZEMBRO DE 
2021. LEIA-SE: 09H01MIN HORAS DO DIA 17 DE DEZEMBRO DE 2021

Barra de Santana - PB, 01 de Dezembro de 2021
ERINALDO ARAUJO SOUSA

Pregoeiro Oficial.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA
RESULTADO FASE PROPOSTA

TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2021
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA A EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS COMPLEMEN-

TARES PARA A FINALIZAÇÃO DA OBRA DA SEDE DA PREFEITURA (MURO, ESTACIONAMENTO 
E OUTROS). LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor total da contratação: TOR-
RES CONSTRUCOES LTDA – EPP - Valor: R$ 125.020,97. Dos atos decorrentes do procedimento 
licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. 
Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Avenida 
Liberdade, 45 - Centro - Barra de Santana - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. 
Telefone: (83) 3346–1066. E-mail: bsantana.licitacaocpl@gmail.com. 

Barra de Santana - PB, 01 de Dezembro de 2021
EDNA MACEDO DE SOUSA

Presidenta da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA
RESULTADO FASE PROPOSTA

TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2021
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA A EXECUÇÃO DE UM MURO DE ARRIMO E O 

MURO EM ALVENARIA DO COMPLEXO ESPORTIVO DA ESCOLA EMEB PROFESSORA LAURA 
BARBOSA BEZERRA (PREDIO ANEXO). LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor 
total da contratação: N&G CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA - Valor: R$ 108.874,19. Dos atos 
decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal 
nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Perma-
nente de Licitação, Avenida Liberdade, 45 - Centro - Barra de Santana - PB, no horário das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (83) 3346–1066. E-mail: bsantana.licitacaocpl@gmail.com. 

Barra de Santana - PB, 01 de Dezembro de 2021
EDNA MACEDO DE SOUSA

Presidenta da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA
RESULTADO FASE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2021
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PAVIMENTAÇÃO EM PARALELEPÍPEDOS 

DE ESTRADAS VICINAIS NO SITIO RIACHÃO E PAVIMETAÇÃO EM PAPALELEPÍPEDOS NO 
POVOADO DE CABOCLOS, CONFORME CONTRATO DE REPASSE Nº 1073588-08/2021 – 
SICONV 906806. 

LICITANTES HABILITADOS: TORRES CONSTRUCOES LTDA – EPP e N&G CONSTRUÇÕES 
E SERVIÇOS LTDA. 

LICITANTES INABILITADOS: CONCRENOR CONSTRUÇÕES DO NORDESTE EIRELI, nos 
itens; 8.2.10 e 8.2.15 e a empresa ULTRA SOLUÇÕES E SERVIÇOS LTDA ¬¬– no item; 6.8.2, 
8.2.3.2, 8.2.15;

Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da 
Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de 
recursos, a sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 
15/12/2021, ÀS 09h30min HORAS, no mesmo local da primeira reunião. Informações: no horário das 
08h00min as 12h00min horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3346–1066. 
E-mail: bsantana.prefeitura@gmail.com. Edital: www.barradesantana.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Barra de Santana - PB, 06 de Dezembro de 2021.
EDNA MACEDO DE SOUSA

Presidenta da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA
AVISO DE ADIAMENTO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2021
A Presidenta da Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Barra de 

Santana-PB, comunica aos interessados o adiamento do Tomada de Preços nº 00005/2021, para 
o dia 21 DE DEZEMBRO DE 2021 ÀS 14H30MIN HORAS, a licitação que estava marcada para 17 
de Dezembro de 2021, as 10h00min, no mesmo local inicialmente divulgado: Avenida Liberdade, 
45 - Centro – Barra de Santana - PB. Informações: no horário das 08h00min as 12h00min horas dos 
dias úteis, no referido endereço. (83) 3346–1066. E-mail: bsantana.prefeitura@gmail.com. Edital: 
www.barradesantana.gov.br; www.tce.pb.gov.br.. 

Barra de Santana - PB, 06 de Dezembro de 2021.
EDNA MACEDO DE SOUSA

Presidenta da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: AQUISIÇÃO DE PATRULHA AGRÍCOLA PARA O MUNICIPIO DE BELÉM POR MEIO 
DO CONVÊNIO N° 890669/2019. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00004/2021. DOTA-
ÇÃO: 02.10 SECRETARIA DE AGRICULTURA E MEIO AMBIENTE 20.606.2014.1143 AQUISIÇÃO 
DE TRATORES, EQUIPAMENTOS, E IMPLEMENTOS AGRÍCOLAS 001.000000 RECURSOS OR-
DINÁRIOS 901.4.4.90.52.00 EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE 510.000000 OUTRAS 
TRANSFERENCIAS DE CONVÊNIOS OU CONTRATOS DE REPASSE DA UNIÃO 902.4.4.90.52.00 
EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 
2021. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Belém e: CT Nº 00192/2021 - 02.12.21 
- AGRO SHOP COMERCIO VAREJISTA DE MEDICAMENTOS E PRODUTOS VETERINARIOS 
EIRELI - R$ 36.890,00; CT Nº 00193/2021 - 02.12.21 - FORNECEDORA AGRICOLA COMERCIO 
E SERVICOS LTDA - R$ 199.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA 
EXTRATO DE HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO SRP N.º. 011/2021
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 0095/2021

Objeto: REGISTRO DE PREÇO CONSIGNADO EM ATA PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA PARA AQUISIÇÃO DE CONFECÇÕES DE FARDAMENTOS PARA REALIZAÇÃO 
DO PROJETO AMBIENTAL NO MUNICÍPIO DE BOA VENTURA/PB.

Vencedores: 
- - JOÃO MARTINHO DA SILVA - ME, CNPJ: 29.844.257/0001-01, com o valor de R$ 14.850,00 

(Quatorze Mil, Oitocentos e Cinquenta Reais), vencendo nos seguintes item: 02;
- MARIA ELIZABETH MOURA MORALES CONFECÇÕES EIRELI - ME, CNPJ: 30.577.619/0001-

24, com o valor de R$ 8.970,00 (Oito Mil, Novecentos e Setenta Reais), vencendo nos seguintes 
item: 01;

VALOR GLOBAL com o R$ 23.820,00 (Vinte e Três Mil, Oitocentos e Vinte Reais).
Após análise do processo, e, estando o mesmo de acordo com a Lei, HOMOLOGO, nos termos 

da Lei 10.520/2002, em consequência, fica convocado o licitante vencedor para a assinatura do 
termo de contrato, nos termos do art. 64, da lei 8.666/1993 atualizada, do citado diploma legal, 
sob as penalidades da lei.

Boa Ventura-PB, 18 de novembro de 2021
TALITA LOPES ARRUDA
Prefeita Constitucional

PREFEITURA DE BOA VENTURA
EXTRATO DE ADJUDICAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO SRP N° 011/2021
OBJETO: REGISTRO DE PREÇO CONSIGNADO EM ATA PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO 

DE EMPRESA PARA AQUISIÇÃO DE CONFECÇÕES DE FARDAMENTOS PARA REALIZAÇÃO 
DO PROJETO AMBIENTAL NO MUNICÍPIO DE BOA VENTURA/PB.

Vencedores: - JOÃO MARTINHO DA SILVA - ME, CNPJ: 29.844.257/0001-01, com o valor de 
R$ 14.850,00 (Quatorze Mil, Oitocentos e Cinquenta Reais), vencendo nos seguintes item: 02;

- MARIA ELIZABETH MOURA MORALES CONFECÇÕES EIRELI - ME, CNPJ: 30.577.619/0001-
24, com o valor de R$ 8.970,00 (Oito Mil, Novecentos e Setenta Reais), vencendo nos seguintes 
item: 01;

VALOR GLOBAL com o R$ 23.820,00 (Vinte e Três Mil, Oitocentos e Vinte Reais).
EXTRATO DE ADJUDICAÇÃO: “A Pregoeira de Licitações da Prefeitura Municipal de Boa Ven-

tura, usando das atribuições que lhes são conferidas, após a análise das propostas e condições 
apresentadas pelos licitantes no certame do Pregão Eletrônico n° 011/2021, resolve ADJUDICAR 
o objeto do processo licitatório das empresas acima mencionadas, por apresentar o Menor Preços, 
conforme classificação constante da Ata de Abertura e Julgamento”.

DATA DA ADJUDICAÇÃO: 17/11/2021
LÍVIA MONIELY DE ALMEIDA DEODATO

PREGOEIRA OFICIAL/PMBV

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
EXTRATO DE ADJUDICAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO SRP N° 008/2021
OBJETO: REGISTRO DE PREÇO CONSIGNADO EM ATA PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO 

DE EMPRESA ESPECIALIZADA NO FORNECIMENTO DE MATERIAL DE EXPEDIENTE PARA 
REALIZAÇÃO DO PROJETO AMBIENTAL NO MUNICÍPIO DE BOA VENTURA/PB.

Vencedor: - NIVALDO FERREIRA DOS SANTOS JÚNIOR 01159557470, CNPJ: 37.551.250/0001-
20, com o valor de R$ 6.070,00 (Seis Mil e Setenta Reais), vencendo nos seguintes item: 02, 03, 05, 06;

VALOR GLOBAL com o R$ 6.070,00 (Seis Mil e Setenta Reais).
EXTRATO DE ADJUDICAÇÃO: “A Pregoeira de Licitações da Prefeitura Municipal de Boa Ven-

tura, usando das atribuições que lhes são conferidas, após a análise das propostas e condições 
apresentadas pelos licitantes no certame do Pregão Eletrônico n° 008/2021, resolve ADJUDICAR 
o objeto do processo licitatório das empresas acima mencionadas, por apresentar o Menor Preços, 
conforme classificação constante da Ata de Abertura e Julgamento”.

DATA DA ADJUDICAÇÃO: 18/11/2021
LÍVIA MONIELY DE ALMEIDA DEODATO

PREGOEIRA OFICIAL/PMBV

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
EXTRATO DE HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO SRP N.º. 008/2021
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 0092/2021

Objeto: REGISTRO DE PREÇO CONSIGNADO EM ATA PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA ESPECIALIZADA NO FORNECIMENTO DE MATERIAL DE EXPEDIENTE PARA 
REALIZAÇÃO DO PROJETO AMBIENTAL NO MUNICÍPIO DE BOA VENTURA/PB.

Vencedor: 
- - NIVALDO FERREIRA DOS SANTOS JÚNIOR 01159557470, CNPJ: 37.551.250/0001-20, com 

o valor de R$ 6.070,00 (Seis Mil e Setenta Reais), vencendo nos seguintes item: 02, 03, 05, 06;
VALOR GLOBAL com o R$ 6.070,00 (Seis Mil e Setenta Reais).
Após análise do processo, e, estando o mesmo de acordo com a Lei, HOMOLOGO, nos termos 

da Lei 10.520/2002, em consequência, fica convocado o licitante vencedor para a assinatura do 
termo de contrato, nos termos do art. 64, da lei 8.666/1993 atualizada, do citado diploma legal, 
sob as penalidades da lei.

Boa Ventura-PB, 18 de novembro de 2021
TALITA LOPES ARRUDA
Prefeita Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
EXTRATO DA ATA DE REGISTRO
DE PREÇOS N° 008/2021 – PMBV

A PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA - PB, em conformidade com o resultado do 
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 008/2021 – PMBV, regido pelo PROCESSO LICITATÓRIO N° 
0092/2021 – PMBV, que objetiva o CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NO FOR-
NECIMENTO DE MATERIAL DE EXPEDIÊNTE PARA REALIZAÇÃO DO PROJETO DE SAÚDE 
AMBIENTAL NO MUNICÍPIO DE BOA VENTURA/PB, publica o extrato da ATA DE REGISTRO DE 
PREÇOS Nº 008/2021 - PMBV sendo que o prazo de validade é de um ano contado da data da 
assinatura da mesma e deste extrato, tendo sua eficácia através da publicação em imprensa oficial 
conforme fornecedor, itens, marcas e valores abaixo relacionados.

VIGÊNCIA: 22 DE NOVEMBRO DE 2021 ATÉ 22 DE NOVEMBRO DE 2022

1. EMPRESA: NIVALDO FERREIRA DOS SANTOS JÚNIOR 01159557470

CNPJ: 37.551.250/0001-20

ENDEREÇO: Rua |João Henrique Pereira Leite, n° 87 - A, Malvinas, Campina Grande/PB

REPRESENTANTE: Nivaldo Ferreira dos Santos Júnior,  RG: 2.392.353 - SSP/PB CPF: 
011.595.574-70

E-MAIL: comercialjr_j@hotmail.com   TEL.: (83) 98899-3798
  

ITENS DESCRIÇÃO MARCA/
MODELO QUANT. UNID. VALOR

UNIT.
VALOR
TOTAL

02 PAPEL CREPOM 48CM X 2M 
CORES DIVERSAS VMP 2.500 UND R$ 0,75 R$ 1.875,00

03 PAPEL SEDA 48CM X 60CM 
CORES DIVERSAS REIPEL 2.500 UND R$ 0,25 R$ 625,00

05 PAPEL CARTOLINA 150G 
50X60 CORES DIVERSAS REIPEL 2.500 UND R$ 0,50 R$ 1.250,00

06

CANETAS ESFEROGRÁFI-
CAS 0.7MM CRISTAL, NAS 
CORES AZUL, VERMELHA 
E PRETA.

COMPC-
TOR 4.000 UND R$ 0,58 R$ 2.320,00

VALOR TOTAL: R$ 6.070,00

7.3. O valor total da presente Ata de Registro de Preços é de: R$: 6.070,00 (SEIS MIL E SE-
TENTA REAIS) 

Boa Ventura - PB, 22 de Novembro de 2021.
TALITA LOPES ARRUDA

PREFEITA CONSTITUCIONAL DO MUNICÍPIO DE BOA VENTURA

PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00184/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 11:00 horas do dia 04 de Janeiro 
de 2022, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços objetivando contratações futuras, para: Aquisição e instalação eventual e futura de 
Persianas, conforme as especificações, quantitativos e detalhamentos, destinados à NOVA SEDE 
DA SECRETARIA DE FINANÇAS E DA SECRETARIA DE ASSISTÊNCIA SOCIAL, da Prefeitura 
Municipal de Cabedelo/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; 
Decreto Municipal nº 008/13; Decreto Municipal nº 007/17; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250–3222. E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.
br. Edital: https://cabedelo.pb.gov.br/portal-da-transparencia/; www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 10 de Novembro de 2021
RAMON SORRENTINO BATISTA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00010/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, por meio do site www.licitacaoca-
bedelo.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema 
de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: Aquisição de condicionares de ar, 
visando atender às necessidades das diversas secretarias. Abertura da sessão pública: 09:00 horas 
do dia 17 de Dezembro de 2021. Início da fase de lances: 09:15 horas do dia 17 de Dezembro de 
2021. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar 
nº 123/06; Decreto Federal nº 10.024/19; Decreto Municipal nº 007/17; e legislação pertinente, 
consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 14:00 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250–3222. E-mail: licitacaocabedelo@
yahoo.com.br. Edital: https://cabedelo.pb.gov.br/portal-da-transparencia/; www.tce.pb.gov.br; www.
licitacaocabedelo.com.br. 

Cabedelo - PB, 26 de Novembro de 2021
RAMON SORRENTINO BATISTA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE COXIXOLA
TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2021

RESULTADO DE HABILITAÇÃO
A Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura de Coxixola – PB, TORNA PUBLICO para 

conhecimento dos interessados o resultado do Julgamento da Habilitação, referente à Tomada 
de Preço em epigrafe, que tem por objeto a REFORMA DE ESCOLAS RURAIS NO MUNICÍPIO 
DE COXIXOLA/PB. EMPRESA INABILITADA: IOA SERVICOS E PRODUCAO MUSICAL EIRELI 
- CNPJ: 08.397.547/0001-84 - nos itens: 6.1.4.2.1.2 e 6.1.4.3.1.2. EMPRESA HABILITADA: AN 
PROJETOS, CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA - CNPJ: 27.106.131/0001-04. Não havendo 
qualquer manifestação a ser constada em ata, mas sim a renúncia expressa ao direito de interpor 
recurso, na forma da alínea “a” do inc. I, c/c § 6º do art. 109 e inc. III do art.43 da Lei Federal nº 
8.666/93, todas as concorrentes assinaram termo expresso de desistência de recurso quanto a 
esta Fase, possibilitando nesta mesma sessão ser realizado a análise das propostas de preços dos 
licitantes habilitados como segue. PROPOSTA CLASSIFICADA E VENCEDORA DO CERTAME: 
AN PROJETOS, CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA - CNPJ: 27.106.131/0001-04 - Valor: R$ 
162.204,06 (cento e sessenta e dois mil duzentos e quatro reais e seis centavos), conforme consta 
nos autos do processo administrativo.

 Coxixola – PB, 06 de dezembro de 2021.
JERRI ADRIANO CORREIA DE BRITO

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATÍ
EXTRATO DE ADITIVO

1.° EXTRATO DE VALOR DE TERMO ADITIVO
AO CONTRATO N.° 0017/2021

Origem: Pregão Eletrônico nº 0002/2021
Objeto: REGISTRO DE PREÇO PARA EVENTUAIS FORNECIMENTOS DE MEDICAMENTOS 

EM GERAL PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE DO 
MUNICÍPIO DE CUBATI. CONFORME CONDIÇÕES, QUANTIDADES E EXIGÊNCIAS ESTABE-
LECIDAS EM EDITAL E SEUS ANEXOS.

Ao valor inicial do Contrato n.° 0017/2021, que importa em R$ 211.902,00 (duzentos e onze mil 
novecentos e dois reais), fica acrescido o valor de R$ 52.926,90 (cinquenta e dois mil novecentos 
e vinte e seis reais e noventa centavos), passando o valor final do Contrato para R$ 264.828,90 
(duzentos e sessenta e quatro mil oitocentos e vinte e oito reais e noventa centavos), que dar uma 
porcentagem de 25%, que será devidamente empenhado na dotação orçamentária, conforme 
preceitua o art. 65, I, alínea b, da Lei 8.666/93, alterações, e este termo aditivo.

Contratante: Prefeitura Municipal de Cubatí
Contratada: ALLFAMED COMERCIO ATACADISTA DE MEDICAMENTOS LTDA.

Cubatí - PB, 19 de Novembro de 2021
JOSÉ RIBEIRO DE OLIVEIRA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI
AVISO CANCELAMENTO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL 22.2021
O Pregoeiro Oficial do Município de Cuitegi/PB, torna público para o conhecimento de todos, o 

CANCELAMENTO da Licitação PREGÃO PRESENCIAL 22.2021, cujo objeto é a aquisição de 02 
(dois) Veículos novos, movidos a Gasolina/Álcool, TIPO HATCH, de conf. Convênio nº 0029/2021, 
firmado com o ESTADO DA PARAÍBA através da Secretaria de Estado do Desenvolvimento e da 
Articulação Municipal, em decorrência de erro na Dotação Orçamentária inicialmente informada, 
fazendo-se  necessário a abertura de aprovação de novo Crédito Adicional Especial. Ao mesmo tempo 
informa que quando solucionada a situação, nova Licitação será aberta. Tudo em conformidade aos 
preceitos contidos no art. 49, caput, da Lei Federal 8.666/1993 e demais legislações pertinentes.

Cuitegi/PB, 06 de dezembro de 2021.
MAX VICTOR DO NASCIMENTO FREITAS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS
RESULTADO FASE PROPOSTA

TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2021
OBJETO: Contratação de Empresa Especializada no Ramo da Construção Civil para Reforma 

e Conclusão da Ampliação da Secretaria de Educação deste Município. LICITANTE DECLARADO 
VENCEDOR e respectivo valor total da contratação: JJ TERRAPLANAGEM LOCACAO E SER-
VICOS EIRELI - Valor: R$ 86.181,64. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão 
recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações 
poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Avenida Major Augusto Bezerra, 
02 - Centro - Dona Ines - PB, no horário das 07:30 as 11:30 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 
33771025. E-mail: licitacao@pmdonaines.pb.gov.br. 

Dona Ines - PB, 06 de Dezembro de 2021
MARIA GORETE DA SILVA
Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00008/2021
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Avenida 

Major Augusto Bezerra, 02 - Centro - Dona Ines - PB, às 09:00 horas do dia 22 de Dezembro de 
2021, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa 
do ramo pertinente para executar a obra de Construção de Escola com 3 (três) salas no Sítio São 
Luiz, Zona Rural deste Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 07:30 as 11:30 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 33771025. E-mail: licitacao@pmdonaines.
pb.gov.br. Edital: www.pmdonaines.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Dona Ines - PB, 06 de Dezembro de 2021
MARIA GORETE DA SILVA
Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE CONSTRUÇÃO E DIVERSOS, DESTINADOS A 
MANUTENÇAO DE TODOS OS PRÉDIOS PERETENCENTES AS SECRETARIAS MUNICI-
PAIS, PRAÇAS, E DEMAIS EQUIPAMENTOS PERTENCENTES AO MUNICÍPIO, ATÉ 31 DE 
DEZEMBRO DO CORRENTE ANO. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00034/2021. 
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Dona Ines: 04.122.1001.2004 – Manter as Ativ da 
Secret Adm e Financas; 04.123.1001.2007 –Manter as Atividades da Tesouraria e Contabilidade; 
12.361.2007.2014 Manter as Atividades do Ensino Fundamental – MDE; 15.452.1001.2027 – Manter 
Atividades do Setor de Urbanismo; 15.452.1001.2027 – Manter Atividades do Setor de Urbanismo; 
08.122.0037.2025 – Manutenção da Secretaria de Assistencia Social e Habitação. 3390.30 – Material 
de Consumo. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2021. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Dona Inês e: CT Nº 00164/2021 – 18.11.21 - ELIETE GONÇALVES PE-
REIRA DE BARROS - R$ 109.877,50; CT Nº 00165/2021 – 18.11.21 - TEIXEIRA MATERIAL DE 
CONSTRUÇÃO LTDA ME - R$ 170.430,90.

REPUBLICADO POR INCORREÇÃO

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Aquisição de equipamentos e material permanente destinados as Unidades Básicas de 
Saúde deste Município, conforme Proposta MS nº 12011.984000/1210–01 – Emenda Parlamentar nº 
41410006. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00030/2021. DOTAÇÃO: Recursos Próprios 
do Município de Esperança: 09.009–FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE 09009.10.301.1017.1018 – 
AQUISICAO DE EQUIPAMENTOS PARA SAUDE 4.4.90.52.00.00 EQUIPAMENTOS E MATERIAL 
PERMANENTE 211 4.4.90.52.00.00 EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE 215. VIGÊNCIA: 
até o final do exercício financeiro de 2021. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
Esperança e: CT Nº 00337/2021 - 20.10.21 - INTELIGENCIA COMERCIO DE EQUIPAMENTOS E 
SERVIÇOS EIRELLE - R$ 26.730,00; CT Nº 00338/2021 - 20.10.21 - LUMIAR HEALTH BUILDERS 
EQUIPAMENTOS HOSPITALARES LTDA EPP - R$ 33.180,00; CT Nº 00341/2021 - 20.10.21 - ALE-
XANDRE R BARBOSA DA SILVA - R$ 1.320,00; CT Nº 00342/2021 - 20.10.21 - ELBER INDUSTRIA 
DE REFRIGERA????O LTDA - R$ 44.500,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Aquisição de material elétrico destinados a manutenção iluminação públicas e para 
atender diversas secretarias deste município de Esperança – PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Presencial nº 00021/2021. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Esperança. VIGÊNCIA: 
até o final do exercício financeiro de 2021. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
Esperança e: CT Nº 00328/2021 - 05.11.21 - G & E REPRESENTACAO E COMERCIO DE MATE-
RIAL DE CONSTRUCAO EIR - R$ 17.950,30; CT Nº 00329/2021 - 05.11.21 - DAIANE PRISCILA 
ARAUJO NASCIMENTO EIRELI - R$ 18.173,80; CT Nº 00330/2021 - 05.11.21 - ERITON CARLOS 
DA COSTA DUARTE - R$ 36.021,50.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: SERVIÇO DE ACESSO AO SISTEMA INTELIGENTE DE PESQUISAS DE PREÇOS 
(BANCO DE PREÇOS), BASEADO EM RESULTADOS DE LICITAÇÕES ADJUDICADAS E HO-
MOLOGADAS QUE TORNA O PROCESSO DE COTAÇÃO DE PREÇOS SIMPLES E RÁPIDO. 
FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa nº DV00043/2018. ADITAMENTO: Dar continuidade a execução 
do objeto contratado. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Esperança e: CT Nº 
00260/2018 - Np Capacitacao e Solucoes Tecnologicas Ltda - 3º Aditivo - prorroga o prazo por mais 
12 meses. ASSINATURA: 10.11.21

FUNDO MUNICIPAL DE GUARABIRA 
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00005/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, a partir das 

09h30min (horário de Brasília) do dia 21 de dezembro de 2021, através do site https://www.portal-
decompraspublicas.com.br/  , licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: 
Aquisição de equipamentos e materiais permanente para Unidades Básicas de saúde através de 
emenda parlamentar 71160004, mediante edital e seu termo de referência. Recursos previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 020/2007 
e demais legislações vigentes. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Email: licitacaocplguarabira@gmail.com e https://www.portaldecompras-
publicas.com.br/  

Guarabira - PB, 06  de dezembro  de 2021
DEBORAH NATHYNELLY SOARES PEREIRA

Pregoeira Oficial

FUNDO MUNICIPAL DE GUARABIRA 
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00006/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, a partir das 

11h30min (horário de Brasília) do dia 21 de dezembro de 2021, através do site https://www.portal-
decompraspublicas.com.br/  , licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: 
AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTO E MATERIAL PERMANENTE PARA UNIDADE DE ATENÇÃO 
ESPECIALIZADA EM SAÚDE através de emenda parlamentar 81000393, mediante edital e seu 
termo de referência. Recursos previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº 020/2007 e demais legislações vigentes. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Email: licitacaocplguarabira@
gmail.com e https://www.portaldecompraspublicas.com.br/  

Guarabira - PB, 06  de dezembro  de 2021
DEBORAH NATHYNELLY SOARES PEREIRA

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURINHÉM
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN00013/2021
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00013/2021, que objetiva: Contratação de empresa de Engenharia, para execução de projetos 
técnicos de abastecimento de água na comunidade dos Manecos, zona rural do Município de 
Gurinhém – PB; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: R & S 
ENGENHARIA E CONSULTORIA EIRELI - R$ 17.000,00.

Gurinhém - PB, 06 de Dezembro de 2021
TARCISIO SAULO DE PAIVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURINHÉM
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa de Engenharia, para execução de projetos técnicos de 
abastecimento de água na comunidade dos Manecos, zona rural do Município de Gurinhém – PB. 
FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00013/2021. DOTAÇÃO: Recursos Próprios 
do Município de Gurinhém: 3.3.90.39.01 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS PESSOA JURIDI-
CA. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2021. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Gurinhém e: CT Nº 00130/2021 - 06.12.21 - R & S ENGENHARIA E CONSULTORIA 
EIRELI - R$ 17.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA

AVISO DE LICITAÇÃO
CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 07.033/2021

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2021/107025
CHAVE CGM: 2EO4-L7PP-6JL8-VTI5
A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Setorial de Licitação, devidamente 

autorizada pela Portaria nº 1356, datada de 01 de março de 2021, torna público que fará realizar 
a Licitação na modalidade Concorrência Pública nº 07.033/2021, em regime de execução de 
empreitada por preço unitário, com tipo de licitação menor preço global com Recursos Próprios a 
ser realizada no dia 07 de janeiro de 2022, impreterivelmente as 09 h (nove horas), tendo como 
objeto a Contratação de Empresa Especializada para Execução dos Serviços de Pavimentação em 
Paralelepípedo em Diversos Bairros de João Pessoa/PB (Bairro Costa do Sol: Rua Maria Ferreira 
/ Bairro Gramame: Rua Severino Antônio da Silva / Bairro do Varjão: Rua Mourão Rangel e Rua 
Rangel Travassos / Bairro do Cristo Redentor:  Rua Tenente Mota / Bairro do Castelo Branco: Rua 
Marcos Tulius Batista de Andrade / Lot. Parise: Rua Marli do Nascimento Souza / Bairro Oitizeiro: 
Rua Napoleão Crispim / Bairro de Mangabeira: Rua Judi Leocádio da Silva e Rua Antônio Freire 
da Nóbrega / Funcionários II: Rua Alexandrino Dom da Silva / Bairro Mumbaba: Rua Panamá, 
Rua Trav. Panamá, Rua Cid. Santa Argélia e Rua Haiti). A cópia do Edital e seus anexos estarão 
disponíveis e a disposição dos interessados a partir de sexta-feira dia 03/12/2021, no endereço: 
http://transparencia.joaopessoa.pb.gov/licitacoes. SUPORTE LEGAL: Lei Federal 8.666/93 e suas 
alterações posteriores. Qualquer informação será prestada na Sala da Comissão Setorial de Licitação 
na Secretaria de Infraestrutura, localizada a Av. Rio Grande do Sul, 721, Bairro dos Estados, João 
Pessoa, Paraíba no horário das 8h às 12h ou das 13h às 16h, Fone (83) 3214-7218 ou através do 
e-mail csl.seinfra@gmail.com. 

João Pessoa, 06 de dezembro de 2021.
Petrônio Wanderley de Oliveira Lima

Presidente da Comissão e Pregoeiro/SEINFRA

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2021/067112/SEINFRA 
Modalidade: Concorrência Pública nº 07.023/2021
Tipo: Menor Preço Global
OBJETO: Contratação de Empresa Especializada de Engenharia para Execução dos Serviços 

de Implantação de Pavimentação em Paralelepípedos e Drenagem Superficial em diversos Bairros 
da Cidade de João Pessoa/PB (Bairro Altiplano: Rua Pedro Narciso), (Bairro Alto Do Céu: Rua José 
Barbalho e Rua Luiz Burity) e (Bairro Cid. Universitária: Rua Prof. Lianza) - Lote 22.

Tendo transcorrido regulamente o processo licitatório em referência, depois de cumpridas todas 
as suas fases legais e administrativas com fundamentação na Lei nº 8.666/93, não sendo verificado 
nenhum vicio que pudesse macular a regularidade do certame, tendo sido cumpridos todos os 
prazos regulamentares estabelecidos no referido processo; homologo o procedimento e adjudico 
o objeto desta Concorrência Pública, constantes na ata da Comissão Setorial de Licitação, decla-
rando vencedora da licitação à empresa FC EMPREENDIMENTOS IMOBILIÁRIOS LTDA - CNPJ 
Nº 30.566.555/0001-66, com proposta no valor de R$ 1.291.003,63 (UM MILHÃO, DUZENTOS E 
NOVENTA E UM MIL, TRÊS REAIS E SESSENTA E TRÊS CENTAVOS).

João Pessoa, 03 de dezembro de 2021.
Rubens Falcão da Silva Neto 

Secretário de Infra Estrutura /PMJP 

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 7 de dezembro de 2021 
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PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PROCESSO Nº 15.797/2021

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.072/2021
CHAVE CGM: YQWD-DME8-XR4P-51WS
DATA DE ABERTURA: 20/12/2021 – ÀS: 09:00hs. (HORÁRIO DE BRASÍLIA)
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAIS E IN-

SUMOS MÉDICOS HOSPITALARES E OPME PARA O HOSPITAL MUNICIPAL SANTA ISABEL.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de seu Pregoeiro, Jackson Wellcker 

da Costa Teixeira Azevedo torna público, para conhecimento dos interessados, que fará licitação na 
modalidade Pregão Eletrônico, sob o critério do menor preço por item. O Edital ficará à disposição 
dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.comprasgovernamentais.
gov.br, sob o número da UASG 926792, e no site https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/
licitacoes. Consultas com o Pregoeiro e sua equipe de apoio, no HORÁRIO das 08:00h às 12:00h 
e das 13:00h às 17:00h, no Fone: (83) 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. Fonte de 
Recursos: ORDINÁRIOS / SUS. Fundamentação legal: Lei nº 10.520/2002, pelo Decreto Federal nº 
7.892/2013 e 10.024/2019, Decreto Municipal nº 4.985/2003, 7.884/2013, 8.642/2015, 9.280/2019, 
9.607/2020 e 9.611/2020, e subsidiariamente pela Lei nº 8.666/1993 e alterações posteriores.

João Pessoa, 06 de dezembro de 2021. 
Jackson Wellcker da Costa Teixeira Azevedo 

Pregoeiro da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA

EXTRATO DE CONTRATO Nº 07.049/2021/SEINFRA
DA CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 07.024/2021/SEINFRA.             

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA.
CONTRATADA: POTIGUAR CONSTRUTORA LTDA. - CNPJ 10.791.675/0001-50
OBJETO: Execução de Serviços  de Pavimentação com Capeamento Asfáltico (CBUQ) em 26 

Ruas / Avenidas, nos Bairros: Aeroclube, Bairro dos Estados, Bairro dos Ipês, Brisamar, Castelo 
Branco, Cristo Redentor, Cuiá e Distrito Industrial na Cidade de João Pessoa/PB- Lote 01.

VALOR TOTAL: R$ 3.173.944,22 (Três milhões, cento e setenta e três mil, novecentos e quarenta 
e quatro reais e vinte e dois centavos).  

Classificação Funcional: 11000.11107.15.451.5099.111063– SISTEMA VIÁRIO 
Natureza da despesa: 44.90.51 Obras e Instalações
Fonte de Recursos:    FR                    FR STN
                                  0.1.00              1001 Próprios
                                  0.1.51             1510 Outras Transferências de Convênios ou Contratos de 

Repasse da União
SIGNATÁRIOS: Rubens Falcão da Silva Neto /PMJP e o João Gabriel Arantes Horto/ Potiguar 

Construtora Ltda
DATA DA ASSINATURA: 03/12/2021 

João Pessoa, 03 de dezembro de 2021. 
Rubens Falcão da Silva Neto

Secretário Municipal de Infraestrutura/PMJP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA

EXTRATO DE ADITIVO
DO PREGÃO ELETRÔNICO Nº 07.007/2020/SEINFRA              

3º Termo Aditivo ao Contrato nº 07.033/2020 – Lote 02 - Prestação de  forma contínua dos Ser-
viços de Recuperação, Manutenção Preventiva e Corretiva de Veículos e Utilitários leves, incluindo 
o fornecimento de peças e acessórios genuínos. ou originais e de materiais necessários ao perfeito 
funcionamento dos veículos, lubrificantes, troca de óleos e filtros, lanternagem e pintura, geometria 
e balanceamento, assim como os serviços de assistência de socorro mecânico e guincho para 
veículos leves da Frota Oficial da Prefeitura Municipal de João Pessoa. 

CONTRATANTE: Município de João Pessoa.
CONTRATADA: SERVCLIMA COMÉRCIO E SERVIÇOS LTDA
OBJETO: É objeto do presente termo aditivo a Inclusão de 01 (UM) novo veículo nos planos de 

manutenções preventivas e corretivas 
BASE LEGAL: Lei 8.666/93
SIGNATÁRIOS: Sr. Rubens Falcão da Silva Neto /PMJP e o Sr. Paulo Roberto Pinho Coelho 

/ SERVICLIMA
Data da Assinatura: 19/11/2021

João Pessoa, 19 de novembro de 2021.
Rubens Falcão da Silva Neto

Secretário Municipal de Infraestrutura 

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE JUAZEIRINHO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 10011/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Avenida Juiz Federal Genival Matias de Oliveira, 178 - Centro - Juazeirinho - PB, às 08:00 horas 
do dia 20 de Dezembro de 2021, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, 
visando formar Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: Aquisição de 
equipamento médico e odontológico. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; 
Decreto Federal nº 7.892/13; Decreto Municipal nº 005-A/17; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3382–1234. E-mail: juazeirinholicita@gmail.
com. Edital: www.juazeirinho.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Juazeirinho - PB, 06 de Dezembro de 2021
PEDRO FREIRE DE SOUZA FILHO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE LOGRADOURO
AVISO DE ADIAMENTO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00022/2021.

O Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. Francisco Gomes, 06 – Centro – Logra-
douro/PB - PB, designado através de portaria, que tem por objeto: Aquisições parceladas de peças 
automotivas/serviços similares para atender as necessidades da administração municipal, fica 
adiada a sessão pública para o recebimento dos envelopes prevista para 08.12.2021 as 08h00min. 
A nova data da sessão para abertura da licitação será marcada posteriormente na imprensa oficial. 
Informamos ainda que os autos do processo administrativo correspondente continuam com vista 
franqueada aos interessados na sala da Comissão de Licitação. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal. Informações: no horário das 08h00min as 12h00min dos dias 
úteis, no endereço supracitado.

Logradouro, 06 de dezembro de 2021
JOSÉ FERREIRA DOS SANTOS JÚNIOR

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE LOGRADOURO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00023/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. 

Francisco Gomes, 06 - Centro - Logradouro - PB, às 10h30min do dia 20 de dezembro de 2021, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de 01 (um) veículo 
novo, 0 km, para atender as necessidades da Secretaria de Saúde. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 00001/2015. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Logradouro - PB, 06 de dezembro de 2021
JOSÉ FERREIRA DOS SANTOS JÚNIOR

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE NAZAREZINHO
RESULTADO DA CHAMADA PUBLICA 0006/2021

OBJETO: Contratação de empresa especializada para prestar os serviços de confecção de 
próteses dentárias, para atender aos usuários do sus, a cargo da secretaria de saúde do município 
de Nazarezinho-PB. 

EMPRESA CLASSIFICADA:
CENTER DENT SERVIÇOS DE PROTESE DENTARIA EIRELI - CNPJ: 20.627.681/0001-20, 

com o valor de R$72.000,00 (setenta e dois mil reais).
NAZAREZINHO-PB, 06 DE DEZEMBRO DE 2021

MARILDA SARMENTO LUIS
PRESIDENTE DA CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE OLHO D’ÁGUA
AVISO DE HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO N.º. 0009/2021
Objeto: aquisição de equipamentos de informática para informatização de unidade da saúde da fa-

mília do município de Olho D´água-PB, por meio da PORTARIA 3.393/2020-MINISTÉRIO DA SAÚDE.
Vencedoras: BD INFORMÁTICA LTDA – CNPJ 32.109.914/0001-81, com o valor global de R$ 

15.836,00 (quinze mil oitocentos e trinta e seis reais), CENTERDATA ANÁLISES DE SISTEMAS 
E SERVIÇOS DE INFORMÁTICA EIRELI – CNPJ 02.596.872/0001-90, com o valor global R$ 
6.602,00 (seis mil e seiscentos e dois reais), JOSIVAN MELQUIADES NOBREGA-ME –CNPJ 
05.816.684/0002-07, com o valor global de R$ 6.842,00 (seis mil e oitocentos e quarenta e dois 
reais), LICITA BRASIL SOLUCOES EM TECNOLOGIA EIRELI – CNPJ 27.333.217/0001-70, com 
o valor global de R$ 270,00 (duzentos e setenta reais), LICITAR COMERCIO E SERVIÇO EIRELI - 
ME – CNPJ 36.544.770/0001-42 com o valor global de R$ 28.791,00 (vinte e oito mil e setecentos 
e noventa e um reais), MEIRE KARLA DE AZEVEDO ARAUJO DUTRA DANTAS - ME – CNPJ 
21.062.777/0001-50, com o valor global de R$ 2.220,00 (dois mil e duzentos e vinte reais).

Resolve: Adjudicar e Homologar, após análise do processo, nos termos da Lei 10.520/2002. 
Estando convocadas, desde a data da publicação desta homologação, para assinar termo contratual.  

Olho D’água-PB, 6 de Dezembro de 2021
Joana Sabino de Almeida Carvalho

Prefeita 

PREFEITURA MUNICIPAL DE OLHO D’ÁGUA
AVISO DE ADJUDICAÇÃO 

PREGÃO ELETRÔNICO N.º. 00009/2021
Objeto: aquisição de equipamentos de informática para informatização de unidade da saúde da fa-

mília do município de Olho D´água-PB, por meio da PORTARIA 3.393/2020-MINISTÉRIO DA SAÚDE.
Vencedoras: BD INFORMÁTICA LTDA – CNPJ 32.109.914/0001-81, com o valor global de R$ 

15.836,00 (quinze mil oitocentos e trinta e seis reais), CENTERDATA ANÁLISES DE SISTEMAS 
E SERVIÇOS DE INFORMÁTICA EIRELI – CNPJ 02.596.872/0001-90, com o valor global R$ 
6.602,00 (seis mil e seiscentos e dois reais), JOSIVAN MELQUIADES NOBREGA-ME –CNPJ 
05.816.684/0002-07, com o valor global de R$ 6.842,00 (seis mil e oitocentos e quarenta e dois 
reais), LICITA BRASIL SOLUCOES EM TECNOLOGIA EIRELI – CNPJ 27.333.217/0001-70, com 
o valor global de R$ 270,00 (duzentos e setenta reais), LICITAR COMERCIO E SERVIÇO EIRELI - 
ME – CNPJ 36.544.770/0001-42 com o valor global de R$ 28.791,00 (vinte e oito mil e setecentos 
e noventa e um reais), MEIRE KARLA DE AZEVEDO ARAUJO DUTRA DANTAS - ME – CNPJ 
21.062.777/0001-50, com o valor global de R$ 2.220,00 (dois mil e duzentos e vinte reais).

ADJUDICAÇÃO: encerrada a fase de interposição de recurso e não havendo mais questiona-
mentos, o pregoeiro adjudica o objeto da empresa supra mencionada.  

Olho D’água-PB, 6 de Dezembro de 2021
Rossivan de Oliveira Ferreira

Pregoeiro  

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCó
AVISO DE LICITAÇÃO 

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00056/2021
A Prefeitura de Piancó-PB através do seu Pregoeiro e Equipe de Apoio, torna público, para 

conhecimento dos interessados, a licitação na modalidade Pregão Eletrônico nº 00056/2021, tipo 
menor preço por item, a partir das 08:01horas (horário de Brasília-DF) do dia  17/12/2021, através 
do site www.portaldecompraspublicas.com.br/18/, destinado  ao Registro de preços para locação de 
um veículo tipo VAN para transporte de pessoas que necessitam de realizar tratamento fora domicilio 
(TFD) do Municipal de Piancó-PB, durante o exercício de 2022. O Edital e anexos encontram-se 
disponíveis no endereço citado acima e nos sites http://pianco.pb.gov.br/acesso-a-informacao/
licitacoes e https://tramita.tce.pb.gov.br/tramita/pages/main.jsf.

Piancó-PB, 06 de Dezembro de 2021
André Alexandre do Nascimento

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCó
AVISO DE LICITAÇÃO 

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00057/2021
A Prefeitura de Piancó-PB através do seu Pregoeiro e Equipe de Apoio, torna público, para 

conhecimento dos interessados, a licitação na modalidade Pregão Eletrônico nº 00057/2021, tipo 
menor preço por item, a partir das 09:01horas (horário de Brasília-DF) do dia  17/12/2021, através do 
site www.portaldecompraspublicas.com.br/18/, destinado  ao Registro de preços para contratação de 
empresa especializada para prestar os serviços de serralharia destinados a todas as secretarias do 
Municipal de Piancó-PB, durante o exercício de 2022. O Edital e anexos encontram-se disponíveis 
no endereço citado acima e nos sites http://pianco.pb.gov.br/acesso-a-informacao/licitacoes e https://
tramita.tce.pb.gov.br/tramita/pages/main.jsf.

Piancó-PB, 06 de Dezembro de 2021
André Alexandre do Nascimento

Pregoeiro 

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCó
AVISO DE LICITAÇÃO 

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00058/2021
A Prefeitura de Piancó-PB através do seu Pregoeiro e Equipe de Apoio, torna público, para 

conhecimento dos interessados, a licitação na modalidade Pregão Eletrônico nº 00058/2021, tipo 
menor preço por item, a partir das 10:01horas (horário de Brasília-DF) do dia  17/12/2021, através do 
site www.portaldecompraspublicas.com.br/18/, destinado  ao Registro de preços para aquisição de 
frutas e verduras destinados a todas as secretarias do Municipal de Piancó-PB, durante o exercício de 
2022. O Edital e anexos encontram-se disponíveis no endereço citado acima e nos sites http://pian-
co.pb.gov.br/acesso-a-informacao/licitacoes e https://tramita.tce.pb.gov.br/tramita/pages/main.jsf.

Piancó-PB, 06 de Dezembro de 2021
André Alexandre do Nascimento

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCó
AVISO DE LICITAÇÃO 

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00059/2021
 A Prefeitura de Piancó-PB através do seu Pregoeiro e Equipe de Apoio, torna público, para 

conhecimento dos interessados, a licitação na modalidade Pregão Eletrônico nº 00059/2021, tipo 
menor preço por item, a partir das 13:31horas (horário de Brasília-DF) do dia  17/12/2021, através 
do site www.portaldecompraspublicas.com.br/18/, destinado  ao Registro de preços para aquisição 
de materiais de expedientes para atender as necessidades de todas as secretarias do Municipal de 
Piancó-PB, durante o exercício de 2022. O Edital e anexos encontram-se disponíveis no endereço 
citado acima e nos sites http://pianco.pb.gov.br/acesso-a-informacao/licitacoes e https://tramita.tce.
pb.gov.br/tramita/pages/main.jsf.

Piancó-PB, 06 de Dezembro de 2021
André Alexandre do Nascimento

Pregoeiro 

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCó
AVISO DE LICITAÇÃO 

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00060/2021
A Prefeitura de Piancó-PB através do seu Pregoeiro e Equipe de Apoio, torna público, para 

conhecimento dos interessados, a licitação na modalidade Pregão Eletrônico nº 00060/2021, tipo 
menor preço por item, a partir das 08:01horas (horário de Brasília-DF) do dia  20/12/2021, através 
do site www.portaldecompraspublicas.com.br/18/, destinado  ao Registro de preços para aquisição 
de materiais de construção para atender as necessidades de todas as secretarias do Municipal de 
Piancó-PB, durante o exercício de 2022. O Edital e anexos encontram-se disponíveis no endereço 
citado acima e nos sites http://pianco.pb.gov.br/acesso-a-informacao/licitacoes e https://tramita.tce.
pb.gov.br/tramita/pages/main.jsf.

Piancó-PB, 06 de Dezembro de 2021
André Alexandre do Nascimento

Pregoeiro 

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCó
AVISO DE LICITAÇÃO 

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00060/2021
A Prefeitura de Piancó-PB através do seu Pregoeiro e Equipe de Apoio, torna público, para 

conhecimento dos interessados, a licitação na modalidade Pregão Eletrônico nº 00060/2021, tipo 
menor preço por item, a partir das 08:01horas (horário de Brasília-DF) do dia  20/12/2021, através 
do site www.portaldecompraspublicas.com.br/18/, destinado  ao Registro de preços para aquisição 
de materiais de construção para atender as necessidades de todas as secretarias do Municipal de 
Piancó-PB, durante o exercício de 2022. O Edital e anexos encontram-se disponíveis no endereço 
citado acima e nos sites http://pianco.pb.gov.br/acesso-a-informacao/licitacoes e https://tramita.tce.
pb.gov.br/tramita/pages/main.jsf.

Piancó-PB, 06 de Dezembro de 2021
André Alexandre do Nascimento

Pregoeiro 

PREFEITURA MUNICIPAL DE PITIMBU
 AVISO DE RETIFICAÇÃO 

PREGÃO ELETRONICO N.º 003/2021- SRP
ERRATA

A PREFEITURA MUNICIPAL DE PITIMB, torna público para conhecimento dos interessados 
nos termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 8.666/93 e suas alterações, Lei complementar 
n.º 123/2006 alterações, Decreto Municipal n.º 028/2021, Decreto n.º 10.024/2019, bem como toda 
legislação correlata, que realizará licitação na modalidade Pregão Eletrônico Sistema de Registro de 
Preço do tipo menor preço por item. Objeto: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS E SUPRIMENTOS 
DE INFORMÁTICA EM ATENDIMENTO AS NECESSIDADES DAS DIVERSAS SECRETARIAS E 
DEPARTAMENTO DA PREFEITURA MUNICIPAL DE PITIMBU, conforme descrito e especificado 
no edital e seus anexos. Endereço eletrônico onde será realizado o pregão: www.portaldecompras-
publicas.com.br; Onde se lê: Abertura das propostas e sessão pública: 15/12/2021 às 10h30mim 
Leia-se: Abertura das propostas e sessão pública: 16/12/2021 às 13h01mim  O edital e seus anexos 
poderão ser obtidos nos seguintes endereços: www.portaldecompraspublicas.com.br e https://
www.pitimbu.pb.gov.br/portal/transparencia-fiscal. Demais informações através do www.pitimbu.
pb.gov.br ou na Prefeitura Municipal no horário de expediente normal de 08h00min as 14h00min.

Onde se lê: Pitimbu-PB, 03 de Novembro de 2021
Leia-se: Pitimbu-PB, 03 de Dezembro de 2021.

Pitimbu-PB, 06 de Dezembro de 2021.
Cláudia Izabel da Silva Maia

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PRATA
AVISO DE LICITAÇÃO

CHAMADA PÚBLICA DE COMPRA Nº 00001/2021
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, Chamada Pública 

de Compra objetivando: AQUISIÇÃO DE GÊNEROS ALIMENTÍCIOS DIRETAMENTE DA AGRI-
CULTURA FAMILIAR E DO EMPREENDEDOR FAMILIAR RURAL CONFORME §1º DO ART.14 
DA LEI N.º 11.947/2009 E RESOLUÇÃO FNDE N.º 26/2013. Os interessados deverão apresentar 
envelope contendo a documentação e respectiva propositura até as 09:00 horas do dia 28 de 
dezembro de 2021, na sala da referida comissão, sediada na Av. Ananianos Ramos Galvão, n° 
s/n, centro – Prata - PB. Neste mesmo local, data e horário será realizada a sessão pública para 
abertura do respectivo envelope. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 8.666/93; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (83) 3390–1110 / 3390 - 1140. 

Prata - PB, 06 de dezembro de 2021
Cristiana de Fátima da Silva

Presidenta da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE PUXINANÃ
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº. 008/2021
A Prefeitura Municipal de Puxinanã – PB, através da Comissão Permanente de Licitações, TORNA 

PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade Tomada 
de Preços nº. 008/2021, do tipo “Tipo Menor Preço Global”, cujo objeto é a REFORMA E AMPLIA-
ÇÃO DO GRUPO ESCOLAR MUNICIPAL QUINTINO LEÔNCIO. Data de abertura: 23/12/2021 às 
10h00min (Horário Local). Cópia do Edital e demais documentos pertinentes estarão à disposição 
no site www.tce.pb.gov.br e no Setor de Licitações da Prefeitura de Puxinanã através do E-mail: 
cml.puxinana@gmail.com, à Av. Vinte e Oito de Janeiro, 20 – Centro – Puxinanã - PB, no horário 
de expediente. Outras informações pelo Telefone (83) 3380-1007

Puxinanã, 06 de dezembro de 2021
Gisley Morais Souto

Presidente

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO DO BACAMARTE
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇO N. º 004/2021
A PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO DO BACAMARTE-PB, torna público para conhe-

cimento dos interessados que realizará licitação na modalidade Tomada de Preço na forma de 
Execução Indireta, tipo Menor Preço GLOBAL, no dia 22 de Dezembro de 2021 as 11:00 horas, 
objetivo: Contratação De Empresa De Engenharia, Para Executar Obra Civil Pública De Construção 
De Campo De Futebol em Riachão do Bacamarte; A reunião ocorrerá Rua Francisco Cabral, s/n, 
centro, Câmara Municipal de Vereadores Riachão Do Bacamarte-PB, E-mail: cplriachaobacamarte@
gmail.com Edital: www.tce.pb.gov.br 

RIACHÃO DO BACAMARTE - PB, 01 DE DEZEMBRO DE 2021.
JUSCELINO MONTEIRO DA SILVA

PRESIDENTE CPL 

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
EXTRATO DE TERMO ADITIVO 05

AO CONTRATO N° 00120/2020
TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2020

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA - PB, CNPJ N° 09.090.689/0001-67.
CONTRATADA: MG CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA, CNPJ nº 33.894.347/0001-84.
DO OBJETO: O presente termo aditivo tem por objeto o ACRÉSCIMO ao valor do Contrato nº 

00120/2020 firmado entre as partes, em 16/09/2020, nos termos previstos em sua Cláusula Se-
gunda, Parágrafo Segundo: “2.2. O objeto contratual poderá ser acrescido ou reduzido de acordo 
com o disposto no art. 65 da Lei Federal n.º 8.666/93”, haja vista a existência de quantitativo de 
serviço não previsto na planilha orçamentária, bem como alteração de quantitativos existentes, o 
que justifica a alteração de valor contratual.

DO ACRÉSCIMO: O presente termo aditivo tem o valor total de R$ 72.894,53 (setenta e dois 
mil, oitocentos e noventa e quatro reais e cinquenta e três centavos), correspondente ao aditamento 
de aproximadamente 19,22% ao valor do contrato, que somando ao valor inicial do contrato que 
é de R$ 379.236,77, mais o Primeiro Termo Aditivo de Acréscimo de Quantitativos no Valor de R$ 
37.696,27 de 28/06/2021, estimado em 9,94% e o Termo Aditivo de Reajuste de Preços no valor de 
R$ 12.368,01 de 08/07/2021, dá-se num montante de R$ 502.195,58 (quinhentos e dois mil, cento 
e noventa e cinco reais e cinquenta e oito centavos).

FUNDAMENTO: O presente termo aditivo encontra amparo legal no artigo 65, § 1º, da Lei n.º 
8.666/93.

DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA: Dotação Orçamentária: 02.010 - GABINETE DO PREFEITO
04.122.1038.1002 - Concluir e Equipar o Edifício da Sede Administrativa da Prefeitura Municipal.
Elemento de Despesa: 4490.51 - 1001 - Obras e Instalações.
DATA DO TERMO ADITIVO: 12 de novembro de 2021.

JOSÉ ALEXANDRE DE ARAÚJO
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E GESTÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO N° 078/2021
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

RUA VIRGÍNIO VELOSO BORGES, S/N - LOTEAMENTO JARDIM MIRITÂNIA, CENTRO, SANTA 
RITA, PB - CEP 58300-270, às 11:00 horas do dia 21 de dezembro de 2021, por meio do site www.
portaldecompraspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço,  
para AQUISIÇÃO DE NEBULIZADOR PESADO (FUMACÊ) PARA ATENDER OS SERVIÇOS DA 
VIGILÂNCIA AMBIENTAL DA SECRETARIA DE SAÚDE DO MUNICIPIO DE SANTA RITA/PB. 
Edital disponível: https://licitacoes.santarita.pb.gov.br /categoria/editais;  www.tce.pb.gov.br;  www.
portaldecompraspublicas.com.br

Santa Rita/PB, 06 de dezembro de 2021.
Valquíria Silva de Araújo

Pregoeira/PMSR

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E GESTÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO N° 087/2021
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

RUA VIRGÍNIO VELOSO BORGES, S/N - LOTEAMENTO JARDIM MIRITÂNIA, CENTRO, SANTA 
RITA, PB - CEP 58300-270, às 09:00 horas do dia 21 de Dezembro de 2021, por meio do site 
www.portaldecompraspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor 
preço,  para REGISTRO DE PREÇOS VISANDO A CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIA-
LIZADA NA PRESTAÇÃO DE SERVIÇO DE LOCAÇÃO DE TENDAS, CADEIRAS, MESAS E 
DISCIPLINADORES DESTINADOS A SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE DE SANTA RITA/
PB..  Edital disponível: https://licitacoes.santarita.pb.gov.br /categoria/editais;  www.tce.pb.gov.br;  
www.portaldecompraspublicas.com.br

Santa Rita/PB, 06 de dezembro de 2021.
Valquíria Silva de Araújo

Pregoeira/PMSR

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00015/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Pedro Feitosa, 06 - Centro - São João do Tigre - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE TRA-
TOR AGRÍCOLA DE PNEUS PARA O MUNICÍPIO DE SÃO JOÃO DO TIGRE – PB, CONFORME 
CONVÊNIO(907685/2020). Abertura da sessão pública: 14:00 horas do dia 20 de Dezembro de 
2021. Início da fase de lances: 14:01 horas do dia 20 de Dezembro de 2021. Referência: horário de 
Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Federal nº 10024/19; Lei Complementar nº 123/06; 
Decreto Federal nº 10024/19; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (83) 3352–1122. E-mail: cpl.sjtigre@gmail.com. Edital: www.saojoaodotigre.pb.gov.br; 
www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; podendo ser solicitado também pelo 
e-mail indicado. 

São João do Tigre - PB, 07 de Dezembro de 2021
CYRO VICTOR DE OLIVEIRA MEDEIROS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BONFIM
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00028/2021
SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO - SRP

A Prefeitura Municipal de São José do Bonfim  torna público que fará realizar através do Pregoeiro 
Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua José Ferreira, 05 - Centro - São José de Bonfim – PB,  
licitação modalidade Pregão Eletrônico do tipo menor preço, para: Registro de Preços para futura 
e eventual Aquisição de Material Didático e Pedagógico destinados a Secretaria de Educação do 
município de São José do Bonfim/PB. Data e horário do recebimento das propostas: até às 09:45 
horas/min do dia 17/12/2021.Data e horário da sessão pública: às 10:00hs/min do dia 17/12/2021. 
Fundamento legal: Lei Nº 10.520/02, Lei Nº 8.666/1993 e subsidiárias. LOCAL: Prefeitura Muni-
cipal. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 

São José do Bonfim - PB, 06 de Dezembro de 2021.
JOSEILDO ALVES MONTEIRO

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00049/2021
O Pregoeiro torna público, para conhecimento dos interessados, que será realizado o procedi-

mento licitatório na modalidade Pregão Eletrônico, do tipo Menor Preço por item. Objeto: Aquisição 
de brinquedos recreativos e móvel destinado à Creche para atender as demandas da Secretaria de 
Educação da Prefeitura Municipal de São Jose de Piranhas - PB. Abertura das propostas: dia 20 de 
Dezembro de 2021 às 09h00 (horário de Brasília), através do site www.portaldecompraspublicas.
com.br. Os interessados poderão obter o texto integral do edital através do endereço eletrônico 
www.tce.pb.gov.br e e-mail: cplsaojosepiranhas@gmail.com.

São José de Piranhas - PB, 06 de Dezembro de 2021.
Helder de Lima Freitas

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2021
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00001/2021, que objetiva: Con-
tratação de empresa especializada em obra civil pública para pavimentação de ruas no bairro josé 
Pedro dos Santos, no Loteamento portal II, no município de Sapé/PB; HOMOLOGO o correspon-
dente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: FM SERVICOS LTDA - R$ 250.332,22.

Sapé - PB, 09 de Novembro de 2021
SIDNEI PAIVA DE FREITAS

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ
GESTOR E FISCAL DO CONTRATO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2021
Nos termos da norma vigente e observado o disposto no respectivo processo, que objetiva: 

Contratação de empresa especializada em obra civil pública para pavimentação de ruas no bairro 
josé Pedro dos Santos, no Loteamento portal II, no município de Sapé/PB; DESIGNO os servidores 
João Batista Costa, Secretário de Meio Ambiente e Infraestrutura, como Gestor; e Luiz Felippe 
Schimitt, Engenheiro Civil, para Fiscal, do contrato decorrente da licitação, modalidade Tomada 
de Preços nº 00001/2021, especialmente para acompanhar e fiscalizar a execução do referido 
contrato, respectivamente.

Sapé - PB, 09 de Novembro de 2021
SIDNEI PAIVA DE FREITAS

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa especializada em obra civil pública para pavimentação de ruas 
no bairro josé Pedro dos Santos, no Loteamento portal II, no município de Sapé/PB. FUNDAMENTO 
LEGAL: Tomada de Preços nº 00001/2021. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Sapé: 
20.800–SEC. DE MEIO AMBIENTE E INFRA ESTRUTURA–SEMAIE – 20800.15.451.3003.1043 
– PAVIMENTAÇAO EM PARALELEPIPEDO E ASFALTO E URBANIZ – 4.4.90.51.00.00 OBRAS E 
INSTALACOES – SICONV 88902. VIGÊNCIA: até 08/05/2022. PARTES CONTRATANTES: Pre-
feitura Municipal de Sapé e: CT Nº 00081/2021 - 09.11.21 - FM SERVICOS LTDA - R$ 250.332,22.

PREFEITURA MUNICIPAL DE TACIMA
REVOGAÇÃI DE EXTRATO DE CONTRATO

REVOGA-SE: OBJETO: APRESENTAÇÃO ARTÍSTICA DA BANDA MASTRUZ COM LEITE NA 
TRADICIONAL FESTA DE SANTOS REIS DO ANO 2022. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de 
Licitação nº IN00009/2021. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Tacima: 04.000 SECRE-
TARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA 04000.13.392.2016.2023 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES 
CULTURAIS 3.3.90.39.00.00 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS PESSOA JURÍDICA. VIGÊN-
CIA: até o final do exercício financeiro de 2022. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
Tacima e: CT Nº 00144/2021 - 30.11.21 - DAM - EVENTOS DIVERSIONAIS LTDA - R$ 70.000,00.

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS  Nº 13/2021

Registro CGE Nº 21-02194-7
JULGAMENTO DA HABILITAÇÃO

ERRATA
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 

Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – CPL, comu-
nica aos participantes da TOMADA DE PREÇOS  Nº 13/2021 (Obras de Pavimentação Asfáltica do 
Acesso Viário a 6ª CIRETRAN no Município de Cajazeiras/PB), que no aviso de habilitação ocorrido 
no dia 03/12/2021 referente a esta licitação, onde se lê “ habilitadas as Empresas: PLANENG EN-
GENHARIA LTDA, SUPERJET SERVIÇO DE ENGENHARIA EIRELI e L & L CONSTRUÇÕES E 
SERVIÇÕES EIRELI e inabilitadas as empresas: SUPERJET SERVIÇO DE ENGENHARIA EIRELI, 
por não cumprir: o item 10.5.subitem 10.5.1-b, não apresentou atestado técnico operacional: para: 
a) CONCRETO CICLOPICO na quantidade mínima de 500 m³) e CONSTRUTORA REALIZAR 
EIRELI, por não cumprir: os itens:10.4 sub item 10.4.1.e.e2.e.2.2 - não apresentou as seguintes 
DEMONSTRAÇÕES CONTÁBEIS (DMPL Demonstrações das Mutações do Patrimônio Líquido 
e FC FLUXO DE CAIXA)  e 10.5.subitem 10.5.1-b, não apresentou atestado técnico operacional: 
para: a) CONCRETO CICLOPICO na quantidade mínima de 500 m³)”, leia-se” habilitadas as Em-
presas: PLANENG ENGENHARIA LTDA, LVR CONSTRUÇÕES LTDA e L & L CONSTRUÇÕES E 
SERVIÇÕES EIRELI e inabilitadas as empresas: SUPERJET SERVIÇO DE ENGENHARIA EIRELI, 
por não cumprir: o item 10.5.subitem 10.5.1-b, não apresentou atestado técnico operacional: para: 
a) CONCRETO CICLOPICO na quantidade mínima de 500 m³) e CONSTRUTORA REALIZAR 
EIRELI, por não cumprir: os itens:10.4 sub item 10.4.1.e.e2.e.2.2 - não apresentou as seguintes 
DEMONSTRAÇÕES CONTÁBEIS (DMPL Demonstrações das Mutações do Patrimônio Líquido 
e FC FLUXO DE CAIXA)  e 10.5.subitem 10.5.1-b, não apresentou atestado técnico operacional: 
para: a) CONCRETO CICLOPICO na quantidade mínima de 500 m³)”

A CPL comunica que fica aberto o prazo recursal a partir da data desta publicação no protocolo 
do DER/PB 

João Pessoa, 06 de dezembro de 2021.
Engº Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

CONCORRÊNCIA Nº 34/2021
Registro CGE Nº 21-01990-5

JULGAMENTO DAS PROPOSTAS DE PREÇOS
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 

Américo de Almeida, s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – CPL, 
comunica aos participantes da CONCORRÊNCIA Nº 34/2021 (Obras de Conservação Rotineira 
(Obras de Pavimentação Asfáltica das Travessias Urbana nas cidades São João do Rio do Peixe, 
São José de Piranhas, Sousa e Triunfo, com aproximadamente 18,67 km), que após análise deta-
lhada nas documentações das Propostas de Preços, respaldada na legislação vigente, Edital da 
licitação em epígrafe, em especial em suas Cláusulas 11.0 considera classificadas as Empresas 
na seguinte ordem:                       1º lugar: A.L TEIXEIRA PINHEIRO LTDA - R$ 11.004.823,20, 
2º lugar: CERQUEIRA CORREIA ENGENHARIA LTDA– R$ 11.635.483,72, 3º lugar - NIEMAIA 
CONSTRUÇÕES EIRELI(*) - R$.  11.703.741,25 e 4º lugar – CONSTRUTORA GURGEL SOARES 
LTDA – R$ 12.361.727,30

(*) Valor corrigido pela CPL, respaldada no subitem 5.4.1 “b” e “c” do edital
A CPL comunica que fica aberto o prazo recursal a partir da data desta publicação, no protocolo 

do DER/PB 
João Pessoa, 03 de setembro de 2021.

Engº Sebastião Cirino da Silva
Presidente da Comissão Permanente de Licitação

CONCORRÊNCIA Nº 33/2021
Registro CGE Nº 21-02017-2

COMUNICADO
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 

Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – CPL, 
comunica aos participantes da CONCORRÊNCIA                Nº 33/2021 (Obras de Implantação 
e Pavimentação da Rodovia PB-082, Sub Trecho: Salgado de São Félix/Acauã, com 19,76 km ), 
conforme deliberação de ordem superiora, dará continuidade a reunião  iniciada no dia 23/12/2021, 
com a abertura dos envelopes de habilitação já recebidos e em posse desta comissão, para o dia 
09/12/2021 às 10:00 hs.

João Pessoa, 06 de dezembro de 2021.
Engº Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 073/2021

REGISTRO Nº 21-02367-9
OBJETO: REFORMA E CONSTRUÇÃO DE RESERVATÓRIOS NA ESCOLA EEF MONTE 

CARELO EM CAJAZEIRAS - PB.
Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Local: Rua Feliciano 

Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 3218–5282: E-mail: cpl.
suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 27 de dezembro de 2021 às 10h30hrs. 

João Pessoa, 06 de dezembro de 2021.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente da CPL

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 074/2021

REGISTRO Nº 21-02366-1
OBJETO: EFORMA DO 6 (SEXTO) ANDAR DOS BLOCOS 01 (UM) E 02 (DOIS) DO CENTRO 

ADMINISTRATIVO ESTADUAL.
Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Local: Rua Feliciano 

Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 3218–5282: E-mail: cpl.
suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 27 de dezembro de 2021 às 11h30hrs. 

João Pessoa, 06 de dezembro de 2021.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente da CPL

MANDADO DE CITAÇÃO 31/2021
Processo Administrativo Disciplinar nº SEE – PRC – 2021/14997

A Comissão Permanente de Inquérito, instituída pela portaria nº 829 de 04 de novembro de 
2021, publicada no Diário Oficial do Estado em 05 de novembro de 2021, nos termos do Art. 149, 
§ 1° da Lei complementar nº 58/2003, resolve:

CITAR o (a) servidor (a) Kátia Cirlene Pereira Freitas Cena - matrícula nº. 170.014-6, a fim de 
apresentar DEFESA ESCRITA no prazo de 10 (dez) dias úteis com relação aos fatos que lhe são 
imputados no TERMO DE INDICIAÇÃO (cópia em anexo).

Caso não seja acostado a DEFESA ESCRITA, no prazo legal o servidor será considerado 
revel, de acordo com o que preconiza o Art. 152, parágrafo único da Lei Complementar 58/2003. 

É assegurado ao servidor vistas aos autos, na sede da CPI/SEECT, de segunda à sexta-feira, 
das 08:00h às 12:00h e de 13:00h às 16:30h.

João Pessoa, 03 de dezembro de 2021.
Bel. Cláudio Roberto Tolêdo de Santana

PRESIDENTE DA CPI/SEECT-PB

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 7 de dezembro de 2021         26
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